
Взыскание 
поставили  
на «Поток»
Суд защитил инвесторов 
краудфандинговой 
площадки

Суд впервые взыскал средства 
с должника краудфандинговых 
платформ в пользу инвесторов, 
фактически признав законной 
цессионную передачу прав тре-
бований в электронном виде. Это 
позволит в дальнейшем массово 
применять механизм коллектив-
ного взыскания долга с недобро-
совестных заемщиков краудфан-
динговых площадок, отмечают 
участники рынка.

О том, что 22 марта Арбитраж-
ный суд города Москвы принял ре-
шение о взыскании в полном объе-
ме долга с заемщика краудфандинго-
вой платформы (Р2В-кредитование) 
«Поток», рассказали 

”
Ъ“ в самой ком-

пании. По словам гендиректора «По-
тока» Никиты Абраменко, в РФ впер-
вые создан прецедент по взысканию 
денег с должников краудфандинго-
вых платформ. «Это судебное реше-
ние — доказательство для инвес-
торов, что краудфандинг защищен 
законом, оно подтверждает закон-
ность договоров займа, акцептован-
ных онлайн через сервис,— отмеча-
ет он.— Компании могут легко полу-
чить деньги через краудфандинго-
вые площадки, но они полностью от-
ветственны за возврат средств».

В марте 2016 года компания «Ферл-
ланд» взяла через площадку «Поток» 
займы на общую сумму 1 млн руб. 
В кредитовании компании приня-
ли участие 426 инвесторов, средний 
чек вложения составил около 3,3 тыс. 
руб. Но, перечислив несколько пла-
тежей в пользу инвесторов, компа-
ния прекратила это делать. «Руковод-
ство 

”
Ферлланд“ отказалось от диало-

га с нами, и долг был передан в кол-
лекторское агентство,— рассказы-
вает господин Абраменко.— Однако 
попытка взыскать долг в досудебном 
порядке ни к чему не привела».

В августе 2016 года права требо-
вания по договорам займа инвес-
торов с «Ферлланд» были переда-
ны в рамках цессии юридическому 
агентству «Экшн Коллекшн». Агент-
ство обратилось в арбитражный суд 
с просьбой взыскать основной долг, 
проценты и пени в общей сумме бо-
лее 1,4 млн руб.
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85 миллиардов ставят на крыло
Новый вариант Superjet нужен военным, силовикам и S7

Как стало известно ”Ъ“, 
президент Владимир Пу-
тин поддержал идею Мин-
промторга о разработке 
новой версии SSJ100, со-
гласившись с выделени-
ем проекту около 85 мл-
рд руб. Новый самолет 
предполагает меньшее 
количество кресел и мак-
симальный отказ от им-
портных комплектующих, 
включая возможную за-
мену двигателя. Десять 
бортов готов взять спе-
циальный летный отряд 
(СЛО) «Россия», выполня-
ющий перевозки первых 
лиц государства, а пер-
вый гражданский заказ на 
75 самолетов может раз-
местить S7. Самолет ин-
тересен и Министерству 
обороны, которое нужда-
ется в замене устарева-
ющего парка Ту-134. Но-
вый проект окончательно 
закрывает проект Ту-334, 
который продвигали влас-
ти Татарстана.

О том, что Владимир Пу-
тин согласился выделить 
85 млрд руб. на новую вер-
сию SSJ100, 

”
Ъ“ рассказали 

источники в авиаотрасли 
и подтвердили собеседни-
ки в аппарате правительст-
ва и администрации прези-
дента. По их словам, прези-
дент наложил положитель-
ную резолюцию на письмо 
МД-12748/18, направленное 
1 марта главой Минпром-
торга и председателем сове-
та директоров Объединен-
ной авиастроительной кор-
порации Денисом Манту-
ровым. Получить коммен-
тарий в Кремле не удалось, 

в Минпромторге и в аппа-
рате вице-премьера Дмит-
рия Рогозина, курирующего 
авиапром, обсуждать про-
ект отказались.

Как рассказали два топ-ме-
неджера предприятий авиа-

прома, идея создания умень-
шенного SSJ100 появилась 
в контексте споров о судьбе 
проекта Ту-334, который раз-
рабатывался с конца 1980-х 
годов, но до серийного про-
изводства не дошел. По дан-
ным 

”
Ъ“, исходно готовность 

приобрести Ту-334 выражал 
СЛО «Россия». Там считали, 
что с технической точки зре-
ния проблем для Казанско-
го авиастроительного завода 
(КАЗ) не возникнет: фюзеляж 
Ту-334 имеет аналогичное се-
чение с другими туполевски-

ми самолетами, кабины со-
прягаемы, а с Ту-204 он уни-
фицирован по комплектую-
щим (примерно на 60%). Про-
ект поддерживали и власти 
Татарстана, которые «крайне 
трепетно» относятся к загруз-
ке мощностей своих пред-
приятий, говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Была даже предприня-
та попытка показать Влади-
миру Путину, посещавше-
му 25 января КАЗ, послед-
ний из законсервирован-
ных бортов. Но президент-

ский протокол решил, что 
увиденное его не обрадует, 
и проложил маршрут в об-
ход этой точки. «Местные 
были крайне раздосадова-
ны, хотя этого не показали, 
что правильно»,— отмечает 
высокопоставленный собе-
седник 

”
Ъ“ в Кремле: на сле-

дующий день КАЗ получил 
крупнейший заказ на десять 
стратегических бомбарди-
ровщиков Ту-160М2 в целом 
на 160 млрд руб. и «просить 
президента еще о чем-то бы-
ло просто некорректно».

Кроме того, у Ту-334 есть 
«огромный минус», добавля-
ет источник 

”
Ъ“ в авиапро-

ме,— двигатели Д-436 укра-
инского «Мотор Сич». Заме-
нить их можно было лишь 
на технику из США или Ка-
нады (что почти невозмож-
но в условиях санкций, да 
и спецслужбы РФ выступили 
против) или создавать рос-
сийский аналог за десятки 
миллиардов рублей. С уче-
том ограниченного спроса 
на самолет окупить такой 
проект невозможно, подчер-
кивает собеседник 

”
Ъ“. К то-

му же, уточняет он, в прави-
тельстве не хотели создавать 
фактически прямого конку-
рента SSJ100. Ту-334 ориен-
тирован на удовлетворение 
запросов силовых структур 
и СЛО, поэтому «возврат ин-
вестиций не просматрива-
ется», соглашается испол-
нительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. К то-
му же в Белом доме считали 
«странным» продвигать хоть 
и проверенные, но старые 
туполевские наработки на 
фоне проекта нового МС-21.

Вместе с тем сохраняется 
потребность в обновлении 
парка Як-40 и Ту-134 у СЛО 
(сейчас используются по две 
такие машины) и военных 
(36 устаревших Ту-134А и Ту-
134А-3). Причем ни СЛО, ни 
Минобороны не могут заку-
пать SSJ100 в стандартной 
комплектации ввиду боль-
шого количества импортных 
комплектующих и сложно-
стей с послепродажным об-
служиванием.
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Роботов только  
за смертью посылать
Снижение безработицы при росте зарплат 
настораживает Банк России

В новом докладе Банка России о денеж-
но-кредитной политике ЦБ отметил одно 
существенное изменение рисков — оно 
связано с ситуацией на рынке труда. За 
плавным снижением безработицы и су-
щественным ростом зарплат в частном 
секторе в начале 2018 года может скры-
ваться долгосрочный процесс сокраще-
ния рабочей силы по демографическим 
причинам. Высвобождения работников, 
которое обсуждалось в связи с грядущей 
промышленной революцией и роботиза-
цией, пока не наблюдается. Единствен-
ной структурной реформой, способной 
увеличить предложение рабочей силы, 
остается решение правительством во-
проса о пенсионном возрасте.

Доклад Банка России о ДКП в части, посвя-
щенной рынку труда, выдержан в чрезвычай-
но мягком тоне, в нем почти нет новых оце-
нок ситуации — аналитики ЦБ считают, что 
безработица в начале года (в феврале по дан-
ным Росстата — 4,8% экономически активно-
го населения) «осталась вблизи уровня, кото-
рый с учетом структуры рынка труда оцени-

вается Банком России как естественный, не 
создающий дополнительного давления на 
изменение заработной платы и цен». Одна-
ко в комментарии ЦБ к пятничному сниже-
нию ключевой ставки до 7,25% годовых ранее 
практически не упоминавшейся в этой свя-
зи безработице посвящен абзац в разделе «ин-
фляционные риски». Банк России заявил, что 
будет «уделять особое внимание ситуации на 
рынке труда, в том числе оценивать влияние 
динамики доходов и заработных плат на по-
требительское поведение и инфляцию». Ком-
ментарий к ДКП при этом отмечает, что ново-
сти о безработице — единственный сейчас 
момент, изменивший оценку ЦБ рисков про-
гноза. Наконец, в пятницу глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, пред-

положила (отметив сложность и неточность 
расчетов в этой сфере), что текущий уровень 
безработицы может быть ниже равновесного 
в экономике РФ — и допустила, что речь мо-
жет идти о влиянии на происходящее «демо-
графических факторов».
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США отрабатывают удары 
по дипкорпусу
Дональда Трампа втягивают  
в новый конфликт с Россией

Москва и Вашингтон стоят на  пороге 
 нового кризиса: по данным  источников 
в Белом доме, президент Трамп сегодня 
может выслать из страны десятки рос-
сийских дипломатов. Пойти на такую 
меру в связи с «делом Скрипаля» Совет 
национальной безопасности предложил 
уже после того, как Дональд Трамп во-
преки рекомендациям своей  команды 
поздравил Владимира Путина с победой 
на выборах. Резко усилившееся на него 
после беседы с российским президен-
том давление подталкивает  Дональда 
Трампа к новой эскалации.  Называя 
дальнейший откат в отношениях не-
избежным, опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты призывают, однако, дождаться лич-
ной встречи президентов США и России, 
о которой они договаривались на прош-
лой неделе.

Вышлет — не вышлет
О том, что президент США Дональд Трамп 
рассматривает возможность высылки из 
страны большой группы российских дипло-

матов в связи с отравлением в Солсбери экс-
полковника ГРУ Сергея Скрипаля и его до-
чери, сообщило в конце прошлой недели 
агентство Bloomberg. По данным агентства, 
о новых мерах может быть объявлено уже 
в понедельник.

Источники Bloomberg, впрочем, уточ-
нили, что окончательное решение Дональд 
Трамп примет только после того, как США 
получат подтверждение, что на аналогич-
ные шаги пойдут их европейские союзники 
(о намерении выслать дипломатов РФ ранее 
заявили власти Чехии, Литвы, Латвии и Эс-
тонии, кроме того, такую возможность рас-
сматривают и в Париже).

Предложение о выдворении диплома-
тов было подготовлено по итогам заседания 
Совета национальной безопасности (СНБ), 
прошедшего в Вашингтоне в минувшую сре-
ду — на следующий день после того, как До-
нальд Трамп, вопреки рекомендациям сво-
их советников, позвонил Владимиру Пути-
ну и поздравил его с победой на выборах.
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процента всех проданных полисов ОСАГО в феврале пришлись на электронные продажи. По 
данным Российского союза автостраховщиков (РСА), в феврале продано 1,05 млн Е-ОСАГО. Бумажные же по-
лисы стремительно теряют популярность: в январе 2018 года их продано 1,4 млн против 2,1 млн годом ранее. 
Напомним, РСА уже направил в ЦБ предложение по усложнению электронных продаж (см. ”Ъ“ от 12 марта), чтобы 
отсечь нежеланных клиентов. Впрочем, одновременно союз обсуждает и отказ от избыточной защиты бумажных 
полисов — после сообщения «Гознака» о повышении цен на их печать в РСА готовят тендер по выбору более 
бюджетного изготовителя, так как подлинность бумажных полисов проверяют по электронным базам данных.

КАДРЫ

Зарплаты региональных 
чиновников отстали  
от рынка труда

В 2017 году среднемесячная 
зарплата гражданских служащих 
в регионах составила 45,8 тыс. руб., 
сообщил Росстат. В территориаль-
ных органах федеральных ведомств 
она равнялась 41,3 тыс. руб., в го-
сорганах субъектов РФ — 56,4 тыс. 
руб., муниципальные чиновники 
зарабатывали в месяц в среднем 
39 тыс. руб. В целом по экономике 
России, согласно Росстату, зарплата 
в 2017 году составила 44,9 тыс. руб., 
то есть чуть меньше, чем в среднем 
у госслужащих в регионах.

Заработки региональных 
чиновников росли медленнее, 
чем федеральных. Средняя зарплата 
регионалов в прошлом году выросла 
на 1,8% по сравнению с 2016-м. 
Ранее статведомство сообщало, что 
средняя зарплата федеральных гос-
служащих в России по итогам 2017 
года составила 118,8 тыс. руб., что 
на 2,7% больше, чем годом ранее. 
Муниципальные чиновники в 2017 

году стали получать больше, чем в 
2016-м, в среднем на 3,3%. В целом 
по экономике номинальные зарплаты 
в 2017 году приросли на 7,7%.

Самые высокие зарплаты 
в органах исполнительной власти 
субъектов РФ зафиксированы 
в Ямало-Ненецком АО (184 тыс. 
руб.), на Чукотке (127 тыс.), в Хаба-
ровском крае (111 тыс.). Самые низ-
кие — в Ингушетии (25,5 тыс. руб.), 
Карачаево-Черкесии (28 тыс.) 
и Северной Осетии (28,3 тыс.). 
Среди территориальных органов 
федеральных ведомств самые высо-
кие зарплаты были в МИДе (87 тыс. 
руб.), Росфинмониторинге (74,5 тыс.) 
и Росгидромете (54,8 тыс.).

В Москве региональные чинов-
ники в среднем получали 90 тыс. 
руб. в месяц. Госслужащие органов 
местного самоуправления — 89 тыс. 
руб., их коллеги из территориальных 
органов — 57,8 тыс. руб. При этом 
средняя зарплата работников всех 
организаций Москвы (без учета ма-
лого бизнеса) в 2017 году составила 
95 тыс. руб. Заработки чиновников 
Санкт-Петербурга скромнее. В тер-
риториальных органах зарплата гос-
служащих составила 47,1 тыс. руб., 
в региональных органах — 87,5 тыс. 
руб., в муниципалитетах — 57,7 тыс. 
руб. Зарплата в Санкт-Петербурге 
в 2017 году по всем организациям 
составляла в среднем 63 тыс. руб.

Всего в госорганах РФ на ре-
гиональном уровне в 2017 году 
на должностях гражданской службы 
трудились 696,7 тыс. человек, муни-
ципальной службы — 302,3 тыс.

Дарья Николаева

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ 
В РЕГИОНАХ РОССИИ В 2017 ГОДУ 
(ТЫС. РУБ./МЕСЯЦ)     ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Минтруд позитивно оценивает результаты 
своей работы в 2017 году, относя к дости-
жениям стабильность на рынке труда, рост 
пенсий и зарплат, поддержку матерей и 
инвалидов. На годовой коллегии ведом-
ства его глава Максим Топилин сообщил, 
что в 2018-м, помимо основных направле-
ний работы, Минтруд сосредоточится на 
сборе информации о бедных семьях для 
будущей адресности помощи, на профи-
лактике травм на производстве и индекса-
ции пенсий. Тема повышения пенсионного 
возраста, обойти которую будущему пра-
вительству будет весьма сложно, на кол-
легии не затрагивалась.

В ходе прошедшей в пятницу годовой кол-
легии Минтруда глава ведомства Максим То-
пилин перечислил достижения чиновников 
в социальной сфере за 2017 год: пенсии и зар-
платы (в том числе и минимальная оплата тру-
да) росли, высокий уровень занятости сохра-
нен, число травм на производстве снижено, 
показатели рождаемости поддержаны на нуж-
ном уровне, основные требования Конвенции 
ООН о правах инвалидов выполнены.

Хотя отчет Максима Топилина был посвящен 
достижениям ведомства за прошлый год, он не 
удержался и отметил зарплатные результаты 
первых двух месяцев 2018 года. «Реальные зар-
платы в январе-феврале текущего года увеличи-
лись на 10,5% — это рекорд за последние пять 
лет»,— сказал министр. Отметим, что, как ранее 
писал 

”
Ъ“ (см. номер от 22 марта), рост зарплат в 

этот период происходил в основном в бюджет-
ном секторе и за счет надбавок, которые впо-
следствии могут быть сокращены или отмене-
ны, а не из-за увеличения постоянных окладов.

Представители двух других сторон треуголь-
ника «правительство—работодатели—профсо-
юзы» итоги года оценили чуть более критич-
но, чем сам Минтруд. Глава ФНПР Михаил Шма-
ков сказал, что 2017 год был для Минтруда «не-
удачным», и посетовал на недостаточный рост 
реальных зарплат россиян. Президент РСПП 
Александр Шохин отметил, что ведомство всту-
пает в дискуссии о повышении налогов, что не-
гативно сказывается на российском бизнес-

климате. Поясним, что соцблок в минувшем го-
ду заблокировал предложение Минфина о на-
логовом маневре — снижении страховых взно-
сов в обмен на рост НДС. Кроме того, ведомство 
осторожно продвигает идею введения страхо-
вания от безработицы за счет увеличения став-
ки взноса в фонд соцстраха на 0,5–1%.

Среди главных задач Минтруда на 2018 год 
— дальнейшее снижение смертности россиян 
в трудоспособном возрасте за счет сокращения 

числа погибших на производстве. «В прошлом 
году этот показатель в России сократился до ми-
нимальных цифр за последние годы (до 1,4 тыс. 
случаев, что на 32% ниже, чем в 2016 году), и этот 
ресурс нужно использовать»,— сказал он. Дру-
гой проект Минтруда на ближайшее будущее — 
сбор информации о бедных семьях в РФ. По сло-
вам Максима Топилина, регионы должны до 1 
июля этого года составить портреты семей, уч-
тенных в системе ЕГИССО (Единая государст-
венная информационная система социально-
го обеспечения). Эта система начала работать 
в 2017 году и содержит информацию обо всех 
получателях социальных пособий и льгот. Впо-
следствии она станет основой для адресной под-
держки наиболее нуждающегося населения.

В сфере пенсионного обеспечения, по сло-
вам господина Топилина, главной задачей 
Минтруда является индексация пенсий по 
уровню выше инфляции. Начиная с 2014 года 
правительство отказалось от этой практики из-
за быстрого роста цен (тогда инфляция состави-
ла 12,5%), однако в 2018–2019 годах индексация 
может вернуться, несмотря на сложности с бюд-
жетом Пенсионного фонда. Отметим, что гла-
ва Минтруда не упомянул в докладе и позже от-
казался комментировать прессе перспективы 
более масштабных реформ в этой сфере — на-
помним, последние несколько лет в правитель-
стве и экспертном сообществе говорят о повы-
шении возраста выхода на пенсию. Одним из 
сторонников такой реформы является Алексей 
Кудрин, глава совета Центра стратегических 
разработок, который, по прогнозам части экс-
пертов, после инаугурации президента может 
занять место в составе нового правительства.

Анастасия Мануйлова

Минтруд нащупывает ориентиры
На годовой коллегии ведомство представило цели на 2018 год
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Лидеры стран ЕС открыли доро-
гу решающей фазе переговоров 
по «Брекситу», подписав согла-
шение о 21-месячном переход-
ном периоде и ключевые тезисы 
об отношениях блока с Великоб-
ританией после выхода стра-
ны из Европейского союза. Усло-
вия выхода выглядят как уступка 
Лондона Брюсселю, но в ответ 
ЕС пообещал, что будущее тор-
говое соглашение обеспечит ну-
левые тарифы на товары и доступ 
на рынки поставщиков услуг для 
обеих сторон. Также Великобри-
тания и ЕС продолжат тесное со-
трудничество в сфере безопас-
ности и во внешней политике.

Прошлая неделя принесла дол-
гожданный прорыв в переговорах о 
выходе Великобритании из ЕС. Еще 
в понедельник глава европейской 

делегации Мишель Барнье заявил, 
что стороны договорились о пере-
ходном периоде, который продлит-
ся до 31 декабря 2020 года. В течение 
этого времени Великобритания оста-
нется членом единого рынка и тамо-
женного союза и продолжит платить 
взносы в бюджет ЕС, но не сможет 
влиять на принятие решений. Кро-
ме того, стороны пришли к согласию 
по 75% пунктов соглашения об усло-
виях выхода Британии. Достижение 
компромисса фактически ознамено-
вало старт следующей фазы перего-
воров — о будущих отношениях Бри-
тании и ЕС. В пятницу в Брюсселе ев-
ропейским лидерам потребовалось 
лишь 30 секунд, чтобы одобрить се-
мистраничный план соглашения. 

По нему ЕС намерен сохранять 
«насколько возможно тесное парт-
нерство» с Великобританией в во-

просах торгового и экономическо-
го сотрудничества, борьбы с терро-
ризмом и международной преступ-
ностью, оборонной и внешней по-
литики. В то же время выход стра-
ны из единого рынка и таможенно-
го союза неизбежно осложнит тор-
говлю: различия во внешних тари-
фах и внутренних правилах, отсут-
ствие единых институтов и право-
вой системы потребуют проведения 
дополнительных проверок и усиле-
ния таможенного контроля. Все это 
будет иметь негативные экономиче-
ские последствия в первую очередь 
для самой Великобритании, под-
черкивают в ЕС. При этом в Брюссе-
ле декларируют готовность заклю-
чить «сбалансированное, амбици-
озное и широкомасштабное» согла-
шение о свободной торговле, кото-
рое должно быть подписано уже по-

сле «Брекcита». В торговле товарами 
ставится цель охватить все сектора 
и сохранить нулевые тарифы без ко-
личественных ограничений. Согла-
шение также должно предусматри-
вать сохранение обоюдного доступа 
к рыбопромысловым зонам, тамо-
женное сотрудничество, меры регу-
лирования в области технических, 
санитарных и фитосанитарных тре-
бований. В торговле услугами согла-
шение должно обеспечить компани-
ям-провайдерам доступ к рынку в 
рамках правил принимающей стра-
ны (насколько это возможно в отсут-
ствие единых рамок регулирова-
ния, надзора, правоохранительной 
и судебной деятельности, оговарива-
ется в документе). Кроме того, пред-
полагается сохранить взаимный до-
ступ к госзакупкам и инвестициям и 
обеспечить защиту интеллектуаль-

ных прав, включая защищенные ге-
ографические наименования. 

Новая фаза переговоров должна 
стартовать на встрече европейских 
лидеров в июне, но до этого в Брюс-
селе ждут предложений Великобри-
тании о решении вопроса с ирланд-
ской границей. Премьер-министр 
страны Тереза Мэй вынуждена бы-
ла согласиться с включением в со-
глашение «запасного варианта» — 
сохранения Северной Ирландии в 
рамках единого рынка и таможен-
ного союза, если сторонам не удаст-
ся прийти к компромиссу. Вместе с 
обещанием выплатить £35–£39 мл-
рд и де-факто продлением членст-
ва в экономических структурах бло-
ка до 2021 года эта уступка вызвала 
шквал негодования у сторонников 
жесткого «Брексита». 

Надежда Краснушкина

«Брексит» дотянули до новой фазы
ЕС согласился приступить к обсуждению торгового соглашения

Само по себе снижение уровня 
безработицы по МОТ в январе-фев-
рале 2018 года теми же темпами, что 
и в предыдущие месяцы, вряд ли бы 
обеспокоило Банк России. Скорее 
речь идет о связанном наборе явле-
ний, обычно воспринимаемых обще-
ством как положительные: это сни-
жение безработицы и рост оплаты 
труда в негосударственном секторе 
вслед за (предвыборной) индексаци-
ей в бюджетном секторе. Хотя часть 
этого повышения зарплат приходит-
ся на квазигосударственный сектор 
(госкомпании, АО с госучастием, хол-
динговые компании, зависящие от 
бюджетных расходов), частный биз-
нес также был вынужден поднимать 
зарплаты, хотя и медленнее, чем гос-
сектор. Аналитики «ВТБ Капитала» 22 
марта, отметим, уже предположили 
возможное повторение динамики 
инфляции, доходов физлиц и других 
макропоказателей накануне прези-
дентских выборов 2012 года.

Рост реальных зарплат в целом 
по экономике при снижении при-
былей является в определенной сте-
пени проинфляционным фактором. 
Впрочем, в текущей ситуации для 
ЦБ он скорее виртуален: текущий 
уровень инфляции в 2,1–2,2% годо-
вых — ниже таргета ЦБ в 4%. Важнее 
причины, которые вынуждают ра-
ботодателей увеличивать номиналь-
ные и реальные зарплаты в услови-
ях сверхнизкой по меркам РФ ин-
фляции. И ЦБ, и аналитики прямо 
указывают на возможное воздейст-
вие на рынок труда демографиче-
ской ситуации — выходящие на ры-
нок возрастные группы намного ма-
лочисленнее уходящих, этот же про-
цесс, в частности, вызывает с 2008 го-
да монотонное снижение численно-
сти студентов в РФ. Впрочем, «конку-
ренция работодателей за квалифи-
цированные кадры» может дополни-
тельно усиливаться и по недемогра-
фическим причинам. Эльвира Наби-
уллина при этом упомянула нерав-
номерность распределения пробле-

мы по регионам РФ, в части из кото-
рых давление на рынок труда может 
быть сильнее.

Несложно показать, что регио-
ны, прямо не называемые ЦБ,— это 
в первую очередь города-миллион-
ники, в том числе Москва, а также 
регионы—доноры рабочей силы 
для растущих городских агломера-
ций с уровнем безработицы сильно 
ниже общероссийских 4,8%. Скорее 
всего, ЦБ опасается того, что дефи-
цит кадров и очень медленная под-
стройка рынка труда под изменив-
шиеся экономические условия бу-
дет уже в 2018 году фактором, силь-
но ограничивающим экономиче-
ский рост там, где он наиболее ди-
намичен — в развитых регионах. 
Рост же зарплат в них может свиде-
тельствовать о том, что дефицит ка-
дров уже влияет на настроения ра-
ботодателей. Прямое ожидаемое 
следствие происходящего, предпо-
лагаемое ЦБ,— рост в 2018 году в 
экономике реальных зарплат, зна-
чимо превышающий рост произво-

дительности труда. При этом госпо-
жа Набиуллина прямо признает, что 
у ЦБ нет рычагов воздействия на 
происходящее — это компетенция 
правительства.

Дефицит предложения труда в 
РФ, ранее традиционно покрывав-
шейся трудовой миграцией из СНГ, 
вызван многими факторами — по-
мимо демографии это рост популяр-
ности высшего образования, «уби-
рающего» с рынка труда часть млад-
ших возрастных групп, и структур-
ные проблемы. Видимо, в 2018 году 
к ним добавились проблемы, выз-
ванные освоением цифровых тех-
нологий — и некоторое выравнива-
ние уровня бюджетной обеспечен-
ности, сокращающее трудовую мо-
бильность. При этом очевидно, что 
вклад в нарастающий дефицит ка-
дров вносит нерешенность пробле-
мы пенсионного возраста при росте 
продолжительности жизни: его по-
вышение наряду с изменением на-
грузки соцплатежей на работодате-
лей — видимо, единственный быс-

трый способ увеличить предложе-
ние труда на рынке. Отметим, по-
следний аргумент власти против 
повышения пенсионного возраста 
был изложен президентом Влади-
миром Путиным в январе 2018 го-
да: это конкуренция двух трендов, 
сокращения безработицы (и роста 
«зарплатного» давления на работо-
дателей) в силу демографических 
причин с потенциальным сокраще-
нием занятости в связи с быстрым 
распространением новых промыш-
ленных технологий, требующих 
меньше человеческого труда. Воз-
можно, жителям России не удастся 
поблагодарить промышленных ро-
ботов, которые должны спасти их 
от увеличения пенсионного возра-
ста. Если в дальнейшем сокращение 
безработицы при росте зарплат бу-
дет идти теми же темпами, прави-
тельству все равно придется возвра-
щаться к вопросу о пенсиях в 2018–
2019 годах — но уже в более слож-
ной ситуации, чем ранее.

Дмитрий Бутрин

Роботов только за смертью посылать

Доля Е-ОСАГО 
(% от общего количества полисов)

42
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В «Ядрово» наступают 
неприемные дни
Жители Клина опасаются последствий рекультивации 
полигона в Волоколамске

В выходные в Подмосковье про-
должились протесты против му-
сорных полигонов. Жители Во-
локоламска пришли к зданию 
горадминистрации, требуя не-
медленного закрытия свалки 
«Ядрово». В ответ новый глава 
района Андрей Вихарев пообе-
щал к 13 апреля прекратить завоз 
мусора, а потом с помощью гол-
ландских специалистов рекуль-
тивировать полигон. Тем време-
нем жители Клина, недовольные 
запахами с полигона «Алексин-
ский карьер», также вышли на пи-
кеты. Они опасаются, что после 
закрытия свалки в Волоколамске 
мусор повезут в Клин.

Жители Волоколамска подали уве-
домление о пикете сразу после сти-
хийного митинга у городской боль-
ницы (см. 

”
Ъ“ от 22 марта). В город-

ских группах и соцсетях распростра-
нялось объявление-рисунок — рас-
серженная девочка в розовом спра-
шивала: «А ты идешь на пикет?!» В суб-
боту в полдень на огражденную пло-
щадку возле здания администрации 
вышло около тысячи человек. Впере-
ди стояли дети с плакатами: «Волоко-
ламск — город, в котором мы задыха-
емся». Рядом дети без плакатов запу-
скали над площадью радиоуправля-
емые вертолетики. Горожане жало-
вались, что чиновники игнорирова-
ли их проблему, пока не случилось 
массового отравления детей 21 мар-
та (в общей сложности в медучрежде-
ния Волоколамска в этот день обрати-
лось более 50 детей с симптомами от-
равления). «Нам самим пришлось се-
бя спасать. Вот почему мы выжили? 
Потому что мы готовы, у кого маска, 
у кого противогаз»,— объяснял Алек-
сей Осипов. Тут же на площади воло-
коламцы обсуждали домашние спо-
собы борьбы с запахом. Кто-то расска-
зал, что заклеил все окна в квартире, 
но это не помогло — неприятный за-
пах все равно проникает внутрь. К 
зданию приехал новый глава Воло-
коламского района Андрей Вихарев 
— он сменил на этой должности Ев-
гения Гаврилова, уволенного после 
протестов 21 марта. Нового чиновни-
ка жители Волоколамска встретили 
свистом и криками «Долой!», а на его 
обещания разобраться с проблемой 
ответили массовым «Закрыть!». В бе-
седе с корреспондентом 

”
Ъ“ жители 

объясняли, что им надоели варяги и 
они хотят видеть во главе района ко-
го-то местного: «У нас убито местное 
самоуправление». Напомним, госпо-

дин Вихарев ранее руководил горо-
дом Лосино-Петровским.

После этого глава района провел со-
вещание, на которое позвали и мест-
ных активистов. Те жаловались на вра-
чей — что они при отравлениях ставят 
в карточке диагноз ОРВИ, а потом не-
официально объясняют, какие лекар-
ства «ребенку нужно по факту дать». 
Такие вопросы представители влас-
ти называли частными и обещали ра-
зобраться. Господин Вихарев пообе-
щал выполнить ранее анонсирован-
ный план — закрыть старую часть по-
лигона 13 апреля, установить там гол-
ландскую систему утилизации газа и 
начать рекультивацию. После этого 
предполагалось открыть на полигоне 
новую свалку по технологиям, исклю-
чающим распространение газов. Но 
после общения с активистами Анд-
рей Вихарев сообщил ТАСС, что с этой 
идеей «надо до конца разобраться, что-
бы понять объективную ситуацию».

После совещания активистов от-
везли на полигон, где велись работы 
по утрамбовке мусора. Жители обра-
тили внимание на резкий неприят-
ный запах и попросили показать аэ-
розольные пушки — ранее чиновни-
ки заявили, что установили их на по-
лигоне для борьбы с запахами. Но 
демонстрировать их работу активи-
стам не стали.

В субботу на пикет вышли и жи-
тели Клинского района — они ут-

верждают, что у них схожие с Воло-
коламском проблемы. В 1993 году 
был открыт полигон «Алексинский 
карьер», который принимал мусор 
Клинского района, но с 2013 года 
на свалку стали свозить отходы из 
других регионов. Летом 2016 года в 
Клину и близлежащих деревнях ста-
ли ощущать неприятный запах, рас-
сказал 

”
Ъ“ Валерий Кислов: «Глаза ре-

жет, дышать вообще невозможно да-
же в комнате с плотно закрытыми ок-
нами». Также жители отмечают тош-
ноту и резкую головную боль после 
восьми часов вечера. «Ребенок каш-
ляет уже несколько месяцев, никак 
прокашляться не может»,— расска-
зала 

”
Ъ“ Елена Соколова. Активисты 

даже создали сайт klinmap.ru, где вы-
кладывают данные о распростране-
нии запаха по розе ветров. Теперь 
жители опасаются, что после закры-
тия «Ядрово» увеличится нагрузка 
на их мусорный полигон. По их сло-
вам, так уже произошло после закры-
тия полигона «Кучино» летом 2017 го-
да — после этого поток мусоровозов 
многократно возрос.

Глава «Альянса зеленых» Алек-
сандр Закондырин рассказал 

”
Ъ“, что 

значительная часть московского му-
сора распределяется между пятью 
полигонами: «Алексинский карьер», 
«Тимохово», «Воловичи», «Торбеево» 
и «Ядрово». «Если закрыть 

”
Ядрово“ 

или снизить количество машин с му-
сором туда, то все это пойдет в 

”
Алек-

синский карьер“»,— предполагает го-
сподин Закондырин.

Кристина Сурмава,  
Анна Васильева,  
Александр Черных

Детали «Анов»  
повстречаются в Белоруссии
Украинский «Антонов» хочет возобновить  
производство самолетов с российскими комплектующими 
в третьей стране

Украина и Белоруссия могут со-
здать на базе Минского  завода 
гражданской авиации (МЗГА) 
совместное предприятие. Укра-
инское ГП «Антонов» рассчиты-
вает таким образом получить 
доступ к российским комплек-
тующим в обход санкций и на-
ладить серийный выпуск само-
летов Ан-148/158/178. Москва 
готова начать поставку узлов 
и агрегатов СП, но, как стало из-
вестно ”Ъ“, при условии, что 
 украинская сторона должна ли-
бо согласиться поставлять дви-
гатели для транспортных само-
летов Ан-124 «Руслан», либо же 
начать ремонтировать уже име-
ющиеся. Последний вариант 
источники ”Ъ“ называют «край-
не рискованным»: при нынеш-
них отношениях двух стран от-
правка двигателя на Украину 
не означает гарантий его воз-
врата.

О планах сотрудничества Ук-
раины и Белоруссии в авиаци-
онной сфере сообщило украин-
ское информационное агентство 
Liga.net. Ссылаясь на копию про-
токола переговоров, издание на-
писало: ГП «Антонов», Харьков-
ское государственное авиацион-
ное производственное предприя-
тие (ХГАПП) и Минский завод гра-
жданской  авиации (МЗГА) догова-
риваются о создании сервисного 
центра в Минске, где планируется 
продлевать летную годность, под-
держивать ресурс, а также обеспе-
чивать обслуживание, сборку само-
летов типа Ан-148/158/178 и ремонт 
 комплектующих к ним.  После за-
ключения соглашения МЗГА ор-
ганизует на своей базе представи-
тельство « Антонова», а последний, 
в свою очередь, предоставит парт-
нерам перечень самолетов «Ан», 
эксплуатируемых в России (в том 
числе санкционных). «Раньше мы 
взаимодействовали с заводом в Во-
ронеже (Воронежское авиацион-
ное самолетостроительное общест-
во.— 

”
Ъ“), теперь такое сотрудниче-

ство представляется проблематич-

ным, и мы ведем переговоры с дру-
гим партнером»,— подтвердил со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к правитель-

ству Украины.
В Объединенной авиастроитель-

ной компании и аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Рогозина (курирует 
в РФ авиастроение) от комментари-
ев воздержались. В «Антонове» факт 
переговоров официально подтвер-
дили, но подробности раскрывать 
отказались. Ранее президент компа-
нии Александр Кривоконь расска-
зывал, что приоритет предприятия 
заключается в обслуживании само-
летов «Ан», эксплуатирующихся в 
соседних странах (в том числе в Рос-
сии), как на Украине, так и в сервис-
ных центрах в Белоруссии и Казах-
стане. Эти планы призваны испра-
вить критическую ситуацию, кото-
рая сложилась после разрыва рос-
сийско-украинской кооперации в 
2014 году (прекратились поставки 
комплектующих и материалов из 
РФ, доля которых в самолетах Ан-
148/158 достигала 50%). Во внутрен-
них документах «Антонова» утвер-
ждается, что в существующем ви-
де импортозамещение российских 
комплектующих не позволяет раз-
вернуть серийный выпуск самоле-
тов: «На окончательное импортоза-
мещение может потребоваться еще 
1,5–2 года при условии финансовой 
поддержки государства». Но она от-
сутствует с 2010 года.

Выход из ситуации предложил 
народный депутат Вячеслав Бо-
гуслаев (владелец компании «Мо-
тор Сiч»): по данным Liga.net, ему 
и принадлежала идея развернуть 
совместный выпуск самолетов Ан-
148/158 на площадке МЗГА «в каче-
стве переходного этапа для выхода 
из критической ситуации». Для это-
го существовала юридическая осно-
ва (межправсоглашение о произ-
водственной и научно-технической 
кооперации от 29 мая 2002 года) и 
политическая целесообразность. 
Так, самолеты производились бы с 
использованием российских ком-
плектующих на территории, кото-
рая не подпадает под украинские 

санкции. С МЗГА, в свою очередь, 
у российской стороны установле-
но «полное взаимопонимание», го-
ворит топ-менеджер предприятия 
ОПК: они занимаются восстанови-
тельным ремонтом Ту-134 различ-
ных модификаций, а также имеют 
доступ для работ в сфере государст-
венного оборонного заказа. Источ-
ник 

”
Ъ“ в авиапроме утверждает, 

что идея могла действительно при-
надлежать господину Богуслаеву: 
«Он делает все для загрузки мощ-
ностей своей компании, тем более 
что производство Ан-148 в Вороне-
же закрывается, осталось три са-
молета для вооруженных сил РФ. 
Больше поставок украинских дви-
гателей по этой программе не пла-
нируется».

Однако, по данным 
”
Ъ“, россий-

ское руководство не готово давать 
зеленый свет поставкам узлов и аг-
регатов в интересах «Антонова», 
до тех пор пока украинская сторо-
на не пойдет на серьезные уступ-
ки, связанные с программой Ан-
124–100 «Руслан» (25 бортов у Мино-
бороны РФ, 12 — у авиакомпании 
«Волга-Днепр»). На этих сверхтяже-
лых грузовых самолетах установ-
лены двигатели Д-18Т, которые экс-
клюзивно производятся на «Мотор 
Сiч»; и если у «Волга-Днепр» парк 
исправен, то, по информации га-
зеты «Военно-промышленный ку-
рьер», у Минобороны РФ в состо-
янии боевой готовности находят-
ся всего три Ан-124. По словам от-
раслевых источников 

”
Ъ“, есть два 

выхода: либо договариваться о по-
ставках новых двигателей для «Рус-
ланов» с Украины, либо же отпра-
вить Д-18Т для модернизации и ре-
монта в Запорожье. Второй вариант 
крайне рискован, говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“: в условиях кон-

фронтации (санкции Совета наци-
ональной безопасности и обороны, 
разрыв соглашения об экономиче-
ском сотрудничестве и т. д.) отправ-
ка двигателя на Украину не означа-
ет гарантий его возврата.

Иван Сафронов;  
Янина Соколовская, Киев
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Граждане проявили негатив
Более половины россиян плохо относятся к Украине

Граждане Украины позитивнее 
относятся к России, чем росси-
яне к Украине. Более половины 
россиян (55%) относятся к Укра-
ине негативно, а к России отри-
цательно относятся 38% респон-
дентов из соседней республики. 
Об этом свидетельствуют сов-
местные опросы «Левада-цент-
ра» и Киевского международно-
го института социологии (КМИС). 
Специфика отношения граждан 
РФ к Украине объясняется «трав-
мой россиян после распада 
 СССР», говорит эксперт.

Социологи из России и Украи-
ны исследуют отношение к сосед-
ним странам несколько лет. На пер-
вый вопрос: «как вы в целом относи-
тесь сейчас к Украине» в марте 2018 
года 35% респондентов «Левада-цен-
тра» (Россия) ответили: «в основном 
плохо», еще 20% — «очень плохо». «В 
основном хорошо» к Украине отно-
сится 31% россиян. Об очень хоро-
шем отношении к соседней стране 
заявили лишь 2% (остальные затруд-
няются ответить).

На Украине воспринимают РФ по-
зитивнее. Во всяком случае, 24% опро-
шенных КМИС в феврале 2018 года на 
тот же вопрос ответили, что относятся 
к России «в основном плохо», 14% — 
что «очень плохо». 39% респондентов 
на Украине относятся к РФ «в основ-
ном хорошо», 6% «очень хорошо», 
остальные затрудняются с ответом.

Ведущий научный сотрудник отде-
ла социально-политических исследо-
ваний «Левада-центра» Наталия Зор-
кая сказала 

”
Ъ“, что «украинцы всегда 

относились дружелюбнее к русским: 
такое отношение связано с травмой 
россиян от распада СССР». «Отноше-
ние в постсоветское время к бывшим 
республикам со стороны россиян 
всегда было достаточно негативным. 
На протяжении многих лет главными 

”
врагами“ в зависимости от событий 

были то Латвия, то Эстония, то Грузия. 
После 2014 года их сильно обгоняет 
Украина, уступая только США»,— от-
метила социолог.

За все время мониторинга наибо-
лее позитивное отношение россиян 
к Украине было зафиксировано «Ле-
вада-центром» в сентябре 2012 года: 
тогда 74% положительно отзывались 
об Украине. В феврале 2014 года на 
вопрос: «как вы в целом относитесь к 
России» 78% респондентов на Украине 
отвечали «очень хорошо» и «в основ-

ном хорошо». Отношения между гра-
жданами двух стран существенно из-
менились после присоединения Кры-
ма к России 18 марта 2014 года.

В марте 2018 года 45% россиян от-
метили, что Россия и Украина должны 
быть независимыми, но дружествен-
ными государствами — с открытыми 
границами, без виз. А 39% считают, 
что с Украиной должны быть закры-
ты границы и введен жесткий тамо-
женный режим, как с другими стра-
нами,— эта доля чуть выросла за по-
следнее время (см. график). 10% высту-
пают за объединение стран. На Украи-
не об объединении с РФ говорит при 
этом лишь 3% респондентов (до при-
соединения Крыма было столько же, 
сколько в РФ), а по 44% выступают за 
открытые и закрытые границы.

Лиза Миллер

Новый глава 
Волоколамского района 
Андрей Вихарев уже 
занят вопросом, куда 
теперь направлять мусор 
с полигона «Ядрово»  

Его поздравляет первый заместитель председателя Гос-
думы Александр Жуков:
— Дорогой Аркадий! Этот год особенный для всех любите-
лей футбола. Не каждому выпадает счастье побывать на 

матчах чемпионата мира в своей стране и уж тем более 
принять непосредственное участие в организации этого 
грандиозного события. Желаю тебе удачи в решении не-
простых проблем и удовольствия от игры нашей команды!

Сегодня исполняется 46 лет  
заместителю председателя правительства  
Аркадию Дворковичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

C КАКИМ ИЗ СЛЕДУЮЩИХ МНЕНИЙ ПО ПОВОДУ ОТНОШЕНИЙ РОССИИ 
С УКРАИНОЙ ВЫ БЫ СОГЛАСИЛИСЬ?     ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 7—12 МАРТА 2018 ГОДА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 52 СУБЪЕКТАХ РФ.

Отношения России с Украиной
должны быть такими же, как 
с другими государствами,— 
с закрытыми границами, 
визами, таможнями

Россия и Украина должны быть 
независимыми, но дружествен-
ными государствами — 
с открытыми границами, без 
виз и таможен

Россия и Украина 
должны объединиться
в одно государство

Затруднились 
ответить
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На прошедших 18 марта президентских 
выборах один из самых низких резуль- 
татов по стране — 67,4% — Владимир  
Путин получил в Омской области, а кан-
дидат КПРФ Павел Грудинин c 20,3% 
— один из самых высоких. Однако по 
сравнению с прошлой президентской 
кампанией поддержка КПРФ серьезно 
упала, а результаты Владимира Путина 
выросли. Это произошло после того, 
как осенью 2017 года врио губернато-
ра был назначен свердловский справо-
росс Александр Бурков. ”Ъ“ разбирался, 
как первый в истории области губерна-
тор-варяг справляется со сложной тер-
риторией.

«Всегда говорили: 
”
Омская область — это 

красный пояс“. В этом году мы видим, что 
президент получил большую поддержку, 
чем в 2012 году. Тогда за него проголосова-
ло 541 тыс. жителей Омской области, сей-
час — 625 тыс. избирателей. Поддержка гла-
вы государства возросла»,— с гордостью зая-
вил врио губернатора Омской области Алек-
сандр Бурков после того, как в регионе под-
вели итоги президентских выборов. Резуль-
тат Владимира Путина действительно вы-
рос по сравнению с прошлой кампанией на 
12% — с 55,5% до 67,4%. Показатель кандида-
тов от КПРФ упал с 24% у Геннадия Зюгано-
ва в 2012 году до 20,3% у Павла Грудинина в 
2018-м. При этом Омская область все равно 
вошла в десятку худших регионов по резуль-
татам Владимира Путина и десятку лучших 
для выдвиженца КПРФ.

«Губернатор в регион пришел относитель-
но недавно, и вряд ли кто-то ожидал, что за 
этот период новый руководитель должен ра-
дикально изменить отношение людей к влас-
ти в целом. Омская область на протяжении 
длительного времени была и остается реги-
оном с высоким протестным потенциалом, 
сложным политическим ландшафтом и вы-
сокими рисками для кандидата от власти»,— 
пояснил политтехнолог Сергей Малахов, ко-
торый мониторил в области думские выборы 
2016 года. По его мнению, более 20% за канди-
дата от КПРФ — «очень серьезная цифра», по-
скольку «результат был достигнут в условиях, 
когда власть представлял самый популярный 
политик в стране, а федеральный уровень из-
бирательной кампании не провоцировал 
обострения местных конфликтов».

Не силовик, не технократ
Осенью 2017 года во время массовых губер-
наторских отставок в Омске тоже ждали пере-
мен и нового врио. Предполагалось, что им 
станет выходец из оборонной отрасли: в реги-
оне много военных предприятий. Новый гла-
ва и правда приехал со стороны, но им стал 
не оборонщик, не силовик и даже не «моло-
дой технократ», а опытный политик из Свер-
дловской области, справоросс, депутат Госду-
мы Александр Бурков.

Назначение выглядело неожиданным 
еще и потому, что местная «Справедливая 
Россия» успехов особых не имела. Партия 
получила в Омской области 6,2% на выборах 
в Госдуму 2016 года и 7% на выборах в заксо-
брание в том же году (два мандата). Источ-
ник в руководстве «Справедливой России» 
рассказал, что о планах Кремля перевести 
на губернаторскую работу господина Бурко-
ва, который руководил избирательным шта-
бом партии, высокопоставленных справо-
россов оповестили еще летом. Правда, пар-
тийцы полагали, что он получит в управле-
ние небольшой регион — Чукотку или Не-
нецкий автономный округ. Представителя 
«Справедливой России» губернатором уже 
назначали: в 2013 году Забайкальский край 
возглавил депутат Госдумы Константин Иль-
ковский. Через три года он подал в отставку: 
президент раскритиковал губернатора за 
срыв программы расселения ветхого и ава-
рийного жилья. «Мы ждали, что дадут вто-
рое Забайкалье — депрессивный регион. 
Но для Буркова все сложилось удачно. Он ру-
ководил избирательным штабом, получил 
вход в кремлевские кабинеты, его замети-
ли»,— утверждает высокопоставленный со-
беседник 

”
Ъ“ в партии.

Омская область — регион не самый обес-
печенный (78,2 млрд руб. доходов запланиро-
вано в бюджете на 2018 год), но это не депрес-
сивное Забайкалье. «Здесь развита промыш-
ленность, есть финансовые потоки. Омск — 
миллионный город. Это живой регион»,— 
считает Сергей Малахов.

Александру Буркову предстоят выборы, и 
федеральный центр ему пока помогает. В де-
кабре 2017 года врио главы привез из Москвы 
щедрый подарок — 8,5 млрд руб. на сбалан-
сированность бюджета. «Мы сможем выпол-
нить свои обязательства по повышению зара-
ботной платы для бюджетников»,— говорил 
врио главы региона.

Александр Бурков в 90-е годы возглавлял 
комитет по имуществу в администрации 
Свердловской области при Эдуарде Росселе. 
В 1999 году он выдвинулся в губернаторы от 
созданного им вместе с политтехнологом Ан-
тоном Баковым движения «Май». Его активи-
сты атаковали муниципальные администра-
ции, требуя выплатить задержанные зарпла-
ты и пенсии. Господин Бурков вышел вместе 
с господином Росселем во второй тур, но там с 
28% проиграл. В 2000 году он избрался от дви-
жения «Май» в заксобрание. В 2007 году всту-
пил в «Справедливую Россию», возглавил от-
деление и избрался во главе ее свердловско-
го списка в Госдуму. На выборах в свердлов-
ское заксобрание в 2011 году справороссы по-
лучили 27% (единороссы — 33%), на думских 
выборах того же года партия набрала 24%, а 
в Екатеринбурге и вовсе обогнала единорос-
сов. «Тогда Александра Буркова и стали счи-
тать политтехнологом, но выборами занима-

лась команда Олега Пахолкова»,— рассказал 

”
Ъ“ политтехнолог Дмитрий Носков, руково-

дивший штабом свердловских справороссов.
После назначения главой избирательно-

го штаба партии в 2014 году Александр Бур-
ков от услуг команды Пахолкова отказался, 
но успешную на региональных выборах те-
му ЖКХ не забыл. Партия начала открывать 
по стране центры защиты прав граждан, где 
людям помогают жаловаться на коммуналь-
щиков. Однако начиная с 2012 года резуль-
таты справороссов на выборах разного уров-
ня стали падать. В 2010–2011 годах «Спра-
ведливая Россия» резко критиковала реги-
ональные, а потом и федеральные власти. 
Уже в 2012 году накал критики спал, а после 
присоединения Крыма к РФ в 2014 году пар-
тия и вовсе стала союзницей власти. На вы-
борах в Госдуму 2016 года справороссы на-
брали 6,2% против 13,2% в 2011 году. «Бурков 
воспринимался как возможный преемник 
Сергея Миронова на посту лидера партии. 
Это нравилось не всем, в том числе и самому 
Миронову. Вариант с уходом на повышение 
всех устроил»,— утверждает источник 

”
Ъ“ в 

руководстве партии.

Государство в государстве
Омская область славилась протестным го-
лосованием. На выборах в Госдуму 2016 го-
да единороссы получили в Омской области 
только 36,2% голосов при общероссийском 
показателе в 54,2%. В 2011 году партия власти 
набирала здесь 39% при общем итоге в 49,3%. 

В области сильны коммунисты (на думских 
выборах они получали 25,1% в 2016 году и 
25,6% в 2011-м). При этом больше половины 
населения (1,1 из 1,9 млн) живет в Омске, а 
противостояние областной и городской влас-
ти и влиятельных групп между собой стало 
местной традицией.

«До 1991 года Омск был закрытым оборон-
ным городом, государством в государстве, от-
сюда и особый менталитет»,— пояснил вице-
спикер заксобрания, бывший вице-губерна-
тор по внутренней политике Александр Ар-
темов. По его словам, «первых иностранцев 
в Омске увидели в том же 1991 году»: «Даже 
французы, которые помогали в строительст-
ве нефтеперерабатывающего завода, в городе 
не появлялись, жили в резервации».

Собеседник 
”
Ъ“ из «Единой России» уве-

рен, что распад СССР и советской системы 
в целом для закрытого оборонного региона 
стал большим шоком, чем для страны в це-
лом. «Оборонщики были особой кастой — 
у них в холодильнике всегда была колбаса, 
а в магазинах ее найти было нельзя. Прихо-
дят 90-е — танки не нужны, ракеты не нуж-
ны, заводы закрываются»,— говорит он. По 
мнению единоросса, поэтому среди пожи-
лых жителей области популярны коммуни-
сты. Сейчас оборонные предприятия встро-
ены в крупные корпорации: ПО «Салют» вхо-
дит в структуру КБ имени Хруничева, Ом-
ское моторостроительное объединение име-
ни П. И. Баранова относится к ФГУП «Салют», 
«Омсктрансмаш» (бывший танковый завод) 
— к НПК «Уралвагонзавод».

Собеседник 
”
Ъ“ сомневается, что красный 

пояс в области начал выцветать. «В 2004 году 
на президентских выборах кандидат от КПРФ 

Николай Харитонов получил 17,4%, меньше 
Грудинина. Но Грудинин — новичок, его ре-
зультат — показатель того, что коммунисты 
стабильно получают у нас 20–25%»,— полага-
ет партиец. Александр Бурков в эфире мест-
ного ТВ объяснил результаты Павла Грудини-
на тем, что в Омске у него «было больше ре-
кламы, чем у президента Путина, больше ли-
стовок и газет»: «Кампания получилась по 
принципу 

”
дорого и богато“. Вложился и по-

лучил результат».
Советские порядки, по словам собесед-

ника 
”
Ъ“, сохранялись в областном прави-

тельстве и в 90-х, и в нулевых годах: «Губер-
натор Леонид Полежаев был воспитанни-
ком советской системы, он приехал из Ка-
захстана, в его авторитарном стиле были 
восточные оттенки». Кадры, по его словам, 
господин Полежаев подбирать умел: «Чи-
новник знал, что если он умеет работать, то 
будет двигаться вверх». В качестве минусов 
тех времен он называет желание губернато-
ра оставить регион закрытым: «Инвесторов 
он не привлекал, можно даже сказать, отсе-
кал. У него были хорошие отношения с Ро-
маном Абрамовичем (штаб-квартира 

”
Сиб-

нефти“ до продажи 
”
Газпрому“ в 2006 году 

находилась в Омске), больше ничего было 
не надо». При этом у кадровой лестницы бы-
ла запретная вершина — губернаторская 
должность, говорит собеседник 

”
Ъ“. Леонид 

Полежаев умел определять, когда тот или 
иной его заместитель «созрел», и начинал с 
ним бороться: «Часто конкурентов делеги-
ровали в мэрию Омска, потом с мэрами на-
чинался конфликт. Те, с кем губернатор кон-
фликтовал, получали залп изо всех орудий».

Настоящие аппаратные бои шли между 
региональной администрацией и мэрией 
Омска, когда город возглавлял Виктор Шрей-
дер (с 2005 по 2011 год), также бывший заме-
ститель Леонида Полежаева. Губернатор заяв-
лял, что господин Шрейдер работает в союзе с 
начальником УВД Виктором Камерцелем, на-
зывая последнего «настоящим мэром». «Мэ-
рия Омска, ее руководитель свято верили в 
священную защиту УВД и его начальника, ко-
торая оградит его от ответственности, что бы 
он ни делал. Камерцель был де-факто мэром 
Омска, а де-юре — Шрейдер»,— обрушивался 
на мэрию в 2010 году господин Полежаев. Го-
сподина Камерцеля он открыто называл «бан-
дитом в погонах». Гнев губернатора вызвал 
слух о его смерти. Считается, что его запусти-
ли мэр и глава УВД. «Московские технологи 
смогли буквально за день распустить слух о 
смерти губернатора, притом что все СМИ бы-
ли под контролем власти»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Господину Полежаеву пришлось пре-

рывать отпуск, чтобы показаться на публике.
Виктора Шрейдера отправили в Госдуму 

после выборов 2011 года. Он заявил, что не 
вступал в «открытую борьбу» из-за «отвраще-
ния к исполнителям». До этого в конфликт Ле-
онида Полежаева и Виктора Шрейдера вме-
шивалась и «Единая Россия», и администра-
ция президента. «Главным противником По-
лежаева был все равно Камерцель. Политиче-
ским конкурентам Полежаев вырасти не по-
зволял»,— отмечает источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Единой России».
В 2012 году Леонида Полежаева на посту 

губернатора сменил директор «Газпром меж-
регионгаз Омск» Виктор Назаров. В полити-
ку он пришел в 2011 году, избравшись депута-
том заксобрания. Его характеризуют как до-
статочно мягкого и демократичного руково-
дителя, полную противоположность жестко-
му Полежаеву. «Если перестройка в СССР на-
чалась в 80-х годах, то в Омске — только при 
Викторе Назарове»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к обладминистрации. Свобо-

ду почувствовали и СМИ, и бизнесмены, ко-
торые стали активно играть в политику. Сре-
ди них — группа, близкая к Виктору Шрей-
деру и Виктору Камерцелю, которую в городе 
условно называют «немцы». Во времена рабо-
ты господина Шрейдера мэром многие высо-
кие посты занимали русские немцы: первым 
заместителем мэра был Юрий Гамбург, архи-
тектором — Анатолий Тиль. Немцев в регио-
не немало — в составе области есть Азовский 
немецкий национальный район. Рядом нахо-
дится Казахстан, где опять же селились нем-
цы (например, Виктор Камерцель родом из 
Павлодара). На власть хотели влиять и сена-
тор Андрей Голушко (в 2016 году избран от ре-
гионов в Госдуму), и его окружение.

«Назаров атаки на себя терпел»,— отметил 
один из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, сам 

по себе политический процесс губернатора 
мало интересовал: «Он всем говорил 

”
да“ — 

по политическим, по бизнес-вопросам, но 
за этим, как правило, не следовало никаких 
действий». Сразу несколько собеседников 

”
Ъ“ 

уверены, что губернаторская работа Виктору 
Назарову была не очень по душе. «Даже на до-
срочные выборы он пошел скорее под влия-
нием своего окружения, чем по своему жела-
нию»,— говорит один из них. Главным конку-
рентом господина Назарова стал варяг — де-
путат Госдумы от КПРФ Олег Денисенко, став-
ший вторым с 28%.

К 2017 году группы Виктора Шрейдера и 
Андрея Голушко боролись и друг с другом, и с 
губернатором. На выборах в гордуму Омска в 
сентябре 2017 года значительный пул своих 
кандидатов провела группа господина Шрей-
дера. Многие из них шли под флагом движе-
ния «Оплот», победив на праймериз «Единой 
России». «Считается, что группа бывшего мэ-
ра может мобилизовать 21 голос в горсовете, 
а всего депутатов — 40»,— пояснил один из 
депутатов. У Андрея Голушко есть свои поли-
тические активы: он находится в хороших от-
ношениях с руководством Госдумы, област-
ную «Единую Россию» возглавляет его чело-
век Юрий Тетянников. В конце сентября 2017 
года Виктор Назаров подал в отставку.

Проект жизни
Собеседники 

”
Ъ“ из числа чиновников и депу-

татов заксобрания полагают, что регион «был 
готов к приходу варяга, человека извне, судьи 
и арбитра». Александр Бурков действитель-
но смог решить главный конфликт региона 
— провел своего человека на пост мэра, кото-
рый пустовал с апреля. Виктор Назаров хотел 
видеть во главе города своего заместителя Ста-
нислава Гребенщикова. Он заявился на кон-
курс по назначению главы Омска, но вскоре 
снял кандидатуру, затем стало известно о воз-
буждении против него уголовного дела. «У На-
зарова других кандидатур не было. Влиятель-
ные группы, контролировавшие депутатов, 
стали тянуть с назначением мэра до выборов 
в горсовет в сентябре 2017 года, каждая груп-
па надеялась провести побольше депутатов, а 
значит, и своих людей в администрацию горо-
да»,— объяснил источник 

”
Ъ“.

В итоге мэром стала региональный ми-
нистр экономики Оксана Фадина. «Бурков 
сразу смог красиво разрулить несколько за-
старелых конфликтов и разрубить узлы про-
тиворечий. Одно из главных достижений — 
назначение Оксаны Фадиной. Она равноуда-
лена ото всех местных групп влияния, насто-
ящий трудоголик. Эффект виден: город стал 
убираться лучше. Депутат заксобрания Вале-
рий Бойко, который работал замом еще у Ле-
онида Полежаева, стал зампредом правитель-
ства. Его мандат перешел Виктору Назарову — 
теперь он станет сенатором»,— говорит член 
Общественной палаты РФ, директор област-
ного ГТРК Александр Малькевич.

Собеседники 
”
Ъ“ назвали врио главы «на-

стоящим, жестким политиком». «Бурков зна-
ет, что ему нужно, но ведет консультации со 
всеми партиями и политиками. Это поли-
тическая дипломатия. Полежаев диплома-
том не был»,— утверждает собеседник в об-
лсобрании. Депутат омского заксобрания от 
«Единой России» Игорь Антропенко считает 
назначение Александра Буркова хорошим 
кадровым ходом: «Он справоросс, не из ом-
ской среды, сделан из другого теста. Видно, 
что губернаторство для Александра Буркова 
— проект жизни».

Главный тезис, который излагают област-
ные власти,— сплоченная работа городской и 
региональной власти, которые составляют од-
ну команду. Кадры из обладминистрации миг-
рируют на муниципальный уровень и наобо-
рот. Трудоустраиваются и советники, приехав-
шие с врио. Вице-мэром Омска стал советник 
врио Олег Заремба, который давно работает с 
господином Бурковым как политтехнолог. Де-
путат Госдумы от «Справедливой России» Дмит-
рий Ушаков был назначен зампредом прави-
тельства по финансам, политтехнолог Максим 
Ростов — замглавы Агентства инвестиций.

«Пока контроль над мэрией воспринима-
ется как позитивное начинание из-за бюд-
жетной обеспеченности Омска. Среди горо-
дов-миллионников он находится на послед-
нем месте, хотя по валовому региональному 
продукту — в первой пятерке»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“, пояснив, что в регионе преоблада-

ют вертикально интегрированные структуры 
(например, оборонные), которые платят нало-
ги за пределами области. Источник, близкий 
к областному правительству, подтверждает: 
«Когда 

”
Сибнефть“ перерегистрировалась в 

Питере, то область встала колом — миллиар-
ды рублей из бюджета ушли».

Игорь Антропенко отметил, что Александр 
Бурков не стал ломать управленческий аппа-
рат, в регионе «первичного отторжения ино-
родного тела тоже не произошло». «С точ-
ки зрения федеральной власти многополяр-
ность в регионе хороша: каждая группа аб-
солютно лояльна центру»,— уверен собесед-
ник 

”
Ъ“ в облсобрании. «Пока элиты ходят к 

губернатору как арбитру, значит, с ситуацией 
он справляется. Как только они в решении во-
просов начинают обходить главу региона — 
ситуацией он не владеет»,— считает полит-
технолог Сергей Старовойтов. Сам Александр 
Бурков не стал общаться с 

”
Ъ“.

В исходе губернаторских выборов в регио-
не мало кто сомневается. Источник в партии 
власти заявляет, что местная КПРФ «вполне до-
говороспособна». Глава фракции КПРФ в зак-
собрании Александр Алехин не стал общать-
ся с 

”
Ъ“. Александр Бурков, скорее всего, будет 

выдвигаться как самовыдвиженец — област-
ной парламент с подачи единороссов ввел та-
кую возможность. По словам зампреда фрак-
ции «Справедливой России» в Госдуме Миха-
ила Емельянова, в партии примут решение о 
способе выдвижения господина Буркова бли-
же к выборам. Источник, близкий к регио-
нальной администрации, говорит, что это свя-
зано с непопулярностью отделения «Справед-
ливой России» и «лучше идти в надпартийном 
статусе». Сам врио губернатора объявил в эфи-
ре местного телеканала: «Хотелось бы, чтобы 
президент Владимир Путин в этом году прие-
хал к нам в Омск и посетил сельские районы».

Несколько близких к региональной влас-
ти источников полагают, что после выборов 
Александр Бурков столкнется с серьезными 
проблемами. «Главная проблема — это кадры, 
у него самого кадровая скамейка небольшая: 
кого мог, он уже привез. Надо работать с мест-
ными, но это та же колода»,— говорит один из 
единороссов. Еще одна проблема — финансы: 
инвесторы пока предпочитают другие сибир-
ские регионы для размещения производств. 
Наконец, местные влиятельные группы мо-
гут попытаться повлиять на губернатора. По 
мнению Сергея Малахова, «несмотря на это, 
Александру Буркову повезло — есть регионы, 
где шансов показать себя нет, в Омской обла-
сти таких возможностей много»: «Если Бур-
ков сделает Омскую область устойчивым ре-
гионом, то он может рассчитывать на повы-
шение уже в федеральных структурах».

Андрей Перцев, Омск—Москва

Справоросс в красном поясе
Как Омской областью управляет первый губернатор-варяг

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  « С И Б Н Е Ф Т Ь »  У Ш Л А  И З  О М С К О Й  О Б Л А С Т И

19 января 2005 года «Сибнефть» объявила о смене 
места перерегистрации — из рабочего поселка Любино 
Омской области в Омск. К этому времени нефтяная 
компания уже была крупнейшим налогоплательщиком 
региона. В 2003 году компания перечислила в кон-
солидированный бюджет области 4 млрд руб., 
в 2004 году — более 13 млрд руб. Перереги-
страция в Омске принесла в бюджет города до 300 млн 
дополнительных доходов.

13 мая 2006 года ОАО «Сибнефть» было переимено-
вано в ОАО «Газпром нефть» и было перерегистрирова-
но из Омска в Санкт-Петербург. Из-за этого регион стал 

недосчитываться более 14 млрд руб. ежегодно. 
Согласно программе Минфина РФ о компенсации вы-
падающих доходов Омской области в 2006–2008 годах, 
регион должен был получить транши на 13,7 млрд руб.

В 2006 году Омской области выплатили 
компенсации из федерального бюджета 
в размере 8,6 млрд руб., однако уже к 2012 году 
размер дотаций сократился до 3,4 млрд руб. В целом 
за шесть лет недофинансирование региона 
превысило 7 млрд руб., а госдолг региона 
вырос до 22 млрд руб.

Евгений Федуненко

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К О Н Ф Л И К Т Ы  Г У Б Е Р Н А Т О Р А  Л Е О Н И Д А  П О Л Е Ж А Е В А  
С  М Э Р А М И  О М С К А

29 января 1994 года указом президента 
в связи с «дестабилизацией политической и экономи-
ческой ситуации в городе», «превышением полномо-
чий» и «утратой доверия населения» был уволен 
мэр Омска Юрий Шойхет (1991–1994). Ранее 
мэр выступал против поддерживаемых губернатором 
области Леонидом Полежаевым дотаций на продукты 
питания и товары первой необходимости, настаивая 
на адресной помощи малоимущим. По мнению 
мэра, политика губернатора привела к потере 
городом средств на благоустройство и под-
держание коммуникаций. Юрий Шойхет также 
публично критиковал угрозы губернатора об остановке 
платежей в федеральный бюджет.

30 ноября 2000 года мэр Омска Валерий 
Рощупкин (1994–2000) был назначен за-
местителем главы Госстроя. Так завершился 
многолетний конфликт его с губернатором, в основе 
которого лежали политическая конкуренция и меж-
бюджетные отношения. Например, с помощью 
депутатов облдумы губернатор сократил до 
минимума городской бюджет, а крупнейшие 
предприятия города были перерегистрирова-
ны в области, что привело к недофинансированию 
городских программ. Областные власти объясняли 
массовый исход предприятий неразумной налоговой 

политикой мэра, а Валерий Рощупкин обвинял 
губернатора и бизнесменов в сговоре против 
городских властей.

21 декабря 2011 года свой пост досрочно по-
кинул мэр Виктор Шрейдер (2005–2011). Ранее 
глава региона обвинял городских чиновников в рас-
пространении слухов о его смерти, а также требовал 
исключения мэра из «Единой России» (в июне 2011 
года омский мэр был выведен из руководства отделе-
ния партии). Виктор Шрейдер, в свою очередь, 
неоднократно заявлял, что за 20 лет «травля 
мэров города стала обычным явлением», 
обвинив губернатора в финансовой, информационной 
и организационной блокаде города.

В декабре 2010 года правительство области 
обнародовало результаты экспертизы зако-
нодательных актов мэрии, заявив, что в каждом 
третьем документе мэрии есть «признаки коррупцион-
ной составляющей». Предметом спора областных 
и городских властей становилась также про-
грамма приватизации муниципального имущества 
Омска: губернатор предлагал исключить из программы 
четыре рынка и передать их в областную собственность. 
Однако в программе приватизации муниципального 
имущества на 2011–2013 годы рынки остались.

Евгения Чернышева

Александр Бурков смог решить 
главный конфликт региона — про-
вел своего человека на пост мэра 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Семь человек погибли, более 
тридцати получили ранения, судь-
ба еще нескольких десятков оста-
валась неизвестной до глубокой 
ночи — таковы результаты пожа-
ра, происшедшего в Кемерово 
в торгово-развлекательном цент-
ре «Зимняя вишня». Огонь удалось 
локализовать лишь к полуночи, 
поиск жертв проводился до утра. 
Причиной ЧП, по предваритель-
ным данным, могла стать обычная 
детская шалость с огнем — эпи-
центр возгорания находился воз-
ле кинотеатра и игровой комнаты.

Сообщение о возгорании на пульт 
дежурного МЧС поступило около че-
тырех часов дня. На место сразу вые-
хали пожарные расчеты. Когда спа-
сатели прибыли на место, огонь по-
лыхал вовсю и стремительно распро-
странялся по межэтажным перекры-
тиям, чему способствовала пласти-
ковая обшивка помещений. Работу 
пожарных затрудняла и замыслова-
тая внутренняя планировка четырех-
этажного здания.

Из здания ТРЦ спасателям удалось 
быстро эвакуировать более ста чело-
век, после чего сотрудники МЧС при-
ступили к поиску пострадавших. Тем 
временем несколько человек, забло-
кированных огнем, выпрыгнули в ок-
на. В одном из туалетов на втором эта-
же спрятались несколько человек, за-
ложивших щели в дверях мокрыми 
полотенцами. Они сообщили пожар-
ным о своем положении эсэмэсками. 
С самого начала ЧП стали поступать 
сведения о погибших. Пять тел спаса-
тели нашли почти сразу около эваку-
ационной лестницы — погибли три 
женщины, мужчина и ребенок, кото-
рые задохнулись в дыму. 32 человека 
пострадали, 30 из них были госпита-
лизированы. У них были диагности-

рованы переломы ног, ожоги верх-
них дыхательных путей и отравление 
угарным газом.

Через несколько часов после воз-
горания рухнули перегородки части 
крыши, к этому времени площадь со-
ставляла около 1,6 тыс. кв. м. Появи-
лись сведения о том, что под обломка-
ми крыши могли оказаться двое спа-
сателей, однако подтверждений это-
му из МЧС не поступило. Всего в туше-
нии огня принимали участие 62 еди-
ницы техники и 288 человек, в том 
числе аэромобильная группировка. 
Оперативный штаб по ликвидации 
последствий ЧП возглавил губерна-
тор Кемеровской области Аман Туле-
ев. Президенту РФ Владимиру Путину 
доложили о трагедии в Кемерово, по 
его поручению на место вылетел гла-
ва МЧС Владимир Пучков.

К полуночи сотрудники МЧС со-
общили о том, что огонь локализо-
ван. К этому времени оставалась не-
известной судьба около семидесяти 
человек, в том числе сорока детей — 
о том, что они собирались в «Зимнюю 
вишню», сообщили их родственни-
ки. На помощь последним были выз-
ваны около 20 психологов. Уже ночью 
появилась информация, что спасате-
ли успели проверить три этажа из че-
тырех. Были найдены тела еще двух 
погибших. Однако пожарные долгое 
время не могли попасть на четвертый 
этаж из-за слишком высокой темпера-
туры, а именно там расположены ки-
нотеатр и игровая комната.

СКР возбудил уголовное дело по 
статьям 109, 219 и 238 УК РФ (при-
чинение смерти по неосторожно-
сти, несоблюдение правил пожар-
ной безопасности и оказание услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более лиц). 

Как сообщила официальный пред-
ставитель комитета Светлана Пет-
ренко, по поручению председате-
ля СК РФ Александра Бастрыкина 
с учетом тяжести последствий по-
жара в ТРЦ уголовное дело переда-
но для дальнейшего расследования 
в Главное следственное управление 
СК РФ. Как сообщили в ведомстве, 
к позднему вечеру следователями 
были допрошены 25 человек — оче-
видцы и потерпевшие, в том числе 
арендаторы и собственники торго-
вых точек. Некоторые из них утвер-
ждали, что при возгорании не срабо-
тали системы оповещения о пожаре 
и пожаротушения. Поэтому многие 
посетители ТРЦ поняли, что проис-
ходит, только когда увидели откры-
тый огонь. Вчера же следователи на-
чали разыскивать Надежду Судде-
нок, гендиректора и собственника 
ООО «Зимняя вишня Кемерово», ко-
торому принадлежит ТРЦ.

Точные причины возгорания вче-
ра не были установлены, поскольку 
спасатели еще не приступали к раз-
бору завалов. Однако одну из возмож-
ных версий назвал первый замести-
тель губернатора Кемеровской обла-
сти Владимир Чернов. По его словам, 
очаг возгорания находился в батут-
ной комнате, засыпанной поролоно-
выми мячиками. По мнению чинов-
ника, кто-то из детей мог поджечь та-
кой мячик зажигалкой, что и привело 
к трагедии. Другую причину называ-
ли некоторые из спасенных посетите-
лей: по их словам, произошло корот-
кое замыкание в оборудовании батут-
ной комнаты. В Следственном коми-
тете вчера официально эти версии не 
комментировали.

Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Александр Александров

ТРЦ загорелся от игровой комнаты
Количество жертв кемеровской трагедии  
вчера оставалось неизвестным

Руководство УФСБ по Санкт-Пе-
тербургу и Ленобласти отказа-
лось запретить доступ в СИЗО 
к 23-летнему программисту Вик-
тору Филинкову оперативников, 
на которых он пожаловался в СКР 
на применение к нему пыток 
с электрошокером. От сопрово-
ждения так называемого пензен-
ского дела о террористической 
группе «Сеть» силовики «могут 
быть отстранены» лишь по итогам 
доследственной проверки. Арест 
Виктору Филинкову продлен до 
22 июня, суды и военная прокура-
тура не дали оценку фактам пы-
ток обвиняемого до его офици-
ального задержания.

Заявление арестованного УФСБ 
программиста Виктора Филинкова 
о возбуждении уголовного дела в от-
ношении причастных к его задержа-
нию и избиению с целью дачи при-
знательных показаний сотрудников 
ФСБ передано для доследственной 
проверки в Военное следственное 
управление СКР по Западному воен-
ному округу. Об этом сообщил в кон-
це прошлой недели на встрече с ад-
вокатом обвиняемого Виталием Чер-
касовым следователь по особо важ-
ным делам Сергей Валентов. Нака-
нуне интернет-издание «Фонтанка» 
опубликовало информацию о ходе 
проверки, где говорилось, что опро-
шенные оперативники объяснили 
применение электрошокеров к Вик-
тору Филинкову его сопротивлени-
ем при задержании и попыткой бе-
жать. В разговоре с адвокатом следо-
ватель СКР прокомментировать эти 
сведения отказался.

Напомним, 23-летний Виктор Фи-
линков — один из трех избитых по-
сле их задержания в январе петер-
бургских фигурантов расследуемого 
ФСБ так называемого пензенского 
дела о создании в ряде городов Рос-
сии террористической организации 
«Сеть», собиравшейся «дестабили-
зировать обстановку в стране». Вик-
тор Филинков вину отрицает, наста-
ивая, что его с единомышленника-
ми по антифашистским и анархист-
ским взглядам объединили в «некую 
фейковую организацию» на основа-
нии того, что они обсуждали ситуа-
цию в стране. Наиболее серьезно из-
битый, по данным правозащитни-
ков, Игорь Шишкин заключил сдел-
ку со следствием и вину признал, за-
явивший о пытках свидетель Илья 
Капустин покинул Россию и попро-
сил убежища в Финляндии. 

21 марта на заседании Дзержин-
ского райсуда, продлившего арест 
обвиняемому до 22 июня, без ответа 
остались вопросы об обстоятельст-
вах фактического задержания Вик-
тора Филинкова более чем за сут-
ки до составления рапорта об этом 
в здании УФСБ. По заявлению об-
виняемого и обнародованным в су-
де документам, оперативники под 
руководством Бондарева К. А задер-
жали Виктора Филинкова 23 янва-
ря в аэропорту Пулково на выходе 
на посадку, когда он собирался уле-
теть к жене в Киев. Его доставили 

в отделение МВД для дактилоско-
пии и в больницу №26, где получи-
ли справку о нормальном состоя-
нии его здоровья, а затем вывезли 
за город и истязали в течение пяти 
часов с применением электрошоке-
ра, выбивая у него, по его утвержде-
нию, признательные показания (от 
которых он впоследствии отказал-
ся). Только после этого он был до-
ставлен в УФСБ, официально задер-
жан и отправлен в СИЗО, где при его 
поступлении официально зафикси-
ровали гематому и ожоги (предпо-
ложительно от электрошокера). Их 
подтверждает и акт посетивших его 
в СИЗО членов общественной на-
блюдательной комиссии.

На вопрос, что произошло с Вик-
тором Филинковым между 23 и 25 
июня, следователь УФСБ Геннадий 
Беляев в суде отвечать отказался. Во-
енная прокуратура заявление адво-
ката о нарушении порядка задержа-
ния подзащитного также переадре-
совала в УФСБ. Прокуратура Санкт-
Петербурга на обращение депутатов 
заксобрания Бориса Вишневского 
и Максима Резника о возможном по-
хищении и пытках Виктора Филин-
кова ответила, что материалы о за-
фиксированных СИЗО телесных по-
вреждениях направлены в СКР.

В минувшую субботу адвокат по-
лучил из УФСБ отказ отстранить от 
оперативного сопровождения уго-
ловного дела Филинкова «всех со-
трудников, которые его задержива-
ли и контактировали с ним» с 23 по 
24 января 2018 года, в отношении 
которых его подзащитный 31 янва-
ря написал заявление в СКР. Адво-
кат также просил запретить им «под 
каким-либо предлогом» посещать 
подзащитного в СИЗО, как это про-
изошло 29 января, когда оператив-
ники, по словам Виктора Филинко-
ва, пытались оказать на него давле-
ние. В письме, подписанном заме-
стителем главы ведомства Алексан-
дром Востряковым, говорится, что 
«решение по отстранению сотруд-
ников УФСБ от оперативного сопро-
вождения уголовного дела Филинко-
ва может быть принято» лишь по ре-
зультатам проверки СКР. В середине 
марта УФСБ «в рамках оптимизации» 
перевело Виктора Филинкова из пе-
тербургского СИЗО-3 в менее благо-
получное СИЗО-6 в Горелово Ленин-
градской области, осложнив тем са-
мым возможность контроля правоза-
щитников за его содержанием.

Адвокат Виталий Черкасов сказал 

”
Ъ“, что уже рассматривает возмож-

ность обращения по делу Филинко-
ва в ЕСПЧ, который в 2017 году уже 
принял 170 решений по делам про-
тив России о нарушениях права на 
жизнь или запрета пыток. ЕСПЧ, 
в частности, признавал, что резуль-
таты доследственных проверок пы-
ток задержанных без оформления 
протоколов и права на защиту «не 
являются достаточными без возбу-
ждения уголовных дел и проведе-
ния полноценных расследований».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Электрошокер 
не отстранен 
от сопровождения
Заявившего о применении пыток 
Виктора Филинкова могут посещать 
в СИЗО оперативники,  
на которых он пожаловался 

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ ГУ 
МВД по Московской области пре-
кратило уголовное дело в связи 
с отсутствием состава преступ-
ления в отношении гендиректора 
подмосковной компании «Мар-
марило», в прошлом совладель-
ца «Петровского пассажа» Тахи-
ра Матиева. Это решение было 
принято по требованию Мосо-
блпрокуратуры, усмотревшей 
нарушения в действиях след-
ствия. Господин Матиев обви-
нялся в покушении на хищение 
$40 млн у другого совладельца 
«Мармарило» — Вахтанга Шонии. 
Сам бизнесмен и его адвокат ут-
верждали, что господин Матиев 
лишь пытался вернуть $13 млн, 
которые господин Шония полу-
чил от него ранее в качестве зай-
ма на развитие бизнеса. Защите 
удалось отстоять свою позицию 
лишь после обращения к генпро-
курору Юрию Чайке, который 
и поручил подчиненным разо-
браться в ситуации.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, основани-

ем для уголовного преследования 
господина Матиева стало заявление 
Вахтанга Шонии (также является вла-
дельцем сети московских рестора-
нов «Генацвале»), которое он подал 

в полицию в июне прошлого года. 
В нем говорилось, что Тахир Матиев 
незаконно захватил бизнес господи-
на Шонии — компанию «Мармари-
ло», которая занимается обработкой 
природного камня.

Началась эта история с того, что 
Вахтанг Шония взял в ноябре 2011 
года у Тахира Матиева на развитие 
ООО несколько ссуд на общую сум-
му $13 млн. Однако инвестиции не 
помогли, и в 2016 году предприя-
тие оказалось на грани банкротства: 
имелась задолженность перед ООО 
«УК 

”
Возрождение“» и были откры-

ты исполнительные производства, 
а Вахтанг Шония не мог погасить за-
ем. Тогда господин Матиев за свой 
счет погасил задолженность пред-
приятия перед «Возрождением» на 
сумму 45 млн руб., обязательства пе-
ред контрагентами, налоговые пла-
тежи, а также долги по зарплате со-
трудникам на сумму 20 млн руб.

В 2014 году господин Матиев при-
обрел у господина Шонии по вза-
имной договоренности 50% долей 
уставного капитала ООО по номи-
налу — 9 тыс. руб. (уставный капита-
ла составлял 18 тыс. руб.), что гаран-
тировало бы возврат займа Матие-
ву. В июле 2016 года господин Мати-
ев решением участников был назна-

чен гендиректором ООО. Позже Ме-
щанский суд Москвы принял реше-
ния о возврате заемщиком всех дол-
гов. Во исполнение решений судов 
был наложен арест на все имущест-
во господина Шонии, включая и 50% 
остававшейся у него доли в «Марма-
рило». После этого Вахтанг Шония 
и обратился в полицию.

Уголовное дело было возбужде-
но 26 июня 2017 года по ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). 30 августа Тахир Матиев был 
задержан, а 4 сентября Тверской суд 
Москвы санкционировал его арест. 
Однако уже 20 сентября Мосгорсуд 
по жалобе адвокатов господина Ма-
тиева освободил его из-под стражи, 
указав в своем решении, что меж-
ду господами Матиевым и Шонией 
имеет место гражданско-правовой 
конфликт.

Впрочем, на ходе следствия это 
никак не отразилось. В результа-
те к этому вопросу вернулись на за-
седании Тверского суда в конце ян-
варя этого года, когда рассматрива-
лось ходатайство следователя Сергея 
Гагина по заявлению господина Шо-
нии об отстранении Тахира Матиева 
от должности гендиректора «Марма-
рило». Судья, выслушав стороны, за-

читала следователю в полном объе-
ме апелляционное постановление 
об освобождении Тахира Матиева, 
с которым, как оказалось в суде, го-
сподин Гагин ознакомлен не был. 
После чего поинтересовалась, по-
нял ли следователь, что в постанов-
лении Мосгорсуда «речь идет имен-
но о гражданско-правовых отноше-
ниях». Тот ответил утвердительно.

Тем временем адвокат господина 
Матиева Игорь Чернецкий обратил-
ся к генпрокурору РФ Юрию Чайке 
с просьбой разобраться в этом «без-
законном деле», указывая, что, по его 
мнению, происходит рейдерский за-
хват предприятия с помощью сило-
вых структур. Господин Чайка пору-
чил разобраться с этим вопросом Мо-
соблпрокуратуре, сотрудники кото-
рой и сделали вывод о незаконности 
уголовного преследования предпри-
нимателя Матиева. После чего в кон-
це января этого года в полицейское 
ГСУ поступило прокурорское требо-
вание о прекращении уголовного 
преследования гендиректора ООО 
«Мармарило». На принятие соответ-
ствующего постановления следовате-
лю Гагину потребовался почти месяц.

В то же время в Тверском суде про-
должалось рассмотрение несколь-
ких жалоб адвоката Тахира Матиева 

на нарушения УПК, допущенные, по 
его мнению, в ходе расследования 
дела, обысков у самого защитника 
и его клиента, часть из которых была 
удовлетворена. Все закончилось тем, 
что, после того как защита получила 
на руки постановление о прекраще-
нии дела, следователь начал проце-
дуру возврата Тахиру Матиеву изъ-
ятых у того при обыске материаль-
ных ценностей и денежных средств.

Адвокат Чернецкий заявил 
”
Ъ“, 

что следствие велось «с многочи-
сленными нарушениями и при пол-
ном игнорировании заявлений и хо-
датайств со стороны Матиева и его 
защиты, ни одно из которых факти-
чески не было рассмотрено по суще-
ству, тогда как любое заявление Шо-
нии незамедлительно рассматри-
валось следствием с положитель-
ным результатом». Господин Чернец-
кий считает, что следствие вынужде-
но было прекратить уголовное пре-
следование Матиева, чтобы не де-
лать достоянием гласности много-
численные нарушения прав госпо-
дина Матиева при проведении пред-
варительного следствия, в связи с ко-
торыми защита бизнесмена неодно-
кратно инициировала ходатайства 
об отстранении следователя Гагина 
от ведения дела.

В свою очередь, господин Шо-
ния сообщил 

”
Ъ“, что намерен об-

жаловать решение о прекращении 
уголовного дела. «Я Тахиру Матиеву 
регулярно платил проценты по ссу-
де, но он все равно отобрал мой биз-
нес, который я оцениваю в 1 млрд 
руб.»,— сказал господин Шония.

Сам господин Матиев заявил 

”
Ъ“, что «заявленный Шонией 

ущерб — чистый вымысел» и что 
он намерен «добиваться справед-
ливости до конца». «Я этого дела так 
не оставлю,— заявил 

”
Ъ“ предпри-

ниматель Матиев.— Буду добивать-
ся привлечения к ответственности 
самого Шонии, который кроме ме-
ня должен миллионы евро и дру-
гим уважаемым людям, а в насто-
ящее время объявил себя банкро-
том (дело рассматривается в Арби-
тражном суде Москвы.— 

”
Ъ“), что-

бы избежать возврата долгов». Биз-
несмен также сообщил, что будет 
требовать  компенсации за неза-
конное уголовное преследование 
и рассчи тывает, что «компетентные 
органы наконец разберутся, кто на 
самом деле является потерпевшим 
в данной ситуации, и принесут 
свои извинения честному гражда-
нину России».

Алексей Соковнин

Состав преступления растворился в обращении к генпрокурору
Прекращено дело бывшего совладельца «Петровского пассажа»

Ремонтные работы на россий-
ских дорогах будут проводиться 
по новым правилам — специаль-
ный ГОСТ впервые разрабатыва-
ется Росавтодором по поручению 
президента. Документ (проект 
есть у ”Ъ“) описывает, как пра-
вильно перенаправлять потоки 
транспорта, ставить освещение, 
мигающие «стрелки» для направ-
ления движения, ограничивать 
скорость и в какие сроки смы-
вать временную разметку. Новый 
стандарт планируется утвердить 
в 2018 году и сделать обязатель-
ным для дорожников.

Тема безопасности дорожных ра-
бот обсуждалась в 2016 году на пре-
зидиуме Госсовета. Тогда президент 
Владимир Путин говорил, что в зо-
нах ремонта «происходит порядка 
4% ДТП». «Нет нормативного акта, ко-
торый бы обязывал специально об-
устраивать эти потенциально опас-
ные участки»,— пояснял он. Тогда 
же господин Путин поручил разра-
ботать необходимые правила и ввес-
ти штрафы для дорожников. По зака-
зу Росавтодора готовить новый ГОСТ 
начал Российский дорожный науч-
но-исследовательский институт (Рос-
дорНИИ). Сегодня правила дорож-
ных работ описаны в рекомендаци-

ях Росавтодора и ГОСТах 2014 года, 
ими руководствуются, в частности, 
московские и подмосковные дорож-
ники. Однако документы носят реко-
мендательный характер. Разработан-
ный 56-страничный ГОСТ (проект 
есть у 

”
Ъ“) сделают обязательным, за-

верили 
”
Ъ“ в Росавтодоре.

В новом ГОСТе, в частности, описа-
на структура ремонтного участка. Он 
должен состоять из зоны предупре-
ждения (здесь водители должны на-
чать снижать скорость), отгона (суже-
ния проезжей части), зоны проведе-
ния ремонтных работ и зоны стаби-
лизации (возвращения к нормально-
му движению). Протяженность зоны 
отгона — от 20 до 600 м, предупрежде-
ния — от 50 до 700 м. «Допускается» 
применение «динамических инфор-
мационных табло» и мигающих «стре-
лок», указывающих водителям, куда 
надо ехать. Временные знаки долж-
ны быть достаточно чистыми, чтобы 
отражать 90% света от норматива, раз-
метка не должна быть изношена: все 
подобные недостатки должны устра-
няться в течение суток. Скорость в зо-
не ремонта может контролировать-
ся камерами. В течение суток после 
окончания работ все указатели долж-
ны быть зачехлены или демонтиро-
ваны, временная разметка — убрана.

Отметим, что новый ГОСТ ме-
нее подробный по сравнению с ре-
комендациями Росавтодора: в них 
больше наглядной графики, да по 
объему они вдвое больше. В доку-
мент включены подробные описа-
ния организации краткосрочных (на 
срок не более суток) и долгосрочных 
работ, этому посвящены отдельные 
главки — в новом стандарте подроб-
ностей заметно меньше.

Сейчас документ проходит со-
гласования, рассказали 

”
Ъ“ в Росав-

тодоре. В первом квартале 2018 го-
да его утвердит Росстандарт (это за-
ложено в плане стандартизации), 
но вступит в силу он, скорее всего, 
еще через 6–12 месяцев. Затем доку-
мент впишут в перечень обязатель-
ных для применения ГОСТов (утвер-
жден распоряжением правительства 
РФ №2438-р).

В московском ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» инициативу федераль-
ных коллег поддержали: «ГОСТ по-
зволит учесть требования всех вы-
шеперечисленных стандартов, рас-
ширить номенклатуру технических 
средств». В подмосковном «Мосавто-
доре» настаивают на том, чтобы до-
кумент был обязательным к приме-
нению. «Стандарты в области без-
опасности движения должны быть 

максимально подробными и сопро-
вождаться большим количеством 
схем — так организациям будет го-
раздо проще соблюдать новые тре-
бования,— считает заместитель гла-
вы общественного совета при под-
московном Минтрансе Андрей Му-
хортиков.— Поэтому сокращение 
объема нового ГОСТа по сравнению 
со старой методикой выглядит нео-
правданным».

Если стандарт сделают обязатель-
ным, дорожников можно будет при-
влечь к ответственности, такой меха-
низм уже существует, пояснила 

”
Ъ“ 

юрист, эксперт по безопасности дви-
жения Катерина Соловьева. Авто-
мобилист, проезжающий мимо зо-
ны ремонта, может сделать фотогра-
фию или видео, направив жалобу 
в ГИБДД. Если нарушение подтвер-
ждается, то в отношении организа-
ции выносится постановление по 
ст. 12.34 КоАП (штраф до 30 тыс. руб. 
для должностных лиц). После этого 
инспекторы выносят предписание 
устранить нарушение, и если оно иг-
норируется, то оформляется дело по 
ст. 19.5 КоАП (штраф до 300 тыс. руб.).

Иван Буранов

полная версия 
kommersant.ru/12278

Дорожный ремонт станет заметнее
В России появятся новые правила проведения работ на автомагистралях

Когда спасатели и по-
лиция прибыли к ТРЦ 
 «Зимняя вишня»,  
огонь полыхал вовсю
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США отрабатывают  
удары по дипкорпусу

В связи с новыми рекомендациями СНБ 
президент Трамп обсудил дальнейшие ша-
ги по России с директором ФБР Крисом Ре-
ем, министром финансов Стивеном Мнучи-
ном, министром обороны Джеймсом Мэт-
тисом, директором Национальной развед-
ки Дэниелом Коутсом и послом США в РФ 
Джоном Хантсманом.

То, что Вашингтон стоит на пороге усугу-
бления конфликта в отношениях с Москвой, 
подтвердила и официальный представитель 
Госдепа Хизер Науэрт. По ее словам, «США 
рассматривают различные варианты дейст-
вий в ответ на возмутительные действия Рос-
сии против Соединенного Королевства, что-
бы выразить солидарность с нашим союзни-
ком и привлечь Россию к ответственности 
за откровенное нарушение международных 
норм и соглашений». Впрочем, госпожа На-
уэрт уточнила, что окончательное решение 
примет президент Трамп.

Цугцванг президента
Утечки о подготовке новых мер в отношении 
Москвы сделали перспективы российско-
американских отношений еще более неопре-
деленными на фоне продолжающихся пере-
становок в Белом доме, главной из которых 
в последние дни стало назначение новым со-
ветником по национальной безопасности из-
вестного ястреба Джона Болтона (см. 

”
Ъ“ от 24 

марта). А действия самого президента Трам-
па стали выглядеть еще более непоследова-
тельными, учитывая состоявшийся в прош-
лый вторник по инициативе американской 
стороны его телефонный разговор с Влади-
миром Путиным.

Говоря о беседе двух лидеров, пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий Песков на-
звал ее «достаточно субстантивной». «Оба ли-
дера понимают необходимость личного об-
щения, исходя из того, что для этого общения 
существует огромное количество причин 
в виде и региональных конфликтов, и рамоч-
ных проблем, таких как стратегическая без-
опасность, глобальная безопасность, таких 
как разоруженческая тематика, таких как 
конфликты в Сирии, Северная Корея и так 
далее»,— пояснил господин Песков.

Между тем в Вашингтоне звонок Дональ-
да Трампа Владимиру Путину, ставший пол-
ной неожиданностью как для его окружения, 
так и для непримиримых оппонентов в Кон-
грессе США, вызвал политическую бурю. По 
данным источников в окружении Дональда 
Трампа, глава президентской администрации 
Джон Келли пришел в негодование, узнав, что 
секретная информация о рекомендациях пре-
зиденту стала достоянием гласности.

История о том, как данные о существова-
нии пометки «Не поздравлять» попали в пе-
чать, вызвала новый всплеск рассуждений 
о скрытой нелояльности его российской 
политике со стороны части сотрудников 
 Белого дома.

«Я не согласен с поздравлениями Путину, 
но что вызывает большее негодование, так 

это тот факт, что кто-то из внутреннего окру-
жения допустил утечку. Если вы не любите 
президента, уйдите в отставку, но эта двой-
ная игра может нанести стране большой 
ущерб»,— прокомментировал ситуацию се-
натор Марко Рубио.

Оппоненты Дональда Трампа напомина-
ют, что своим звонком в Кремль он пошел на-
перекор консенсусу демократов и республи-
канцев в Конгрессе США, в прошлом году 
включившем Россию в новую «ось зла» — вме-
сте с Ираном и Северной Кореей. «Американ-
ский президент не ведет за собой свободный 
мир, поздравляя диктаторов с победой на бу-

тафорских выборах»,— предупредил один из 
самых непримиримых оппонентов Кремля, 
глава сенатского комитета по вооруженным 
силам Джон Маккейн.

Однако на это Дональд Трамп не только не 
стал отмалчиваться, а перешел в контрнасту-
пление. «Я позвонил президенту России Пу-
тину поздравить его с его победой на выбо-
рах (раньше Обама ему тоже звонил). Фейко-
вые СМИ сошли с ума, потому что они хоте-
ли, чтобы я его критиковал. Они неправы! Ла-
дить с Россией и другими — это хорошо, а не 
плохо»,— написал в Twitter господин Трамп. 
И пояснил: «Они могут помочь решить про-
блемы с Северной Кореей, Сирией, Украи-
ной, ИГ (запрещено в РФ.— 

”
Ъ“), Ираном и да-

же гонкой вооружений».
Напомнив о том, что выстроить отноше-

ния с Россией не смогли предыдущие адми-
нистрации Буша и Обамы, Дональд Трамп 
пообещал не повторить ошибки своих пред-
шественников, у которых «не было энергии 
и личной химии». Как следует из его послед-
него комментария, в политике на российском 
направлении он намерен следовать принци-
пу peace through strength! («Мир через силу!»).

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты называют 

дальнейший откат в отношениях неизбеж-
ным, однако при этом не считают окно воз-
можностей закрытым. «Сегодня мы наблю-
даем явные противоречия между позитив-
ной риторикой президента Трампа в отноше-
нии России и все более жесткой политикой 
США. В этой ситуации рассуждения о возмож-
ности некоей 

”
большой сделки“ между Мо-

сквой и Вашингтоном становятся неактуаль-
ными. Однако это не значит, что между сто-
ронами не может быть ограниченного диало-
га по проблемам безопасности, тем более что 
руководство двух стран объединяет неприя-
тие либерального мирового порядка»,— зая-
вил 

”
Ъ“ профессор Европейского центра из-

учения безопасности имени Джорджа Мар-
шалла Игорь Зевелев.

Схожего мнения придерживается дирек-
тор Американского университета в Москве, 
член Республиканской партии США Эдуард 
Лозанский. «Дональд Трамп оказался в ситу-
ации цугцванга. Он понимает, что нормаль-
ные отношения с Россией отвечают интере-
сам Америки, но оказываемое на него колос-
сальное давление, еще больше усилившееся 
после звонка Владимиру Путину, не оставля-
ет ему поля для маневра»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Лозанский.
«Впрочем, гасить свет в двусторонних отно-

шениях пока рано. Сегодня нужно не раска-
чивать лодку, а добиваться того, чтобы встре-
ча двух президентов состоялась. Это встреча 
может изменить многое»,— считает эксперт.

Сергей Строкань

Президент США Дональд Трамп, 
рассматривающий возможность 
высылки из страны российских ди-
пломатов, вынужден действовать 
с оглядкой на американский  
истеблишмент  ФОТО REUTERS

Константин 
Макиенко, 
замдиректора Центра  
анализа стратегий и технологий

Нефтедоллары 
карабахской 
войны

Два года назад, 2 апреля 2016 года, 
азербайджанские войска атакова-
ли позиции армии обороны неприз-
нанной Нагорно-Карабахской Респу-
блики. Нападавшие смяли слабые 
аванпосты противника и захватили 
несколько важных в тактическом от-
ношении высот, после чего их насту-
пательный порыв иссяк. Элитные 
азербайджанские части в первый же 
день боев понесли тяжелые потери: 
в одной из бригад спецназа погибли 
даже командир и начальник штаба. 
Не имели успеха и не слишком упор-
ные армянские контратаки. Исполь-
зуя современные израильские во-
оружения, прежде всего противо-
танковые комплексы третьего по-
коления и ударные беспилотники-
камикадзе, азербайджанские вой-
ска удержали захваченные позиции 
и нанесли карабахским частям не-
привычно большие для них потери.

Случившееся два года назад столк-
новение было неизбежно. Главной 
его причиной стал крах того относи-
тельного равновесия, которое сохра-
нялось в первое десятилетие после 
окончания карабахской войны. По-
сле 2004 года, повторяя кривую роста 
стоимости нефти, азербайджанский 
военный бюджет взмыл вверх. Увели-
чились закупки вооружений. С 2008 
года Баку радикально изменил мо-
дель военного импорта, перейдя от 
приобретения советского по своей ге-
нетике оружия к заказам высокотех-
нологичных вооружений нового про-
изводства, причем не только в постсо-
ветских республиках, а также в Изра-
иле и на Западе. В итоге к 2014 году во-
енно-технический перевес Азербай-
джана над совокупными силами Ар-
мении и НКР стал подавляющим. Бы-
ло достигнуто двукратное превосход-
ство по танкам и артиллерии кали-
бра более 100 мм и трехкратное — по 
реактивным системам залпового ог-
ня (РСЗО), причем по наиболее мощ-
ным РСЗО калибра 300 мм этот пере-
вес стал абсолютным. Именно гигант-
ское превосходство в тяжелых даль-
нобойных ракетных системах явля-
ется основным дестабилизирующим 
фактором. Эволюция азербайджан-
ского и армянского потенциалов на-
глядно показана в подготовленном 
Центром анализа стратегий и техно-
логий исследовании «В ожидании бу-
ри: Южный Кавказ», которое будет 
опубликовано сегодня.

Исторический опыт свидетельст-
вует: именно в пору резкого измене-
ния баланса сил риск вооруженного 
конфликта серьезно возрастает. Вло-
жив за последние десять лет в закуп-
ки вооружений и модернизацию ар-
мии почти $25 млрд, Баку просто не 
мог не протестировать новое соот-
ношение сил. В апреле 2016 года его 
военно-техническое преимущество 
оказалось недостаточным для успе-
ха, но соотношение потерь стало по-
чти неприемлемым для армянской 
стороны. При этом долгосрочные 
демографические и экономические 
тренды остаются в пользу Азербай-
джана, а это значит, что вероятность 
новой пробы сил остается высокой.

Ситуация вокруг карабахского 
конфликта порождает сложные вы-
зовы для российской дипломатии, 
которая должна сохранять непро-
стой баланс в отношениях с фор-
мальным союзником и ценным парт-
нером. Главной задачей является 
если не достижение политического 
урегулирования конфликта, что на 
сегодня невозможно, то хотя бы со-
хранение его в замороженном состо-
янии. Следует отметить, что армяно-
азербайджанский конфликт — один 
из немногих остающихся кейсов, где 
Россия и Запад пока еще не играют 
в игры с нулевой суммой. США и Ев-
ропа также выступают за сохранение 
состояния бессрочного прекраще-
ния огня. Более того, в карабахском 
конфликте с единых позиций высту-
пают не только Запад и Россия, но 
также Иран. Этот уникальный кон-
сенсус — отличная предпосылка, но, 
увы, далеко не гарантия предотвра-
щения нового кровопролития.

Баку просто не мог 
не протестировать 
новое соотношение 
сил

В Египте проведут выборы явки
Активность избирателей выявит реальную популярность Абдель-Фаттаха ас-Сиси

Сегодня в Египте начнутся президент-
ские выборы, которые продлятся три 
дня. У единственного соперника дей-
ствующего президента Абдель-Фат-
таха ас-Сиси нет шансов на успех. Ин-
трига лишь в том, сколько избирателей 
примет участие в голосовании. И толь-
ко через четыре года будет получен от-
вет на два главных вопроса: станет ли 
нынешний лидер первым  президентом 
Египта, добровольно покинувшим свой 
пост после окончания полномочий, 
и в каком состоянии он оставит  страну, 
которая проводит болезненные эконо-
мические реформы и пытается проти-
востоять международному терроризму. 
С подробностями из Каира — корреспон-
дент ”Ъ“ Марианна Беленькая.

Абдель-Фаттах ас-Сиси переизбирает-
ся на второй срок, который, согласно кон-
ституции Египта, должен стать последним. 
В связи с этим президент уже пообещал, что 
за оставшиеся четыре года завершит рефор-
мы, на которые обычно уходят десятилетия. 
«Я нуждаюсь в вас, так как путешествие еще 
не закончилось»,— обратился он к египтя-
нам, призывая их прийти на избиратель-
ные участки. И добавил: «Народ Египта дол-
жен продемонстрировать миру, что он хозя-
ин своего выбора».

Предстоящие президентские выборы 
полностью лишены интриги: единствен-
ным и при этом сугубо номинальным со-
перником «сильной руки» Египта выступа-
ет зарегистрированный в последнюю ми-
нуту глава партии «Аль-Гад» («Завтра») Муса 
Мустафа Муса. Его участие в выборах с фор-
мальной точки зрения позволит не считать 
их безальтернативными. Тем не менее при-
зыв египетского лидера к согражданам ак-
тивнее идти на избирательные участки про-
звучал не случайно: именно явка станет кос-
венным индикатором общественной под-
держки проводимого им курса, особенно 
для внешнего мира. 

Ни на первых после свержения «египет-
ского фараона» Хосни Мубарака президент-
ских выборах 2012 года, принесших победу 
исламисту Мохаммеду Мурси, ни в 2014 го-
ду, когда генерал ас-Сиси был избран на пер-
вый срок, явка не превысила 50%. 

По мнению депутата парламента генера-
ла Саурата Суелама, который, как и дейст-
вующий президент, пришел в большую по-
литику из армейской среды, в выборах при-
мет участие больше половины избирателей. 
«Мы уже видели это на примере голосова-
ния за рубежом, где была очень высокая яв-
ка. Для египтян важно продемонстрировать 

миру, что они вместе со своим президентом, 
который сражается сразу на два фронта — 
с терроризмом и коррупцией»,— заявил 

”
Ъ“ 

Саурат Суелам.

Однако даже части сторонников ас-Сиси 
эта оценка кажется слишком оптимистич-
ной. «Не все в Египте легко переносят рефор-
мы и не все готовы отдать голоса президенту. 
Возможно, будут и те, кто придет на выборы, 
но не отдаст свой голос ни одному из канди-
датов, а просто испортит бюллетень в знак 
протеста»,— пояснил 

”
Ъ“ лидер молодежно-

го крыла движения в поддержку президента 
«Тахья Мыср» Мохаммед Басьюни.

Подобный разброс оценок объясняет-
ся неоднозначностью тех результатов, ко-
торых страна добилась во время первого 
срока правления президента ас-Сиси. Не-
смотря на реализацию масштабных инфра-
структурных проектов — строительство до-
рог, жилья, электростанций, новой столи-
цы и второго русла Суэцкого канала, а так-
же укрепление обороноспособности стра-

ны, реформы даются Египту непросто. 
В конце 2016 года МВФ одобрил выделение 
Каиру кредита в размере $12 млрд, но при 
условии проведения жестких экономиче-
ских и финансовых реформ. В связи с этим 
президент был вынужден пойти на непо-
пулярные меры: сокращение госдотаций, 
повышение цен на топливо и электричест-
во, введение свободного курса египетского 

фунта. В то время как эксперты МВФ оцени-
вают проводимые в Египте реформы поло-
жительно, отмечая наступившую в стране 
экономическую стабилизацию и возвраще-
ние инвестиций, египтяне жалуются на вы-
сокие цены и инфляцию, низкий уровень 
здравоохранения и образования. 

Эти проблемы были оглашены в ходе ча-
сового фильма-интервью под названием 
«Народ и президент», вышедшего в эфир 
за неделю до выборов. Журналисты побе-
седовали с египтянами в разных районах 
страны и показали видео главе государства. 
Многие интервьюируемые, однако, отказы-
вались говорить, опасаясь преследований. 
Подобная реакция имеет объяснение: не-
задолго до выборов, в начале марта в стра-
не была развернута кампания по борьбе 
с «фальшивыми и недостоверными» публи-

кациями в СМИ и соцсетях. По словам пре-
зидента ас-Сиси, цель кампании — не огра-
ничить критику правительства, а пресечь 
призывы к насилию. 

В этой ситуации отсутствие реальной 
конкуренции, а также атмосфера фактиче-
ски безальтернативной избирательной кам-
пании вызывают критику правозащитных 
организаций. Первоначально намерение 
участвовать в избирательной кампании вы-
сказали около десяти кандидатов, но один 
за другим они отказались от участия в пре-
зидентской гонке. 

Среди досрочно сошедших с дистан-
ции — бывший премьер-министр Ахмед 
Шафик, племянник убитого в 1981 году пре-
зидента Анвара Садата Мохаммед Анвар Са-
дат, президент футбольного клуба «Замалек» 
Муртада Мансур, участник президентских 
кампаний 2012 и 2014 годов Хамдин Сабахи 
и адвокат Халед Али. 

Одни объясняли свой отказ тем, что кам-
пания не является честной, другие дали по-
нять, что опасаются за свою жизнь. Так, Ха-
лед Али в ответ на просьбу 

”
Ъ“ об интервью 

ответил, что принял решение не общаться 
ни с египетской, ни с зарубежной прессой.

Самый громкий скандал произошел во-
круг попытки экс-начальника генерального 
штаба вооруженных сил Египта Сами Анана 
баллотироваться на пост президента. Он ре-
шил подать документы на регистрацию до 
официального увольнения с военной служ-
бы, что запрещено законодательно.

В итоге президент ас-Сиси мог остаться 
единственным претендентом на пост гла-
вы государства. Египетская конституция до-
пускает такой вариант развития событий. 
В этом случае кандидату в президенты доста-
точно заручиться поддержкой 5% избирате-
лей. Но ситуация слишком напоминала вре-
мена Хосни Мубарака, когда президента, за 
исключением выборов 2005 года, переутвер-
ждали на референдумах. 

В итоге буквально за сутки до оконча-
ния регистрации кандидатов в президен-
ты о своем участии в выборах объявил ли-
дер партии «Аль-Гад» Муса Мустафа Муса, ко-
торый изначально активно поддерживал пе-
реизбрание президента ас-Сиси. 

Отвечая на критику, что в Египте прохо-
дят выборы без выбора, в фильме «Прези-
дент и народ» Абдель-Фаттах ас-Сиси сооб-
щил, что хотел бы иметь соперников — «хоть 
одного, хоть двух, хоть трех или десятерых». 
«Мы не готовы, у нас сто партий, но они ни-
кого не выдвинули»,— посетовал он, вновь 
напомнив о своей ответственности за подго-
товку кадров и судьбу страны.

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 марта 2018 №50/П   l   Коммерсантъ

мировая политика

Идущий на второй срок президент 
Египта Абдель-Фаттах ас-Сиси 
не сомневается в победе — конку-
рентов на выборах у него нет  
ФОТО REUTERS

В условиях фактической безальтернативности 
именно явка станет косвенным индикатором 
общественной поддержки проводимого  
властями курса



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20617,86 (–974,13)
РТС 1261,44 (2,55)
FTSE 100 6921,94 (–30,65)

DAX 30 11886,31 (–213,77)
DJIA 23533,20 (–424,69)
NASDAQ Composite 6992,67 (–174,01)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.03.18
Австралийский доллар 44,1039
Английский фунт 80,6068
Белорусский рубль** 29,3384
Датская крона* 94,5546

Доллар США 57,1072
Евро 70,4303
Индийская рупия*** 87,7695
Казахский тенге*** 17,7987

Канадский доллар 44,2589
Китайский юань* 90,3009
Норвежская крона* 73,5207
СДР 83,0556

Сингапурский доллар 43,4374
Новая турецкая лира 14,4261
Украинская гривна* 21,7324
Шведская крона* 69,0735

Швейцарский франк 60,3224
Японская иена*** 54,3800
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Возможности технократического 
нормотворчества в РФ часто кажутся 
шире, чем в обычной законотворче-
ской процедуре. Однако это не так — 
в условиях парламентской конкурен-
ции все бы работало лучше, вновь 
убедиться в этом мне пришлось 19–
21 марта на Камчатском форуме пред-
принимателей. В условиях довольно 
низкого присутствия госструктур 
и высокой доли мелкого и среднего 
бизнеса (в том числе туристического) 
в ВРП (46%) при сверхвысокой урба-
низации (85% населения живут в го-
родах, 260 тыс. из 315 тыс. человек — 
в городской агломерации Петропав-
ловска-Камчатского) Камчатский 
край выглядит на удивление хоро-
шо — хотя, по сути, это классический 
северный регион со сравнитель-
но небольшим сырьевым комплек-
сом. Один из главных вопросов, ко-
торый губернатору Камчатки Влади-
миру Илюхину пришлось обсуждать 
с местными компаниями,— их кон-
куренция с материковым бизнесом, 
в том числе за госзаказ. Конкурен-
ция сама по себе здесь почти ни при 
чем, проблема — в сочетании феде-
рального регулирования и север-
ных льгот, призванных обеспечить 
стабильную численность населения. 
Для местного бизнеса эти льготы, 
по сути, дополнительные соцсборы. 
Камчатские предприниматели, как 
один, указывают, что самое тяжелое 
для них — обязанность оплаты отпу-
сков на Большой земле для всех рабо-
тающих: это дополнительно около 2% 
средней зарплаты в месяц. 

Дело не в том, что бизнес не готов 
платить, а в том, что в системе гос-
закупок, где главный критерий — 
цена, компании с материка и кам-
чатские предприятия равны. В ито-
ге, по словам главы региона, значи-
тельное число тендеров (в первую 
очередь строительных) затягивают-
ся на годы. Компании из других ре-
гионов легко их выигрывают, но об-
наруживают, что местная логисти-
ка и оплата труда не позволяют най-
ти на Камчатке субподрядчиков. Схо-
жая ситуация с проектированием 
сейсмозащищенных зданий и еще 
со многими вопросами. Есть два ре-
шения проблемы: системное и точеч-
ное. Системное — принятие «закона 
о северах», который вернул бы «скры-
тые социальные платежи» в отдален-
ных регионах в общероссийский ре-
жим. Точечное — например, поправ-
ки к ФЗ-44, выводящие затраты на ис-
полнение северного режима местны-
ми компаниями из ценовой заявки. 
В работающей законодательной си-
стеме оба варианта были бы быстро 
реализованы — хотя бы в силу обще-
ственного мнения о важности разви-
тия отдаленных регионов. При «тех-
нократии» же оба пути, по сущест-
ву, закрыты — она менее прагматич-
на и более чувствительна к соблю-
дению «общих принципов». Возло-
жение на бюджет тяжести северных 
льгот — крупное системное измене-
ние, которое требует большой адми-
нистративной работы, и чиновни-
ки ее по возможности избегают, тог-
да как работающие лоббистские ин-
ституты и немного популизма реши-
ли бы проблему за месяцы. Но какой 
смысл ждать освоения Дальнего Вос-
тока, если местный бизнес де-фак-
то дискриминирован уровнем обя-
зательных платежей (не говоря уже 
о дороговизне всех ресурсов) в срав-
нении с остальной страной?

правила  
игры

Перенос на бюджет 
тяжести северных 
льгот требует боль-
шой административ-
ной работы

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

AliExpress поторгуется с друзьями
Торговая площадка вводит групповые скидки
Вслед за Mail.ru Group китайская тор-
говая площадка AliExpress  откроет 
сервис групповых покупок. Клиенты 
AliExpress смогут рассчитывать на скид-
ки при покупке электроники, одежды 
и детских товаров, если в течение суток 
найдут как минимум еще одного поку-
пателя на тот же товар. В Alibaba Group, 
которой принадлежит AliExpress, рас-
считывают повысить активность поль-
зователей. Групповые скидки будут вре-
менными: размер российского рынка 
пока не позволяет сделать их постоян-
ными, считают эксперты.

К распродаже 28 марта клиентам Ali-
Express станет доступен функционал груп-
повых покупок, рассказали 

”
Ъ“ в Alibaba 

Group. По словам представителя компании, 
скидка при совместной покупке может до-
стигать 50% стоимости товара. К момен-
ту запуска совместные скидки внедрят для 
самых популярных товаров в категориях 
электроники, одежды и детских товаров — 
всего более 700 наименований. В течение 

года Alibaba Group планирует расширить та-
кую возможность на большинство продук-
тов, продающихся на AliExpress и маркет-
плейсе Tmall.

Чтобы получить групповую скидку на то-
вар, при оформлении заказа пользователь 
должен сначала оплатить его, а затем поде-
литься ссылкой со своими друзьями или зна-
комыми по электронной почте или через 
мессенджер; для получения скидки будет до-
статочно пригласить только одного челове-
ка. Если приглашенный клиент не совершит 
покупку в течение 24 часов, то организатор 
сделки получит деньги обратно и его заказ 
по специальной цене будет отменен, поясня-
ют в компании. Такой подход позволит при-
влечь на площадку новых пользователей 
и повысить активность внутри социальных 
платформ AliExpress, где пользователи смо-
гут координироваться с другими покупате-
лями для совместного шопинга, полагает ди-
ректор по развитию бизнеса AliExpress в Рос-
сии и странах СНГ Марк Завадский. «Наши 
исследования показывают, что активность 

пользователей, которые готовы покупать 
вместе, особенно высока перед большими 
распродажами»,— пояснил он.

По данным Mediascope, в феврале Ali-
Express занимал восьмую позицию в списке 
самых популярных интернет-ресурсов в Рос-
сии. По итогам февраля SimilarWeb зафик-
сировала 186 млн посещений страницы Ali-
express.com с персональных компьютеров 
и мобильных устройств из России. В самой 
AliExpress не раскрывают данные о посеща-
емости и количестве заказов.

Mail.ru Group также экспериментирует 
с функционалом групповых покупок. В фев-
рале 2018 года компания объявила о тести-
ровании мобильного приложения «Дешевле 
вместе», который позволяет получать скид-
ки от совместных покупок. Приложение «Де-
шевле вместе» было запущено на Android, 
где набрало около 10 тыс. загрузок, и в бли-
жайшее время появится версия для iOS. Это 
первый подобный сервис в России, настаи-
вают в Mail.ru Group. Скидка начинает дей-
ствовать, если товар закажут пользователь 

и кто-то из его друзей. Дисконт может дости-
гать 90%, и пользователь фактически получа-
ет оптовую цену, даже заказывая товар в од-
ном экземпляре, поясняют в Mail.ru Group.

Новый функционал от AliExpress явля-
ется скорее маркетинговым ходом и напо-
минает купонные сервисы, которые могли 
предложить большую скидку только для 
услуг, а не для товаров, отмечает управляю-
щий партнер LED Agency Леонид Довладбе-
гян. При этом AliExpress и так продает свои 
товары дешево, у них и так есть большой 
объем, подчеркивает эксперт: головная ком-
пания Alibaba Group дает AliExpress серьез-
ную «закупочную силу» в отношениях с по-
ставщиками из Китая. Поэтому групповые 
скидки в России не улучшат условий закуп-
ки товаров в Китае, уверен Леонид Довлад-
бегян: «Введение локальной акции не изме-
нит маркетинговые условия для игроков. 
Постоянно давать реально большую скидку 
AliExpress не сможет, и его маржинальность 
не изменится».

Роман Рожков

ОФЗ выложат в супермаркет
ЦБ меняет условия продажи народных облигаций
Условия обращения облигаций феде-
рального займа для населения (ОФЗ-н) 
могут измениться так, что продавать 
их можно будет через финансовый 
маркетплейс (совместный проект 
ЦБ и участников рынка). Но в нынеш-
нем виде инструмент для этого не при-
способлен, и ЦБ разрабатывает схему 
трансформации ОФЗ-н, которую наме-
рен предложить Минфину и другим 
эмитентам. Если схему одобрят, на рын-
ке появится, по сути, новый финансо-
вый инструмент.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ вместе с участ-

никами рынка разрабатывает схему, кото-
рая сделает возможной прямую продажу 
«народных облигаций» через единую цен-
трализованную площадку онлайн-дистри-
буции финансовых услуг — маркетплейс. 
Сейчас ОФЗ-н не подходят для такой реали-
зации, необходимо поменять ряд правил 

обращения. В Банке России информацию 
подтвердили, добавив, что возможностью 
прямой продажи облигаций смогут вос-
пользоваться в том числе Минфин и субъек-
ты федерации: «Решение будут принимать 
сами эмитенты».

ОФЗ-н — специальный инструмент для 
инвестиций граждан. Это некий аналог тра-
диционных облигаций федерального займа 
(ОФЗ), но с рядом особенностей. Обращение 
ОФЗ-н на вторичном рынке, включая сдел-
ки с облигациями между агентами, не допу-
скается, за исключением выкупа облигаций 
агентом. Физлица могут предъявить обли-
гации к выкупу в любой день до даты их по-
гашения. Сейчас приобрести ОФЗ-н можно 
только в Сбербанке и ВТБ, хотя Минфин до-
пускал расширение списка банков-агентов.

В обращении находятся два выпуска 
ОФЗ-н. Первый, общим объемом 30 млрд 
руб., Минфин разместил в апреле 2017 года, 

он был реализован в течение четырех с по-
ловиной месяцев. Второй выпуск на 15 млрд 
руб. Минфин начал размещать в сентябре 
2017 года, но к 12 марта реализовано ме-
нее 25%. Сокращение активности покупате-
лей, по мнению экспертов, может быть свя-
зано со снижением доходности. Для перво-
го выпуска она составляла 8,48–9,25% годо-
вых (до вычета комиссионного вознагражде-
ния агента), а сейчас — только 7,65% годовых 
(с учетом комиссионных выплат в пределах 
7,0–7,4% годовых).

Проект маркетплейса при поддержке 
ЦБ реализуют участники финансового рын-
ка (см. 

”
Ъ“ от 15 марта). Рабочую версию «фи-

нансового супермаркета» планируется за-
пустить в конце 2018 года. Это станет воз-
можно, когда будут законодательно реше-
ны вопросы быстрых платежей и удален-
ной идентификации клиента со стороны са-
мой платформы. Согласно «дорожной кар-

те», на первом этапе потребителю предло-
жат только депозиты. На втором этапе про-
екта станет возможна прямая покупка госу-
дарственных и корпоративных облигаций. 

В нынешнем виде ОФЗ-н не могут раз-
мещаться на маркетплейсе из-за ряда его 
особенностей. Например, в текущей схе-
ме потребитель может погасить облигацию 
у агента размещения (Сбербанк и ВТБ), вер-
нув себе часть инвестиций — стоимость 
номинала за вычетом комиссии 1,5%. Пря-
мая дистрибуция на маркетплейсе исклю-
чает агента: продажи идут через так называ-
емые агрегаторы, фактически — магазины 
финансовых товаров. Таким образом, пога-
шать бумаги будет некому, а потребитель 
лишится возможности досрочно вернуть 
вложенные средства, если у него возникнет 
такая необходимость. 

деловые новости — с8

Независимые трейдеры нефте-
продуктов пытаются исполь-
зовать новую схему борьбы 
с крупными нефтекомпани-
ями. «Роснефть» и «Газпром 
нефть», по мнению участни-
ков рынка, продают топливо 
своим структурам по занижен-
ным ценам и с более выгодной 
логистикой. Нефтетрейдеры 
предложили ФНС трактовать 
такие продажи как заниже-
ние налогооблагаемой базы. 
Но юристы полагают, что 
у ФНС есть и основания счи-
тать схему законной.

НП «Совет по товарным рын-
кам» (лобби независимых нефте-
трейдеров) попросило ФНС про-
верить «Роснефть» на предмет про-
дажи топлива дочерним компани-
ям по заниженным ценам. Как по-
яснил 

”
Ъ“ глава НП Илья Мороз, 

«это прецедентный случай, когда 
мы пожаловались не только в ФАС, 
но и в ФНС». «Такие нарушения 
происходят постоянно,— говорит 
он.— В течение нескольких лет 
мы обращали внимание ведомств 
на это, но первый раз прибегли 
к своей защите».

Как отмечается в обращении 
СПТР (копия есть у 

”
Ъ“), «Роснефть» 

могла проводить сделки со свои-
ми структурами «Воронежнефте-
продукт», «Брянскнефтепродукт» 
и «Тамбовнефтепродукт» по цене 
ниже рынка. При этом на бирже 
для независимых участников тор-
гов нефтекомпания и другие про-
изводители продавали дизтопливо 
на 1,67 тыс. руб. на тонну дороже, 
чем его могли получать входящие 
в «Роснефть» компании. По мне-
нию СПТР, «Роснефть» устанавлива-
ет экономически и технологически 

не обоснованные разные цены, 
а ее структуры получают необосно-
ванную выгоду за счет покупки то-
плива по прямым договорам с по-
ставкой по трубе. На бирже ком-
пания предлагала только желез-
нодорожный базис, что изначаль-
но дороже. Нефтекомпания могла 
бы получить дополнительный до-
ход, продавая топливо не своим 
структурам, а на сопоставимых 
условиях на СПбМТСБ, и эти до-
ходы должны учитываться при ис-
числении и уплате налога на при-
быль, отмечается в письме СПТР. 
НП просит проверить, не было 
ли в действиях «Роснефти» наруше-
ний налогового законодательства.

С аналогичной жалобой в ФНС 
на «Газпром нефть» обратился вхо-
дящий в СПТР трейдер «Солид — 
товарные рынки». Он сообщил, что 

с апреля 2017 по февраль 2018 года 
нефтекомпания могла продавать 
своей структуре «Газпромнефть — 
Региональные продажи» дизтопли-
во по ценам ниже биржевых. В этот 
же период, говорится в заявле-
нии, «Газпром нефть» не продава-
ла на торгах дизтопливо с Москов-
ского НПЗ с поставкой по трубе. 
Так что «Газпромнефть — Регио-
нальные продажи» могла прода-
вать это топливо в Москве и Мос-
ковской области дешевле, чем дру-
гие игроки, и получать необосно-
ванную прибыль за счет завыше-
ния цены реализации дизельно-
го топлива с Володарской ЛПДС. 
В ФАС 

”
Ъ“ не ответили, в ФНС пока 

не получили обращений.
В СПТР отмечают, что склады-

вается «логистический монопо-
лизм», так как независимые игро-

ки не могут получить нефтепро-
дукты более выгодным способом 
по трубопроводу. «Сейчас оптовая 
стоимость топлива активно идет 
вверх, по бензину осталось всего 
500 руб. на тонну до историческо-
го максимума»,— говорит Илья 
Мороз. Он напоминает, что тради-
ционно к концу марта идет откат 
цен на бирже на фоне больших за-
пасов нефтепродуктов у компаний 
(около 2 млн тонн), а также возвра-
щения на рынок летнего дизтопли-
ва, но сейчас этого не наблюдается. 
В то же время, несмотря на рост цен 
на опте, в рознице компаниям при-
шлось удерживать цены по реко-
мендации государства. Ситуацию, 
по словам главы СПТР, может усугу-
бить уход на ремонт Московского 
НПЗ с 1 апреля. В «Роснефти» и «Газ-
пром нефти» не ответили 

”
Ъ“.

Управляющий партнер УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов от-
мечает, что по налоговому законо-
дательству жалобы граждан и НКО 
не являются основанием для про-
верок, то есть обращение СПТР мо-
жет быть учтена лишь при проведе-
нии налогового контроля «Роснеф-
ти», осуществляемого по законным 
основаниям. ФНС может, напри-
мер, проверять трансфертное цено-
образование в сделках между взаи-
мозависимыми лицами. При этом 
юрист полагает, что жалоба может 
и не дать желаемого эффекта: дона-
числение налогооблагаемого дохо-
да одной из взаимозависимых сто-
рон может снижать налогооблагае-
мую базу другого участника, сокра-
щая его налог к уплате. Среди санк-
ций, отмечает господин Пахомов, 
штраф в 40% от неуплаченного на-
лога, если будет установлена неры-
ночность сделки.

Александр Киреев из «НЭО Цен-
тра» отмечает, что здесь речь идет 
о сделках между взаимосвязанны-
ми контрагентами, реализующи-
ми товары по внутренним ценам, 
что может служить признаком как 
вполне законного трансфертного 
ценообразования, так и наличия 
схемы по снижению налогооблагае-
мой базы: «Грань между ними очень 
тонкая». Юрист поясняет, что если 
товар между зависимыми лицами 
был продан по нерыночной цене 
и это будет подтверждено провер-
кой, то «Роснефть» могут обязать по-
считать налог на прибыль и НДС со-
гласно рыночной цене или доказать 
налоговой, что цена сделки находит-
ся в коридоре цен, по которым товар 
продают невзаимозависимые лица.

Ольга Мордюшенко, 
Андрей Райский

Конкуренты пересчитали  
налоги госкомпаний
ФНС предложено изучить продажи «Роснефти» и «Газпром нефти»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,348$ млрд ● 775,9

Как выяснил 
”
Ъ“, сделка 

по  продаже турецкого актива 
Сбербанка Denizbank дубайско
му Emirates NBD будет закрыта 
в третьем квартале, а ее сумма 
может составить $5,5 млрд. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

предложение «настолько при
влекательное, что перевеши
вает сомнения» руководства 
Сбербанка в желании расстать
ся с активом. Сделка положи
тельно скажется на показате
лях Сбербанка, отмечают экс
перты, а для Emirates NBD ре
шит вопрос международной 
экспансии.

О том, что сделка по продаже 
Denizbank, девятого по размеру акти-
вов в Турции, будет закрыта не позд-
нее сентября, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, близкие к Сбербанку. По их 
словам, Emirates NBD сам вышел на 
руководство российского банка в 
рамках своей стратегии расширения 
бизнеса. Emirates NBD — крупней-
ший банк в ОАЭ по активам (по состо-
янию на 31 декабря 2017 года 
470,4 млрд дирхамов, или примерно 
$128 млрд) и активно развивает ме-
ждународное направление. Сейчас 
он работает в ОАЭ, Египте, Саудов-
ской Аравии, Индии, Сингапуре, Ве-
ликобритании, имеет представитель-
ства в Китае и Индонезии. Выход на 
рынок Турции — логичное продол-
жение международной экспансии, 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Глава Сбербанка Герман Греф по-
лучил не связанное с политикой вы-
годное коммерческое предложение 
от Emirates NBD как раз в тот момент, 
когда «гипотетически рассматривал 
продажу Denizbank из-за санкцион-
ных рисков» (переговоры начались 
в январе 2018 года), рассказал один 
из источников 

”
Ъ“. По его словам, ус-

ловия предложения перевесили 
«сомнения руководства Сбербанка 
о правильности решения расстаться 
с самым успешным зарубежным ак-
тивом группы».

• Сбербанк купил Denizbank (99,85%) 
в 2012 году у бельгийской группы 
Dexia за $3,5 млрд, 0,15% акций бан
ка находятся в свободном обраще
нии. У банка 738 отделений и око
ло 15 тыс. сотрудников в Турции 
и за ее пределами. Согласно инфор
мации на сайте банка, его чистая 
прибыль за 2017 год составила 
1,9 млрд турецких лир ($477 млн 
по курсу на 31 декабря 2018 года), ак
тивы на конец 2017 года достигали 
160 млрд турецких лир ($40,2 млрд), 
капитал (с учетом субординирован
ных обязательств) — 18,1 млрд 
 турецких лир ($4,5 млрд).
На прошлой неделе агентство 

Reuters сообщало, что Сбербанк про-
дает Denizbank за $5,3 млрд. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, цена может 

быть выше — $5,5 млрд. «Стороны 
надеются окончательно определить-
ся с ценой и получить одобрение 
сделки турецким регулятором к се-
редине апреля»,— уточнил один из 
собеседников 

”
Ъ“. Reuters со ссыл-

кой на свои источники писало о раз-
решении дипломатических разно-
гласий в процессе одобрения сдел-
ки: ей якобы противился президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, кото-
рый вправе блокировать продажу, 
однако сторонам сделки удалось убе-
дить его. В Сбербанке отказались от 
комментариев. С Emirates NBD 

”
Ъ“ 

связаться не удалось.
С учетом стоимости приобрете-

ния потенциальная выгода от сдел-
ки по продаже Denizbank Emirates 
NBD может составить около $2 млрд. 
«Сделка окажет положительное вли-
яние на коэффициенты достаточно-
сти капитала Сбербанка и может 
стать катализатором для роста диви-
дендов в 2018 или 2019 году»,— отме-
чают аналитики «Атона». Набсовет 
Сбербанка рассмотрит вопрос о ди-
видендах за 2017 год 17 апреля.

Однако не все эксперты считают, 
что Сбербанку стоит торопиться с 
продажей турецкой «дочки». «Цена 
хорошая, но не более того. Не такая, 
чтобы все бросить и уйти с развива-
ющегося и перспективного рынка 
Турции,— полагает младший дирек-
тор по банковским рейтингам 

”
Экс-

перт РА“ Вячеслав Путиловский.— То 
есть я до конца не понимаю причин 
продажи». Герман Греф, комменти-
руя переговоры о продаже Deniz-
bank, отмечал сложности развития в 
Турции, в частности с привлечением 
пассивов. В силу того что конкурен-
ция на международных рынках до-
статочно большая, пояснял банкир, 
она и на турецком рынке очень плот-
ная, и, находясь под санкциями, по-
казывать стабильный результат 
очень непросто.

Юлия Полякова

Сбербанк  
уходит  
из Турции
Выгода от продажи Denizbank 
может достигнуть $2 млрд

По информации 
”
Ъ“, обсу-

ждается возможность разре-
шить использовать продавае-
мые через маркетплейс ОФЗ-н 
в качестве залогов, а также пе-
репродавать их физлицам на 
внебиржевом рынке. Кроме 
того, продажи через маркет-
плейс делают ненужным и 
размещение долговых госбу-
маг для населения на брокер-
ских счетах, как это происхо-
дит сейчас. Таким образом, 
фактически речь идет о созда-
нии нового финансового ин-
струмента для населения.

Источник 
”
Ъ“ в Минфине 

сообщил, что возможность 
трансформации инструмента 
ОФЗ-н для цифровых продаж 
пока не обсуждалась, но при-
знал наличие потребности в 
этом. Премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил до 26 марта 
представить в правительство 
план мероприятий, призван-
ных увеличить объем эмис-
сии ОФЗ для физлиц в 2018 го-

ду до 100 млрд руб. «Возможно, 
мы приступим к этому, когда 
идеология инструмента изме-
нится — перестанет быть в 
значительной степени образо-
вательной. Тогда можно будет 
задуматься о снятии ряда огра-
ничений»,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“ в Минфине. На офици-

альный запрос 
”
Ъ“ там не отве-

тили. В ЦБ сообщили, что «схе-
ма находится на начальной 
стадии проработки, с эмитен-
тами технологическое реше-
ние пока не обсуждалось».

Удастся ли повысить спрос 
на ОФЗ-н путем перенаправ-
ления дистрибуции из реаль-
ных банковских офисов в он-
лайн-каналы — вопрос от-

крытый. По словам главы де-
партамента управления акти-
вами General Invest Дениса Го-
рева, обсуждаемые измене-
ния, в частности замена до-
срочного погашения возмож-
ностью залога, утяжеляют схе-
му: «Инвесторам будет проще 
пойти к 

”
дискаунт-брокеру“ и 

купить у него ОФЗ. Размер ко-

миссионных посредника, ко-
торый они сэкономят, придя 
на маркетплейс, не компен-
сирует усложнение процеду-
ры». Впрочем, он допускает, 
что ЦБ найдет вариант упро-
щенной реализации механиз-
ма, который сейчас выглядит 
излишне сложным.

Мария Сарычева

ОФЗ выложат в супермаркет
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После двухмесячного перерыва 
стоимость фьючерсного кон
тракта на поставку северомор
ской нефти Brent вернулась к 
уровню $70 за баррель. На сырь
евой рынок положительно вли
яют снижающиеся запасы неф
ти в США, а также риски введе
ния санкций в отношении Ира
на. Высокие цены на нефть по
ложительно сказались на рос
сийском фондовом рынке, кото
рый вопреки глобальному паде
нию котировок цен смог удер
жаться в зеленой зоне.

В пятницу цены на европейский 
сорт нефти Brent обновили двухме-
сячный максимум, поднимаясь вы-
ше уровня $70 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе торгов коти-
ровки майского контракта достига-
ли $70,3 за баррель, что на 2,1% выше 
закрытия четверга. Стоимость нефти 
Brent на спот-рынке поднималась на 

1,8%, до отметки $69,83 за баррель. 
Стоимость российской нефти Urals 
приближалась к уровню $68,50 за 
баррель. По итогам дня цены на евро-
пейские сорта нефти стабилизирова-
лись возле значений на 1,4–1,8% вы-
ше закрытия предыдущего дня. За 
неделю уверенного роста цены вы-
росли на 6–8,5%. Столь стремитель-
ного роста стоимости нефти не на-
блюдалось на рынке с конца июля 
2017 года. Тогда на фоне планов Сау-
довской Аравии сократить объем 
экспорта нефти и данных о резком 
снижении запасов этого сырья в 
США нефтяные котировки выросли 
за неделю на 9,2–10%, до уровня $52–
52,5 за баррель.

Ситуация с запасами нефти в США 
в настоящее время также способству-
ет росту стоимости сырья. По данным 
управления по энергетической ин-
формации Министерства энергети-
ки, запасы нефти в стране (исключая 
стратегический резерв) за неделю, за-
вершившуюся 16 марта, снизились 
на 2,6 млн баррелей, до 428,3 млн 
баррелей. Аналитики, опрошенные 
агентством Reuters, ожидали увели-
чения запасов нефти на 2,6 млн бар-
релей. «Запасы нефти в США упали 
после увеличения производства аме-
риканскими нефтеперерабатываю-
щими предприятиями и вопреки се-
зонному тренду»,— отмечает глава 
исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер.

Эффект публикации данных по 
США усиливает падение добычи в Ве-
несуэле и растущее давление на 
Иран. На минувшей неделе стало из-
вестно, что наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Сальман 
прибыл в Вашингтон и планирует об-

судить с американскими властями 
ядерную программу Ирана. Во втор-
ник министр иностранных дел Сау-
довской Аравии назвал ядерную 
сделку с Ираном, заключенную в 
2015 году, «ущербной» и выразил на-
мерение поиска путей для примене-

ния к этой стране «более жестких 
мер» в ответ на «бесчестные действия 
Ирана» на Ближнем Востоке. В пользу 
разрыва соглашения говорит и назна-
чение новым главой государственно-
го департамента Майка Помпео. «Он 
считается сторонником жесткой по-
литики в отношении Ирана, что по-
вышает вероятность выхода Вашинг-
тона из ядерной сделки с Тегера-
ном»,— отмечает Норберт Рюкер.

В случае введения новых санкций 
против Ирана первыми под удар по-
падут поставки углеводородного сы-
рья из страны. Напомним, что в ре-
зультате введения с 1 июля 2012 года 
эмбарго на поставку иранской нефти 
всего за несколько месяцев поставки 
нефти из Ирана упали вдвое, до 
1,1 млн баррелей в день. В случае если 
США решат выйти из сделки, сниже-

ние экспорта нефти из Ирана может 
составить до 0,3 млн баррелей в сут-
ки, оценивают аналитики Sberbank 
Investment Research. «Опасения рын-
ка по потенциальному ограничению 
добычи в Иране, которая сейчас фор-
мирует чуть меньше 4% мировой до-
бычи, поддерживают повышатель-
ный тренд цен на нефть»,— отмечают 
аналитики «ВТБ Капитала».

Возвращение цены на нефть к 
многомесячным максимумам позво-
лило российскому фондовому рын-
ку проигнорировать волну продаж, 
спровоцированную введением пре-
зидентом США Дональдом Трампом 
торговых ограничений в отношении 
Китая. Повышение пошлин может 
затронуть ввоз товаров на сумму до 
$60 млрд, преимущественно оно кос-
нется высокотехнологичной продук-
ции. В ответ Китай пригрозил повы-
сить пошлины на ряд импортируе-
мых из США товаров. В результате 
бегства инвесторов от риска всего за 
два дня ведущие азиатские фондо-
вые индексы обвалились на 2,3–4%, 
европейские — на 2–2,6%, американ-
ские потеряли до 3%. За неделю веду-
щие мировые индексы снизились на 
3–5%. В то же время индекс РТС за не-
делю вырос на 0,5%, до 1261,44 пун-
кта. Курс доллара на Московской 
бирже снизился за неделю на 25 
коп., до 57,13 руб./$. «Возобновив-
шийся рост цен на нефть позволил 
рублю переломить тенденцию пре-
дыдущих недель и перейти к укре-
плению, несмотря на ухудшение гео-
политического фона в мире»,— отме-
чает руководитель отдела операций 
на финансовых рынках банка «Вос-
точный» Константин Кочергин.

Виталий Гайдаев

Рынок пополнился американскими запасами
Фондовые котировки выросли на нефтяных данных

Суд принял сторону истца и по-
становил взыскать долг в полном 
объеме. В соответствии с договорами 
цессии между «Экшн Коллекшн» и 
клиентами «Потока» 65% получен-
ной от должника суммы будут пере-
даны инвесторам краудфандинго-
вой площадки, а оставшиеся 35% по-
лучит за оказанные услуги по взы-
сканию юридическое агентство. Как 
пояснил Никита Абраменко, учиты-
вая положительную судебную пра-
ктику, площадка намерена обратить-
ся в суд и по другим должникам.

• Банк России определяет крауд
фандинг как механизм привлече
ния заемных средств либо коллек

тивного финансирования компа
ний или проектов с использованием 
интернетплатформ. К разновид
ностям краудфандинга относится 
краудлендинг (P2P, P2B и B2Bзай
мы), краудинвестинг (финансиро
вание с помощью продажи долей 
и акций или по договору займа) 
и ICO (размещение токенов). 
По оценке Банка России (проводит
ся на основании добровольно сдава
емой краудфандинговыми площад
ками отчетности), объем сделок, 
заключенных с использованием пло
щадок, в 2017м увеличился на 85% 
по сравнению с 2016 годом и превы
сил 11 млрд руб.
Участники рынка отмечают, что 

отработать механизм коллективно-

го взыскания действительно важно. 
«При взыскании долга с юрлица в 
пользу физлиц каждый инвестор 
должен либо представлять свои ин-
тересы самостоятельно, либо сде-
лать нотариально заверенную до-
веренность своему представите-
лю,— говорит гендиректор P2B-
платформы Penenza Дмитрий Пан-
гин.— При объеме вложений одного 
инвестора в заем в размере до 10 тыс. 
руб. накладные издержки на суд по-
лучаются слишком высокими». Ме-
ханизмом коллективного взыска-
ния выступает цессия прав требо-
ваний от инвесторов к специаль-
ной компании-взыскателю в элек-
тронном виде. «Был риск, что суд не 
признает такую цессию, но суд при-

знал, и это важный прецедент для 
отрасли»,— заключает он.

По мнению юристов, суды будут 
учитывать этот прецедент при приня-
тии решений по взысканию с долж-
ников краудфандинговых платформ. 
«Тот факт, что заем выдавался онлайн, 
не должен влиять на правовое регу-
лирование этих договорных отноше-
ний, в том числе в случае невыполне-
ния одной из сторон своих обяза-
тельств»,— указывает партнер компа-
нии «НАФКО-консультанты» Ирина 
Мостовая. Поэтому, добавляет она, ре-
шение суда вполне логично, и, веро-
ятнее всего, дальше по таким делам 
будет складываться положительная 
правоприменительная практика.

Светлана Самусева

Взыскание поставили на «Поток»

На турецком рынке  
нам работается  

очень комфортно,  
но нам поступили,  
скажем так, очень 

выгодные предложения,  
и мы вступили в переговоры

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
13 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель председателя правительства 
РФ Аркадий Дворкович:
— Уважаемый Андрей Евгеньевич! Редкое совпадение — 
поздравлять коллегу по отрасли в свой собственный день 
рождения. Знаю Вас как настоящего профессионала и 
сильного управленца, искренне преданного своему делу. 
Энергетика любит упорных и последовательных людей. 

Под Вашим руководством магистральный электросетевой 
комплекс меняется — строится новая инфраструктура, 
растет эффективность, внедряются передовые технологии. 
Однако главные победы, я уверен, еще впереди. Крепкого 
Вам здоровья, удачи, новых идей и интересных проектов! 
Да, и спасибо за Ваши поздравления! С днем рождения нас!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
председателю правления ПАО ФСК ЕЭС 
Андрею Мурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

70,3 доллара
за баррель  
европейского сорта 
нефти Brent  
достигала цена  
в ходе торгов  
в пятницу

СХЕМА РАЗМЕЩЕНИЯ ОФЗ-Н 

*Переход права собственности.
**Банки, финансовые компании, интернет-магазины, другие.

МИНФИН АГЕНТЫ
СБЕРБАНК

ВТБ

МАРКЕТПЛЕЙС

Досрочное 
погашение

МИНФИН ЯДРО* АГРЕГАТОРЫ**

1. Залог 
ценных бумаг
2. Вторичный 
рынок
3. Отсутствие 
брокерского 
счетаценные бумаги руб.

планируемая

действующая

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Одна из крупнейших металлур
гических компаний КНР China 
Minmetals рассматривает воз
можность участия в Малмыж
ском месторождении меди 
в  Хабаровском крае. Лицензия 
принадлежит СП канадской 
IG Copper и американской Free
portMcMoRan, но инвесторы 
 собирались искать партнера. 
Освоение Малмыжского оце
нивается в $1,5 млрд. China 
Minmetals будет интересовать 
доля не менее блокирующей, 
а Китай наращивает присутст
вие в медных активах на фоне 
бума электромобилей.

Глава Минвостокразвития Алек-
сандр Галушка встретился в КНР с 
рядом местных инвесторов, заинте-
ресованных в проектах на Дальнем 
Востоке, в частности с руководством 
China Minmetals Corporation и ее до-
черней Metallurgical Corporation of 
China. «Компания рассматривает 
возможность участия в проекте ос-
воения Малмыжского медно-пор-
фирового месторождения в Хаба-
ровском крае»,— сообщило мини-
стерство 23 марта.

• China Minmetals — одна из круп
нейших госкомпаний Китая в цвет
ной металлургии, имеет запасы 
 железной руды, коксующегося угля, 
активы в недвижимости, финан
совом секторе, инвестирует в 60 
странах. Выручка за 2017 год сос
тавила 500 млрд юаней ($79 млрд), 
прибыль — 13 млрд юаней ($2 млрд).
Запасы Малмыжского по ГКЗ со-

ставляют 5,6 млн тонн меди и 278 
тонн золота (8,94 млн унций), ресур-
сы — 3,3 млн тонн меди и 151 тонна 
золота (4,85 млн унций). Лицензия 
принадлежит «Амур Минералс», ко-
торой через американскую Khaba-
rovsk Minerals LLC владеют канад-
ская IG Copper (51%) и американская 
Freeport-McMoRan (49%), одна из 
крупнейших медных компаний ми-
ра. «Амур Минералс» открыла Мал-

мыжское в 2015 году, в 2016-м прави-
тельство выдало разрешение на до-
бычу. Это было нужно, поскольку ме-
сторождение относится к недрам фе-
дерального значения (свыше 50 тонн 
золота и 500 тыс. тонн меди), доступ к 
которым для иноинвесторов должен 
одобряться Белым домом. Это будет 
актуально и для China Minmetals в 
случае вхождения в проект.

IG Copper оценивает инвестиции 
в Малмыжское в $1,5 млрд (строи-
тельство ГОКа на 30 млн тонн руды в 
год и отработку за 25–37 лет), NPV мо-
жет составить $1,7 млрд, IRR — 30%. В 
2015 году IG Copper и Фонд развития 
Дальнего Востока и Забайкалья 
(ФРДВ) подписали соглашение, по 
которому фонд будет участвовать в 
поиске соинвесторов. А в 2017 году 
IG Copper, назначая Scotiabank 
Europe эксклюзивным финконсуль-
тантом, заявила, что «рассматривает 
все опции развития проекта», делая 
акцент на финансировании, СП или 
новых владельцах. Глава IG Copper 
Томас Боуэнс,  представители 
Freeport-McMoRan, Scotiabank, China 
Minmetals, Минвостокразвития не 
ответили на вопросы 

”
Ъ“, в ФРДВ пе-

реадресовали их к министерству.
Аналитики и собеседники 

”
Ъ“ в 

инвесткомпаниях отмечали низкое 
содержание меди на Малмыжском 
(0,41%, по золоту — 0,2 г на тонну) 
при больших запасах. Но месторо-
ждение относится к медно-порфиро-
вым, где содержание металлов в 
принципе невысоко. Похожая ситуа-
ция у РМК на Михеевском месторо-
ждении (запасы — 1,4 млн тонн ме-
ди, содержание — 0,44%) и планиру-
емом к разработке Томинском 
(2,6 млн тонн, содержание — 0,44%). 
У месторождения Песчанка, распо-
ложенного на Баимской площади на 
Чукотке, при запасах 7 млн тонн ме-
ди содержание — 0,83% (лицензия у 
ГДК «Баимская» Романа Абрамовича, 
контроль в проекте может отойти 
«Норникелю» или KAZ Minerals), а у 

Ак-Сугского месторождения («Интер-
гео» Михаила Прохорова) в Туве — 
0,67% при запасах 3,6 млн тонн. 
Остальные крупные медные место-
рождения РФ относятся к другим ти-
пам, а свыше трети всех запасов в РФ 
(98 млн тонн на 2016 год, по данным 
Минприроды) находится у «Норни-
келя» с его уникальными богатыми 
рудами в Заполярье и Быстринским 
ГОКом в Забайкалье.

Китай — крупнейший импортер 
и потребитель меди (около 50% из 
23,67 млн тонн в 2017 году, по дан-
ным ICSG). По оценкам IDTechEx, 
ежегодный спрос на медь со сторо-
ны электромобилей к 2027 году до-
стигнет 1,74 млн тонн. Власти КНР 
установили, что на электромобили 
к 2025 году должно приходиться 
20% продаж.

Сейчас у китайцев нет крупных 
долей в цветмете РФ. Консорциуму 
Highland Fund во главе с фондом 
Hopu принадлежит 13,3% в Быстрин-
ском ГОКе. China National Gold мо-
жет получить до 70% в Ключевском 
золоторудном месторождении в За-
байкалье. А в начале года сорвалась 
сделка по продаже частной Fosun 
Group в составе консорциума до 15% 
«Полюса» у Саида Керимова за 
$1,38 млрд (инвесторы не успели по-
лучить регуляторные одобрения на 
фоне ограничения КНР зарубежных 
инвестиций и не согласовали с го-
сподином Керимовым сумму сдел-
ки). Олег Петропавловский из БКС 
говорит, что на Малмыжском можно 
выпускать около 100 тыс. тонн меди 
в концентрате в год при ГОКе на 
30 млн тонн. Если цены на медь бу-
дут держаться на текущих уровнях 
(по трехмесячным фьючерсам на 
LME $6,7 тыс. за тонну), то 30% IRR до-
стижим, полагает аналитик. По его 
мнению, если речь не идет только о 
долгосрочном оффтейк-контракте, 
China Minmetals будет интересовать 
не менее блокпакета.

Анатолий Джумайло

Китай увидел медь 
в России
China Minmetals интересуется  
Малмыжским месторождением Апелляционная панель ВТО 

окончательно отменила анти
демпинговые пошлины, вве
денные РФ в 2013 году на фурго
ны LCV из Германии и Италии 
(Peu geot Citroen, Fiat и Volkswa
gen). Но на рынке отмечают, 
что срок пошлин и так истекал 
в середине этого года и продле
вать их Москва не планировала: 
за это время ситуация на рынке 
изменилась и доминируют ло
кализованные производители. 
При этом на фоне увеличения 
утильсбора, повышающего це
ны на импорт, отмена пошлин 
вряд ли скажется на снижении 
цен на зарубежные фургоны.

Апелляционная панель ВТО под-
твердила несоответствие требовани-
ям организации антидемпинговых 
пошлин, введенных Россией на им-
порт легких коммерческих автомо-
билей (LCV) из Германии и Италии, 
решение опубликовано в пятницу. 
Панель подтвердила требование к 
РФ об отмене этих пошлин.

Речь идет о грузовых фургонах до 
2 тонн включительно и грузопасса-
жирских фургонах «комби» с полной 
массой 2,8–3,5 тонны с дизельным 
двигателем до 3 тыс. куб. см. Рассле-
дование импорта LCV было иниции-
ровано в РФ в ноябре 2011 года на ос-
новании заявления «Соллерса». В 
итоге в 2013 году заградительные 
пошлины на LCV из Германии и Ита-
лии составили 23–29,6%. Спор в ЕС 
инициирован еще в мае 2014 года, 
но лишь в январе 2017-го панель ар-
битров ВТО признала пошлины неза-
конными. РФ с решением не согласи-
лась и обжаловала его в апелляции. 

Решение апелляционной панели 
ВТО окончательное и будет формаль-
но утверждено органом по разреше-
нию споров ВТО в течение 30 дней.

• По данным ЕЭК, в 2017 году анти
демпинговые меры на рынке ЕАЭС 
применялись по отношению к по
ставщикам из КНР, Украины, Ин
дии, ФРГ, Италии и Турции, в част
ности, на холоднодеформированные 
бесшовные трубы, гусеничные буль
дозеры, грузовые шины, нефтегазо
промысловые трубы, прокатные 
валки, металлопрокат и нержа
веющие трубы.
По данным «Автостата», рынок 

LCV в РФ в 2017 году составил 
108,5 тыс. машин, из них 33% — цель-
нометаллические (ЦМК) фургоны, 
включая грузопассажирские «ком-
би». В 2011 году размер рынка рав-
нялся 166 тыс. машин, доля ЦМК-
фургонов была примерно такой же 
— 30,2%. Это говорит об относитель-
ном постоянстве спроса на них, от-
мечает начальник отдела аналитики 
агентства Андрей Топтун. При этом 
доля «Соллерса» (марки УАЗ и Fiat) в 
ЦМК-фургонах составляла 55%. Веро-
ятно, усилия «Соллерса» по иниции-
рованию антидемпинговых пошлин 
были направлены против машин 
Volkswagen, Mercedes и Fiat итальян-
ской сборки, под критерии подходи-
ли и модели Peugeot Boxer и Citroen 
Jumper, рассуждает господин Топ-
тун. В «Автостате» не исключают «не-
которое» перераспределение долей 
рынка в пользу Citroen, Peugeot, Fiat 
и Volkswagen.

Собеседник 
”
Ъ“ из отрасли расска-

зывает, что в целом сегмент фурго-
нов, которого касаются антидемпин-

говые пошлины, занимает около тре-
ти сегмента LCV, при этом импорт — 
около 5% рынка LCV этой категории. 
Посчитать, насколько пошлина мо-
гла сдерживать импорт, трудно, гово-
рит он, ведь параллельно упал рубль, 
рынок сужался — это повлияло на со-
кращение импорта гораздо сильнее. 
Другой источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, отмечает, что пошлины и 
так перестали бы действовать в сере-
дине этого года (их срок — пять лет). 
О пересмотре или повторном введе-
нии пошлин речи не шло: ситуация 
на рынке LCV с 2011 года измени-
лась, доминируют российские про-
изводители или локализовавшие 
производство иностранные бренды 
(модели Ford Transit, Mercedes 
Sprinter). По данным «Автостата», в 
2017 году в сегменте ЦМК-фургонов 
лидировали УАЗ (40,4%), Ford (17,1%), 
группа ГАЗ (17%) и Mercedes (6,4%).

Источник 
”
Ъ“ заявляет, что цены 

на импортные фургоны, несмотря на 
пошлины, остаются невысокими, 
производители продолжают давать 
скидки. Впрочем, еще большего сни-
жения цен он не ожидает: с 1 апреля 
утильсбор на эту категорию фурго-
нов вырос (коэффициент увеличил-
ся почти вдвое — с 1,32 до 2). Так, на 
фоне повышения утильсбора, рассу-
ждает собеседник 

”
Ъ“, конкуренция 

на рынке вряд ли обострится. В PSA 
Peugeot Citroen сообщили, что «в на-
стоящее время не получили от госу-
дарства подтверждения об устране-
нии антидемпинговых пошлин, поэ-
тому пока ничего не меняют в цено-
вой политике». В Volkswagen ситуа-
цию не комментировали.

Яна Циноева

Импортным фургонам  
разрешили въезд
Но за пять лет иностранцы успели потерять российский рынок

Поэтому авиастроители предло-
жили другой вариант: уменьшить 
SSJ100 до 75 кресел, максимально за-
менить иностранную продукцию (в 
«Гражданских самолетах Сухого» 
(ГСС), выпускающих самолет, утвер-
ждают, что доля российских компо-
нентов «увеличится во много раз»), а 
также внести изменения в крыло, фю-
зеляж, бортовой комплекс авионики.

Также стоит вопрос ремоториза-
ции самолета: по данным 

”
Ъ“, вместо 

двигателя SaM146, который произ-
водится российским «ОДК-Сатурн» и 
французской Safran Aircraft Engines, 
речь может идти о новом ПД-10 (тя-
гой в 9 тонн). На первых порах на эти 
самолеты будет ставиться Sam146, 
уточняет один из собеседников 

”
Ъ“, 

но при условии, что российские 
представители будут отслеживать во 
Франции процесс сборки горячей ча-
сти двигателя. В ОДК заверили, что 
имеют «задел как для создания но-
вой силовой установки, так и для мо-
дернизации существующей».

По сведениям 
”
Ъ“, СЛО готов за-

казать десять уменьшенных SSJ100 
(шесть в варианте «салон» и четыре 
со специальным бортовым узлом 
связи) на 35 млрд руб., возможность 
заказа примерно 30 машин рассма-
тривает Минобороны. В ГСС рассчи-
тывают и на частные заказы: по 
оценкам компании, потребность 
российского рынка в SSJ100 на 75 
кресел с дальностью 1,5–2,5 тыс. км 
может достичь 200–300 самолетов, 
зарубежного — 3 тыс. единиц. Име-

на потенциальных заказчиков там 
не раскрыли, но два источника 

”
Ъ“ 

на авиарынке утверждают, что пере-
говоры по 75 самолетам ведет совла-
делец S7 Владислав Филев. В S7 

”
Ъ“ 

подтвердили интерес к новому 
SSJ100, сообщив, что авиакомпания 
«активно работает над техническим 
заданием». Возможный объем зака-
за там не уточнили. Сейчас S7 разви-
вает программу межрегиональных 
рейсов на Embraer 170 на 78 кресел.

В ГСС уточнили, что новая вер-
сия SSJ100 может выйти на рынок в 
конце 2022-го — начале 2023 года, 
но ряд источников 

”
Ъ“ в авиапроме 

считают сроки слишком оптими-
стичными. По их оценке, на разра-

ботку документации и строительст-
во нескольких опытных образцов 
потребуется не менее восьми лет.

На проект делается большая став-
ка: он должен создать новый сег-
мент рынка и расширить линейку 
самолетов ГСС, но нужен мощный 
стартовый заказ примерно на 100 
самолетов, говорит источник 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства, добавляя, 
что «если S7 поможет, то внакладе 
не останется».

Одним из направлений «отдачи» 
для группы могут быть проекты в 
космической сфере. Владислав Фи-
лев выкупил за $167 млн у корпора-
ции «Энергия» пусковую платфор-
му Sea Launch в Тихом океане, на 
которой используются украинские 
ракеты-носители «Зенит» с россий-
ским двигателем РД-171. В условиях 
жесткого конфликта Москвы и Кие-
ва рассчитывать на продолжение 
производственной кооперации не-
реально. Но господину Филеву раз-
решили организовать схему: как 
частное лицо, он подписал кон-
тракт на 12 «Зенитов», финальная 
сборка которых с согласия прави-
тельства РФ будет производиться с 
использованием российских ком-
плектующих в США. Таким обра-
зом, бизнесмен сможет приступить 
к активной эксплуатации Sea 
Launch в течение ближайших двух 
лет, выполнив обещание, данное 
еще в 2016 году: «В авиации я не мо-
гу быть первым, уже есть 

”
Аэроф-

лот“, но в космосе буду».
Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

85 миллиардов ставят на крыло

Объем рынка гиперконвергент
ных систем для хранения и об
работки данных составил 1 млрд 
руб., подсчитали в TAdviser. Бо
лее половины этой суммы при
шлось на закупку ИТинфра
структуры у российской группы 
IBS для единого государствен
ного реестра записей актов гра
жданского состояния. Основны
ми поставщиками подобных 
 решений считаются американ
ские компании, но отечествен
ные разработчики готовы 
снять санкционные риски.

Затраты на гиперконвергентные 
системы, использующиеся для хра-
нения и обработки данных, состави-
ли в минувшем году около 1 млрд 
руб., следует из отчета TAdviser. К за-
купкам подобных решений TAdvi-
ser относит контракт на создание 
ИТ-инфраструктуры единого рее-
стра записей актов гражданского со-
стояния (ЗАГС). Договор на сумму 
590 млн руб. был заключен в марте 
2017 года между подведомствен-
ным Федеральной налоговой служ-
бе ФКУ «Налог-сервис» и ООО «ИБС 
Экспертиза», которая входит в хол-
динг IBS Анатолия Карачинского и 
Сергея Мацоцкого.

Гиперконвергентные системы 
также закупают телекоммуникаци-
онные компании, банки, нефтегазо-
вые и промышленные предприятия, 

отмечает TAdviser. В этих системах 
используется недорогое оборудова-
ние, функционал которого задается с 
помощью программного обеспече-
ния, поясняет главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. Разра-
ботки на основе этой концепции 
«съедают» рынок традиционных сис-
тем, полагает он. Гиперконвергент-
ные решения используются в основ-
ном для филиалов: они компактны, 
их можно удобно соединить с инфра-
структурой центрального офиса, они 
не требуют большого штата квалифи-
цированных специалистов, поясня-
ет гендиректор компании «Онланта» 
(входит в ГК «Ланит») Сергей Таран.

За 2017 год совокупные инвести-
ции в серверную инфраструктуру и в 
системы хранения данных в России 
превысили 65 млрд руб., таким обра-
зом, на долю гиперконвергентной 
инфраструктуры пришлось чуть бо-
лее 1,5%, или примерно 975 млн руб., 
оценивает старший аналитик IDC по 
корпоративным системам Михаил 
Попов. Лидерами этого рынка в Рос-
сии он называет Cisco, Dell, HPE, 
Lenovo, Nutanix. С учетом налогов, 
логистики, маржи партнеров оценка 
этого сегмента действительно может 
достигать 1 млрд руб., соглашается 
собеседник 

”
Ъ“ в Cisco.

В IDC полагают, что закупки ги-
перконвергентной инфраструктуры 
существенно вырастут к 2020 году и 

превысят 2,3% совокупного рынка 
серверной инфраструктуры и сис-
тем хранения данных. В ближайшие 
три года 10% бюджетов на серверы и 
системы хранения данных достанут-
ся производителям гиперконвер-
гентных решений — это произойдет 
за счет миграции с традиционных 
платформ, ожидают в TAdviser.

Эксперты занизили затраты на 
эти системы, полагают в Depo 
Computers, где объем собственных 
поставок гиперконвергентных ре-
шений по итогам 2017 года оценива-
ют более чем в 2 млрд руб. В эту сум-
му входит, например, закупка плат-
формы для модернизации единого 
центра хранения данных системы 
видеонаблюдения в Москве. Заказ-
чики выбирают российские реше-
ния, в том числе из-за отсутствия 
санкционных рисков и лучшей адап-
тации к российскому законодатель-
ству в области защиты информации, 
полагают в Depo Computers.

Сейчас происходит постепенная 
переориентация бюджетов на серве-
ры и системы хранения данных в 
сторону гиперконвергенции, согла-
шается заместитель гендиректора 
IBS Игорь Ведехин. Еще два года на-
зад интерес российского рынка к та-
ким решениям был почти нулевым, 
но теперь ниша будет расти быстрее, 
считает господин Ведехин.

Кристина Жукова

Реестр ЗАГС защитят от санкций
Госорганы стали основными заказчиками  
универсальной IT-инфраструктуры
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По SSJ100 нам надо выйти 
на уровень производства  
30–40 самолетов в год.  

Но мы не будем 
масштабировать  

этот проект  
на большие объемы

— Юрий Слюсарь,
президент Объединенной  

авиастроительной корпорации,  
в интервью 

”
Ъ“ 18 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Д О С Ь Е S U K H O I  S U P E R J E T  1 0 0

Sukhoi Superjet 100 (SSJ100) — российский гражданский са-
молет, разработан в середине 2000-х годов и производится 
АО «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС). Пассажировмести-
мость — от 98 до 108 кресел, дальность полета — 3 тыс. км. 
Цена по каталогу — $35 млн. Продуктовый ряд составляют 
коммерческие самолеты SSJ100, версия Sukhoi Business Jet 
и воздушные суда спецназначения. Самолет использует зна-
чительную часть зарубежных комплектующих, в частности 
 двигатель SaM146 французской Safran.

Коммерческая эксплуатация SSJ100 началась в 2011 году. 
В 2017 году выпущено 34 самолета, на конец марта 2018 года 

эксплуатировалось 117 SSJ100 (85 в РФ, 32 за рубежом). 
107 самолетов летают в коммерческих авиакомпаниях, 10 — 
в бизнесавиации и ведомственной авиации. В 2017 году са-
молеты SSJ100 поставлялись преимущественно лизинговым 
«ВЭБ-Лизинг» (для «Аэрофлота») и ГТЛК («Ямал», «Азимут», 
«ИрАэро»). Крупнейшие эксплуатанты — «Аэрофлот» и мекси-
канская Interjet. Один SSJ100 разбился в Индонезии в 2012 
году во время демонстрационного полета.

В общей сложности с начала коммерческой эксплуатации 
SSJ100 выполнил более 260 тыс. коммерческих рейсов про-
должительностью свыше 390 тыс. летных часов.
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Чтобы обеспечить каждого мос-
квича 35-40 кв. м жилья, как 
в крупных европейских горо-
дах, потребуется увеличить те-
кущие объемы строительства 
почти на четверть. Но это может 
привести к росту плотности за-
стройки большей части райо-
нов, предупреждают эксперты. 
Они считают, что жилье нужно 
строить в основном на пустую-
щих землях промзон. По оцен-
кам ЦИАН, несмотря на ежегод-
ный рост темпов строительства, 
Москва остается в хвосте рос-
сийских городов по темпам вво-
да жилья на человека, уступая, 
например, Ростову-на-Дону, Во-
ронежу и Новосибирску.

Как выяснил ЦИАН, в Москве, счи-
тающейся одним из самых капитало-
емких в стране рынков первичного 
жилья, темпы ввода по итогам 2017 
года оказались на минимальном 
уровне — 0,27 кв. м на человека. В дру-
гих городах с населением более 1 млн 
человека ситуация выглядит иначе: в 
Санкт-Петербурге этот показатель ра-
вен 0,59 кв. м, в Казани — 0,7 кв. м, в 
Екатеринбурге — 0,78 кв. м. Самые 
высокие результаты — в Ростове-на-
Дону (1,42 кв. м на человека) и Новоси-
бирске (1,04 кв. м). Среди городов с чи-
сленностью населения менее 1 млн 
жителей по душевому вводу жилья с 
заметным отрывом лидирует Красно-
дар (2,64 кв. м. на человека). С 2010 го-
да показатель вырос в два раза. На вто-
ром месте — Тюмень (1,46 кв. м на че-
ловека). Лидерство Краснодара и Тю-
мени не случайно, так как эти города 
являются одними из лидеров по 
внешнему миграционному притоку 
среди всех российских регионов, от-
мечают аналитики ЦИАН.

По расчетам московских властей, 
в 2017 году в столице суммарно сдано 
в эксплуатацию 3,42 млн кв. м жилья, 

что на 3% выше показателя 2016 года 
и почти в два раза больше, чем в 2010 
году (1,9 млн кв. м). В ближайшее вре-
мя ввод жилья в Москве может увели-
читься на 1 млн кв. м в год, за счет, в 
частности, программы реновации. 
Но, как следует из расчетов ЦИАН, 
среднедушевой объем ввода при 
этом вырастет лишь на 0,05 кв. м, то 
есть до 0,32 кв. м на человека.

Между тем федеральные власти 
разрабатывают новые стандарты жи-
лья, по которым обеспеченность рос-
сиян жильем должна приблизиться 
к европейским стандартам — 35–
40 кв. м жилья. Сейчас, по данным 
Москомархитектуры, в столице этот 
показатель составляет 20 кв. м. По 
подсчетам члена комитета Торгово-
промышленной палаты России по 
предпринимательству в сфере стро-
ительства Вячеслава Строканя, в це-
лом по стране обеспеченность жиль-
ем достигает 23 кв. м на человека.

Чтобы приблизиться к европей-
скому уровню в Москве и ближай-
шем Подмосковье необходимо стро-
ить 16,4 млн кв. м в год — это почти 
на четверть больше существующих 

объемов, подсчитала управляющий 
партнер агентства «Метриум» Мария 
Литинецкая. Такой ввод жилья при-
вет к серьезному росту плотности на-
селения, в первую очередь в районах 
со сложившейся застройкой, счита-
ет председатель совета директоров 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхото-
ва. Однако, продолжает она, этого 
можно избежать, если продолжать 
осваивать промзоны. По данным 
стройкомплекса Москвы, сегодня в 
старых границах города под промзо-
нами занято 18,8 тыс. га, где возмож-
но строительство. Эксперты полага-
ют, что на этих площадках можно по-
строить в целом 470 млн кв. м.

Власти разного уровня начали гон-
ку за объемами строительства после 
недавнего поручения Владимира Пу-
тина довести к 2025 году ввод жилья 
по всей стране до 120 млн кв. м в год 
(по данным Росстата, в 2017 году вве-
дено 78,6 млн кв. м). В конечном ито-
ге запланированные объемы должны 
позволить ежегодно улучшать жи-
лищные условия 5 млн семей (сейчас 
это могут делать 3 млн семей). По про-
гнозам «Дом.РФ» (ранее АИЖК), в це-
лом по России общий объем спроса 
на жилье в пятилетней перспективе 
достигает 665 млн кв. м, из них 
540 млн кв. м — в новостройках.

Но к резкому увеличению темпов 
строительства не готовы сами за-
стройщики. Финансовый директор 
ГК А101 Дмитрий Трубников счита-
ет, что для этого необходимо изме-
нить качество взаимодействия меж-
ду различными игроками на рынке. 
Сейчас, поясняет он, контролирую-
щая функция банков в предлагаемой 
модели проектного финансирова-
ния (взамен действующего привле-
чения средств дольщиков.— 

”
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«утрированно высока».
Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Москва  
отстает от России
По темпам ввода нового жилья

Расходы на рекламу в интерне-
те в 2018 году, вопреки ожида-
ниям селлеров, не превысят 
 затраты на продвижение че-
рез ТВ, следует из прогноза ре-
кламной сети Zenith. По оцен-
ке компании, интернет вый-
дет в лидеры в 2019 году, когда 
на рекламном рынке начнется 
общее замедление динамики 
роста. Впрочем, участники 
рынка надеются, что заявлен-
ного Zenith снижения темпов 
роста не произойдет.

Интернет-реклама обгонит по 
объему телевизионную только в 
2019 году, ожидает международная 
рекламная сеть Zenith (входит в 
группу Publicis Media). По итогам 
2019 года расходы на рекламу в ин-
тернете составят 215 млрд руб. а на 
ТВ — 207 млрд руб., прогнозирует 
Zenith. Ранее считалось, что лидер 
рекламного рынка сменится уже в 
этом году — это следовало из пред-
ставленного в декабре прогноза 
аналитического центра Новой сер-
висной компании (НСК). В Zenith 
же считают, что в 2018 году объем 
сегментов составит 191,8 млн руб. и 
192,5 млн руб. соответственно.

В этом году рекламный рынок бу-
дет развиваться быстрее, но потом 
его ждет замедление, полагает 
Zenith. Компания улучшила свой 
прогноз на 2018 год. По подсчетам 
аналитиков, объем рынка увеличит-

ся на 12%, до 461,7 млн руб., против 
11%, заявленных ранее. В 2019 году 
расходы рекламодателей достигнут 
500,1 млрд руб., а в 2020-м — 
534,3 млрд руб., динамика составит 
8% и 7% соответственно.

К 2020 году замедлится динамика 
практически всех сегментов реклам-
ного рынка, следует из прогноза 
Zenith. Так, рост бюджетов на телере-
кламу составит 13% в 2018 году и 5,2% 
в 2020 году соответственно. Сегмент 
наружной рекламы вырастет в 2020 
году на 5% против 10% в 2018-м. Тем-
пы роста интернет-рекламы снизят-
ся с 15,3% до 10,2%. Сегмент радиоре-
кламы продолжит стагнировать, его 
объем будет неизменным в 2018–
2020 годах. Реклама же в печатных 
СМИ в 2020 году сократится на 4% 
против 8% в 2018-м.

По словам первого заместителя 
генерального директора Mail.Ru 
Group Дмитрия Сергеева, причин 
для снижения темпов роста рынка в 
целом и digital-сегмента в особенно-
сти нет. «Мы ожидаем, что рост будет 
больше, чем в текущем прогнозе 
компании Zenith»,— настаивает он. 
По словам господина Сергеева, сре-
ди форматов онлайн-рекламы у 
группы растет кроссплатформенное 
продвижение и видеореклама в лен-
тах соцсетей.

«Если ничего не делать, то рынок 
телерекламы, как, впрочем, и дру-
гие рынки, действительно будет те-

рять динамику,— считает директор 
по маркетинговым исследовани-
ям аналитического центра НСК Сер-
гей Веселов.— Другое дело, что На-
циональный рекламный альянс и 
НСК, продающие основные объемы 
телерекламы, разрабатывают и на-
чинают реализовывать стратегию 
продаж, которая позволит более эф-
фективно продавать инвентарь и 
удерживать динамику продаж на 
высоком уровне». Так, в 2017 году 
был реализован проект с единым 
каналом в сегменте нишевого теле-
видения, прорабатывается техноло-
гия проведения аукционов, запу-
щен проект Big TV, перечисляет го-
сподин Веселов.

Кроме того, в Ассоциации комму-
никационных агентств России 
(АКАР) обсуждается новая методика 
оценки сегментов рынка в зависи-
мости не от среды распространения, 
а от типа контента, добавляет экс-
перт. Как писал 

”
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подсчета для сегмента печатных 
СМИ уже привела к тому, что его па-
дение в отчетах АКАР замедлилось с 
29% в 2015 году до 8% в 2017.

В целом мировой рынок рекламы 
в 2018 году может вырасти на 4,6%, 
до $579 млрд, предполагают в Zenith. 
Из топ-10 крупнейших рекламных 
рынков семь приходится на развива-
ющиеся страны. Их доля с 2017 до 
2020 года вырастет с 37% до 39%.

Елизавета Макарова

Интернет  
подождет замедления 
Смена лидера на рынке рекламы откладывается

Основной владелец девелопер-
ской группы ПИК Сергей Горде-
ев готов расстаться со своими 
торговыми центрами — строя-
щимся «Саларисом» на западе 
Москвы и «Ривьерой» на юге 
столицы. Новым собственни-
ком объектов может стать ин-
вестфонд из Киргизии KLS 
Securities. Покупка может 
 обойтись в 45 млрд руб.

Федеральная антимонопольная 
служба сообщила на своем сайте, 
что одобрила два ходатайства «КЛС 
Евразия Венчур Фонд Лтд» о получе-
нии контроля над ООО «Ривьера» и 
АО «Хорус Финанс». ООО «Ривьера» 
владеет одноименным торгцент-
ром общей площадью 240 тыс. кв. м 
(арендуемой 100 тыс. кв. м) на тер-
ритории бывшего ЗИЛа. Объект 
принадлежит Сергею Гордееву. «Хо-
рус Финанс» управляет активами 
бизнесмена в торговой недвижимо-
сти. Основной актив в портфеле 
этой компании — строящийся в 
границах будущего торгово-переса-
дочного узла (ТПУ) «Саларьево» 
торгцентр «Саларис» (арендуемая 
площадь — 105 тыс. кв. м). Предста-
витель Сергея Гордеева от коммен-
тариев отказался. В KLS Securities, 
который основал «КЛС Евразия Вен-
чур Фонд Лтд» в 2014 году, не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Об активах KLS Securities в Рос-
сии ничего не известно. Инвест-
фонд базируется в Бишкеке. Его ру-
ководитель Владимир Кирюша 
учился в Риге и приехал в Кирги-
зию в 1992 году, следует из интер-
вью «Вечернему Бишкеку» от 2001 
года. Сергей Гордеев — один из 
крупнейших московских девелопе-
ров. Он владеет 74,6% акций группы 
ПИК (непроданный объем на конец 

2017 года 12,5 млн кв. м), специали-
зирующейся на строительстве жи-
лья, и компанией «Центр-инвест» 
(жилье и коммерческая недвижи-
мость). В портфеле торговых объек-
тов помимо «Ривьеры» и «Салариса» 
— проект торгцентра на ТПУ «Ко-
тельники». 

По словам одного из источников 

”
Ъ“, в рамках сделки «КЛС Евразия 

Венчур Фонд Лтд» и «Хорус Финанс» 
Сергей Гордеев передаст новым ин-
весторам долги компании и строя-
щийся торгцентр «Саларис». В бух-
галтерской отчетности «Хорус Фи-
нанс» за 2017 год указано, что долгос-
рочные долговые обязательства ком-
пании составляют 15 млрд руб. Ди-
ректор отдела рынков капитала 
CBRE Ирина Ушакова говорит, что 
цена «Салариса», которая может 
быть достигнута при стабилизации 
торгцентра (полной сдаче в аренду и 
запуске),— 15–20 млрд руб. Партнер 
Capital Global Partners Светлана Кара 
оценивает «Ривьеру» в $450 млн при 
стабилизации денежного потока 
(около 25 млрд руб. по текущему кур-
су Центробанка).

По словам управляющего парт-
нера УК «Ванчугов и партнеры» 
Алексея Ванчугова, «Ривьера» и «Са-
ларис» неодинаково привлекатель-
ны для инвесторов. «

”
Ривьера“ 

слишком большой объект в теку-
щих условиях высокой конкурен-
ции в этой локации. Плотность жи-
лья вокруг недостаточна для обес-
печения трафика посетителей»,— 
отмечает господин Ванчугов. Торг-
центр открылся два года назад, Сер-
гей Гордеев купил его в 2013 году. 
Окончание строительства обо-
шлось девелоперу в $250 млн. По 
оценке Алексея Ванчугова, ставка 
капитализации для «Ривьеры» (по-

казатель, который коррелирует со 
сроком окупаемости инвестиций) 
— 12–13%, «Салариса» — 9–10%. 
«
”
Саларис“ будет работать в грани-

цах ТПУ, якорный арендатор — сеть 
Globus»,— подчеркивает эксперт.

Торговая недвижимость остается 
популярной у инвесторов, несмо-
тря на кризис. По данным JLL, в 
2017 году на сделки в этом сегменте 
пришлось 40% общего объема инве-
стиций в коммерческую недвижи-
мость, в 2016 году — 14%. Крупней-
шие сделки 2017 года — покупка 
компанией Malltech торгцентра 
«Лето» в Санкт-Петербурге у «Галс-
девелопмент» и приобретение пе-
тербургской Fort Group сети мос-
ковских торгцентров австрийской 
Immofinanz. Доля иностранных ин-
вестиций в торговую недвижи-
мость в прошлом году достигла 17% 
против 6% в 2016 году. «Мы ожида-
ем, что в 2018–2019 годах интерес 
иностранцев к российской недви-
жимости будет расти, в том числе и 
в секторе торговой недвижимо-
сти»,— убеждена руководитель от-
дела исследований JLL Олеся Дзюба.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Сергей Гордеев  
прощается с торговлей
Совладелец ПИК уступает свои объекты

Принадлежащий Groupe Rocher 
турецкий продавец декоратив-
ной косметики Flormar за три 
года попытается построить 
в России сеть из более чем 400 
франчайзинговых магазинов. 
Популярность франшизы в сег-
менте бьюти-индустрии растет: 
с начала года количество заявок 
от компаний, желающих разви-
вать такие бренды, увеличилось 
на четверть.

В феврале под косметическим 
брендом Flormar в России открылись 
два монобрендовых магазина — в Но-
вороссийске (Краснодарский край) и 
подмосковном Серпухове. Об этом 

”
Ъ“ сообщил Андрей Карпов, генди-

ректор ООО «Флормар Рус» — россий-
ского мастер-франчайзи Flormar. По 
его словам, российские магазины 
Flormar будут открываться в городах с 
населением более 200 тыс. человек. В 
этом году планируется запустить бо-
лее 50 точек, до конца 2020 года их 
должно быть уже больше 400. Это бу-
дут отдельные магазины, а также точ-
ки в формате shop-in-shop в мульти-
брендовых сетях. Инвестиции в от-
крытие одного магазина варьируют-
ся от 600–800 тыс. до 1,5–2 млн руб.

Под маркой Flormar выпускаются 
тени для век, тушь, помада, лак для 
ногтей, средства по уходу за кожей и 
др. Бренд основан в Милане, в начале 
1970-х годов производство продук-
ции было перенесено в Турцию, где 
Flormar теперь занимает 21% рынка 
декоративной косметики. В 2012 го-
ду 51% акций Flormar приобрела 

французская Groupe Rocher (бренд 
Yves Roche). Сейчас работает более 
700 магазинов Flormar в 104 странах 
мира. По итогам 2016 года оборот се-
ти составил $101 млн. По данным 
Groupe Rocher, выручка Flormar еже-
годно растет на 20%, к 2020 году она 
должна достигнуть 1,1 млрд турец-
ких лир ($279,4 млн).

Владельцами ООО «Флормар Рус», 
по данным «СПАРК-Интерфакса», в 
равных долях являются Андрей Кар-
пов, Дю Феликс Чименович и Оксана 
Горшкова. Господин Карпов в прош-
лом занимался дистрибуцией косме-
тических брендов NYX, Sally Hansen, 
Essence.

Как рассказывает Андрей Карпов, 
в 2014 году Flormar предпринял по-
пытку работать в России напрямую, 
но, открыв пять магазинов, был вы-
нужден уйти с рынка из-за валютных 

колебаний. С «Флормар Рус» турецкая 
компания подписала договор сроком 
на пять лет. Со стороны российских 
франчайзи на сегмент косметики в 
последнее время отмечается стабиль-
ный спрос, говорит эксперт Franshiza.
ru Анна Рождественская. По ее дан-
ным, в январе—марте 2018 года при-
рост числа заявок на косметические 
франшизы составил 25% к аналогич-
ному периоду прошлого года.

По данным «Infoline-Аналитики», 
оборот российского рынка парфюме-
рии и косметики (включая професси-
ональную) в 2017 году вырос почти на 
8%, превысив 710 млрд руб. Доля боль-
шой тройки ритейлеров — «Л’Этуаль», 
«Рив Гош» и «Иль де Ботэ» — за прош-
лый год снизилась до 24% (в 2016 году 
была 25,3%), несмотря на агрессивные 
маркетинговые кампании и ценовые 
войны, говорит гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. «Это 
связано с опережающим ростом сег-
мента органической косметики, а так-
же динамичным ростом монобрендо-
вых магазинов, доля которых ежегод-
но увеличивается»,— объясняет он. Го-
спожа Рождественская подтверждает, 
что изменения потребительских 
предпочтений повлияли на рынок 
розничных продаж косметики: «Если 
раньше львиная доля продукции по-
купалась в крупных мультибрендо-
вых сетях, таких как 

”
Л’Этуаль“, 

”
Рив 

Гош“ или Yves Rocher, то сейчас выро-
сло поколение потребителей, кото-
рые не столь консервативны и готовы 
пробовать новые бренды».

Ольга Дубравицкая

Красота по франшизе 
Flormar начала открывать магазины в России

Треть россиян, которые 
могут купить новые 

квартиры, не должны 
жить в безликих коробках

— Владимир Путин,
президент России, в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А

Объем российского рекламного рынка в 2016–2020 годах (млрд руб.)
Год Всего Телевидение Интернет Наружная реклама Пресса Радио Остальное  
       (включая транзитную  
       и indoor-рекламу)
2016 359,9 150,8 136 35 19,7 15,1 3,3

2017 (прогноз) 412,1 171 166,3 37,8 18,1 15,6 3,3

2018 (прогноз) 461,7 192,5 191,8 41,6 16,7 15,6 3,6

2019 (прогноз) 500,1 206,6 214,8 43,7 16 15,6 3,6

2020 (прогноз) 534,3 217,3 236,7 45,8 15,4 15,6 3,6

*Источник: Zenith.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г Р А Н Е Л Ь »  Д О Б Р А Л А С Ь  Д О  М О С К В Ы

Компания «Парктех», подконтрольная ГК «Гранель» (принадлежит сопредседате-
лю «Деловой России» Андрею Назарову и Ильшату Нигматуллину), приобрела 
на аукционе «Дом.РФ» (бывшее АИЖК) за 661 млн руб. 8,5 га в московском райо-
не Гольяново рядом с Лосиным Островом. Ранее эта земля принадлежала Минобо-
роны. До этого «Гранель» строила в основном в Подмосковье. Ранее сообщалось, 
что на площадке можно возвести 380 тыс. кв. м общественно-деловой недвижимо-
сти. Как писал ”Ъ“ в апреле 2017 года, «Дом.РФ» стал оператором по продаже ча-
сти земель, освобождаемых Минобороны. Халиль Аминов

710 миллиардов 
рублей достиг 
в 2017 году оборот 
российского рынка 
парфюмерии  
и косметики, по дан-
ным агентства 
«Infoline-Аналитика»
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В прокат вышел «Тихоокеанский 
 рубеж-2» — продолжение фильма 
2013 года о сражениях гигантских ро-
ботов со столь же гигантскими инопла-
нетными монстрами кайдзю. В новом 
фильме роботы и монстры на месте, 
но слегка сумасшедшее обаяние пер-
вой части, по мнению Юлии Шагель-
ман, полностью исчезло.

 Когда в 2013 году на экраны вышел 
«Тихоокеанский рубеж» Гильермо дель Торо, 
на фоне стандартных, скроенных по одина-
ковым лекалам летних блокбастеров он вы-
глядел «как беззаконная комета в кругу рас-
численном светил». Конечно, это все равно 
было безмозглое кино, в котором роботы вы-
сотой с 25-этажный дом сражались с явивши-
мися из Марианской впадины земноводны-
ми чудищами. Но сказочник дель Торо при-
внес в него дух благородного безумия, ги-
ковские оммажи японскому жанру токуса-
цу и Рона Перлмана, одним своим появлени-
ем на экране затмевавшего и роботов, и кайд-
зю, не говоря уже об остальных актерах. «Ру-
беж» был редкой птицей — авторским кино 
за $190 млн, и, конечно, провалился в амери-
канском прокате, окупившись только за счет 
заморских сборов, в основном китайских.

Покупка студии Legendary, выпустив-
шей первый фильм, китайской корпораци-
ей Wanda Group сделала возможным появле-
ние сиквела. Все риски на пути к зрительско-
му карману тут сведены к минимуму. Визио-
нера дель Торо с его пристрастием к ночным 

съемкам под водой в режиссерском кресле 
сменил Стивен С. Денайт, до этого подвизав-
шийся в сериалах, он перенес весь экшен на 
яркое солнце, чтобы все было хорошо вид-
но. Сценарий вместе с ним писали еще три 
человека, вышел у них набор затасканных 
штампов, минимально необходимый для 
связки боевых сцен. Актеров набрали помо-
ложе, явно ориентируясь на аудиторию стар-
шего, а то и младшего школьного возраста.

Действие сиквела разворачивается десять 
лет спустя после событий первого фильма. 
Война с кайдзю закончилась, и человечест-
во живет в относительном мире и покое, хо-
тя тихоокеанское побережье все еще усеяно 
огромными скелетами и обломками боевых 
роботов-егерей. Последние предоставляют 
богатые возможности для бизнеса разного 
рода мелких мошенников, приторговыва-
ющих запчастями на черном рынке. Один 
из них — Джейк Пентекост, сын героически 
погибшего ради спасения человечества мар-
шала Пентекоста. Он уже успел побыть пило-
том боевого егеря, а сейчас меняет аккумуля-

торы на печеньки и острый соус и постоянно 
повторяет: «Я не мой отец». Что верно, то вер-
но — и разница в харизмах сыгравших отца 
и сына актеров Идриса Эльбы и Джона Бой-
еги отлично демонстрирует разницу между 
оригиналом и сиквелом.

Во время очередного своего правонару-
шения Джейк знакомится с юной Амарой 
Намани (Кейли Спэни) — технически ода-
ренной сиротой, которая уверена, что кайд-
зю еще вернутся, и даже построила собст-
венного егеря, только маленького. Благо-
даря вмешательству сводной сестры Джей-
ка Мако Мори (Ринко Кикути) вместо тюрь-

мы обоих отправляют на базу Тихоокеанско-
го оборонительного корпуса, где младшему 
Пентекосту предстоит обучать новое поколе-
ние пилотов, а Амаре — стать одной из них. 
Там их встречают бывший напарник Джейка 
Нейтан Ламберт (в исполнении Скотта Ист-
вуда, более механического, чем все роботы, 
вместе взятые) и международный отряд ка-
детов, в котором есть даже двое положитель-
ных русских, не говоря о полудюжине ази-
атов. Впрочем, никто из них не наделен хо-
тя бы зачаточной индивидуальностью, рус-
ским еще повезло — с ними связана един-
ственная на всю картину по-настоящему 
смешная шутка.

Среди прочих действующих лиц присут-
ствуют девушка-механик (Адриа Архона, чья 
роль сводится к тому, чтобы ходить туда-сю-
да в майке-алкоголичке); ледяная стерва Лю-
вэнь Шао (Цзин Тянь), которая хочет заме-
нить пилотов-егерей дронами; китайский 
маршал (Макс Чжан) и парочка ученых-ги-
ков из первой части (Берн Горман и Чарли 
Дей). Один из них и устраивает человечеству 
новый апокалипсис, тем самым доказывая, 
что шибко умным, конечно, доверять нельзя.

После довольно унылого и затянутого 
представления этого интернационала нако-
нец начинается то, ради чего зрители и при-
шли в кино: кайдзю лезут на свет из нового 
подводного разлома, егеря выходят на бое-
вые позиции, и вновь начинается бой. Толь-
ко вот восторга, как в первом фильме, не 
приносит и он, поневоле заставляя вспом-
нить анекдот про китайские новогодние иг-
рушки, которые блестеть-то блестят, но сов-
сем не радуют.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Не взял очередной рубеж
Второй фильм о роботах и монстрах

В Русском музее открылась выставка  
«В поисках современного стиля. Ленинградский опыт.  
Вторая половина 1950-х — середина 1960-х»

На Исторической сцене 
Большого театра состо-
ялась премьера двухакт-
ного балета «Анна Каре-
нина» в постановке Джона 
Ноймайера — копродук-
ция Гамбургского балета, 
Большого театра и Наци-
онального балета Кана-
ды, выпущенная при под-
держке главы ВТБ Андрея 
Костина в партнерст-
ве с Cartier и «Северста-
лью». Татьяна  Кузнецова, 
просмотрев два соста-
ва исполнителей, обна-
ружила, что увидела два 
разных балета.

 После «Татья-
ны» — тоже копродукции, 
идущей в Музтеатре Стани-
славского, в которой из по-
стели лысого Онегина вы-
пархивают проститутки, 
а на именинах Татьяны от-
плясывают красноармей-
цы,— от живого классика 
Джона Ноймайера можно 
было ожидать любых эска-
пад. Беспокойство подкре-
пляли сведения с гамбург-
ской премьеры «Анны Каре-
ниной», прошедшей в июле 
прошлого года: Каренин 
баллотируется в президен-
ты, Левин колесит по сцене 
на тракторе, а половозре-
лый Сережа вступает с мате-
рью в дуэтные отношения.

Единоличный создатель 
спектакля Джон Ноймайер 
(режиссер, хореограф, автор 
либретто, сценографии, ко-
стюмов, световой концеп-
ции и музыкальной партиту-
ры, составленной из произ-
ведений Петра Чайковско-
го, Альфреда Шнитке и Кэта 
Стивенса) поставил свою 
«Анну Каренину» в Москву 
без купюр, так что и трактор, 
и президентские выборы 
были на месте. Однако ни-
чуть не шокировали. Моти-
вы хореографа, перенесшего 
действие в наши дни, каза-
лись обоснованными, логи-
ка сценического действия — 
непогрешимой, музыка — 
умно подобранной и тон-
ко скомпонованной. Новая 
«Анна Каренина» выгляде-
ла успокоительно традици-
онной — как по хореографи-
ческому языку, так и по трак-
товке романа. Джон Ноймай-
ер не забыл о «социально-бы-
товом» аспекте романа, хотя 
и не подчеркивал его. Пом-
нил и о роке, персонифици-
руя его в образе станционно-
го мужика, однако не впадал 
в мистику. И не грешил мо-
рализаторством, предоста-
вив слово чуть ли не каждо-
му из главных персонажей.

Свое многофигурное по-
вествование Джон Ноймай-
ер вписывал в нарочито ас-
кетичные декорации. Ката-
ющиеся на колесиках белые 
стены с прорезанными в них 
дверями заменяют все ро-
манные интерьеры, а заодно 
и вокзал; распахнутая во всю 
ширь сцена обозначает паш-
ню Левина, голубой задник 
с нежным облачком симво-
лизирует Италию. Зато пер-
сонажи романа, их характе-
ры, взаимоотношения выпи-
саны чрезвычайно подроб-
но. Эта «Анна Каренина» сде-
лана как телероман — с за-
конными для такого жанра 
длиннотами (первый акт тя-
нется аж 105 минут), с круп-
ными планами, моменталь-
ными сменами мест собы-
тий и резким монтажом. Слу-
жители передвигают декора-
ции прямо во время дейст-
вия, эпизоды, как часто бы-

вает у Ноймайера, наполза-
ют друг на друга — скажем, 
пока Анна, лежа на полу на 
огромной подушке, пережи-
вает первое соитие с Врон-
ским, а тот, сидя над ней на 
прозрачном пластиковом 
стуле, пытается осмыслить 
случившееся, мимо любов-
ников уже идет на матч участ-
ник игры в лакросс, заменив-
шей тут толстовские скачки.

Как и в телесериале, 
в этом балете многое зави-
сит от артистов — только они 
способны придать напря-
женность неторопливому по-
вествованию. В Москве Джон 
Ноймайер и его ассистенты 
подготовили три состава ис-
полнителей. Вообще-то это 
редкость: в отведенные на 
постановку сжатые сроки 
приглашенные хореографы 
обычно концентрируются на 
одном составе. Обозреватель 

”
Ъ“ видела первый и третий, 

и третья команда обошла 
первую, хотя в «основе» были 
собраны главные звезды теа-
тра. Удивляться нечему: в та-
кой хореографии не столь 
принципиальны техниче-
ские и физические возмож-
ности артистов, гораздо важ-
нее актерский дар, причем 
тонкий, почти «киношный». 
Балеринские данные первой 
Анны — Светланы Захаро-
вой — неоспоримы, линии 
захаровских ног ласкают 
глаз, однако все ее адажио — 
с мужем, Вронским, с кош-
марным станционным му-
жиком — выглядят одинако-
во: все те же шпагаты, пере-
вороты через спину, растяж-
ки ног на six o’clock. Актерст-
вовала Светлана Захарова то-
же без полутонов, столь же 
старательно, как танцевала, 
и обелила свою героиню до 
полной стерильности. Сексу-
альности в ее Анне было не 

больше, чем в официальном 
СССР, во Вронском она иска-
ла родственную душу, нарко-
тики глотала, как ребенок — 
карамельку, с Сережей неж-
ничала с фальшивым энтузи-
азмом мачехи.

Анна №3 — Кристина 
Кретова, не эффектная, по-
чти невзрачная — была пре-
жде всего женщиной, а уж 
потом балериной (хотя к ее 
танцу тоже не придрать-
ся). Чувственной, сексуаль-
ной, разноликой, но естест-
венной везде и всегда: с му-
жем, в обществе, с ребенком, 
в любви с Вронским, наеди-
не с собой. Заставив следить 
за каждым шагом, каждым 
вздохом героини, Кристи-
на Кретова позволила раз-
глядеть все нюансы хорео-
графии Ноймайера, оказав-
шейся чрезвычайно тонкой 
и психологичной.

Денис Родькин, первый 
Вронский, был под стать 
Светлане Захаровой. Ро-
слый, мужественный, эф-
фектный, спортсмен и ли-
дер, он высоко прыгал, от-
лично держал партнершу, 
выказывал пылкость чувств, 
но был одномерен, как ло-
зунг. Этот Вронский к концу 
спектакля с энтузиазмом пе-
реключился на княжну Со-
рокину — ни дать ни взять 
молодой Стива Облонский. 
Вронский Артемия Беляко-
ва — инфантильнее и чувст-
вительнее, его любовь к Ан-
не-Кретовой полна примеча-
тельных подробностей, ин-
трижка с Сорокиной выгля-
дит светским флиртом — не 
больше, и даже отсутствие 
лихости в сольном танце Бе-
лякова играет на придуман-
ный им образ рефлексирую-
щего интеллигента.

А главная удача этой «Ан-
ны Карениной» — Левин, 
вылитый американский 
фермер в клетчатой ковбой-
ке и шляпе, вытанцовыва-
ющий свои неакадемиче-
ские па то босиком, то в ре-
зиновых сапогах под балла-
ды Кэта Стивенса. Персонаж, 
которого никому не удава-
лось сделать сколько-нибудь 
занимательным, оказался 
самым живым в спектакле. 
(Оба московских Левина ве-
ликолепны, хотя, пожалуй, 
молодой Георгий Гусев чуть 
точнее и искреннее опытно-
го Дениса Савина.) Адажио 
влюбленного Левина с боль-
ной Кити — укрупненный 
видеоизображением про-
стейший дуэт, состоящий из 
трех поддержек и пары эле-
ментарных комбинаций — 
оказался эмоциональной 
кульминацией всего спек-
такля, доказав, что сцениче-
ской правде и всамделиш-
ный трактор не помеха.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Трактор танцу не помеха
Джон Ноймайер поставил «Анну Каренину»

29 марта, в день своего 50-ле-
тия, Владимир Пресняков даст 
большой концерт в зале Crocus 
City Hall. Музыкант исполнит все 
свои самые популярные песни  
и представит новые, которые он 
выпускает в рамках контракта 
с Velvet Music. Борис  Барабанов 
выяснил, кого из коллег Вла-
димир Пресняков позвал к се-
бе на юбилей, а также погово-
рил с ним о цене независимости 
и новаторства в российской 
поп-музыке.

— «50 лет Владимиру Пресняко-
ву-младшему». Тебя самого это не 
удивляет?
— Безусловно, это планка для ме-
ня. Я ее чувствую. Прежде всего му-
зыкальная планка. Поэтому я рас-
ширил состав своей группы для это-
го концерта. И пригласил на сцену 
всех самых близких людей. Будут 
папа, мама, Никитон, надеюсь, моя 
жена Наташа, Кэти Топурия, Алек-
сандр Иванов. Мне очень приятно, 
что Максим Фадеев согласился ис-
полнить мою любимую песню «Тан-
цы на стеклах». У Леонида Агутина, 
правда, тур, я расстроился немнож-
ко, он тоже.
— Не было ли желания пригла-
сить на юбилей Юрия Чернавско-
го, автора песен к фильму «Выше 
радуги»?
— В 2016 году он снимался в про-
грамме Андрея Малахова, которая 
была посвящена мне. Для меня это 
был шок и подарок. Как он вообще 
прилетел? Герой. Но свой юбилей-
ный концерт я не хотел превращать 
просто в формальную череду по-
здравлений.
— Он продолжает писать песни, 
его старые пластинки переизда-
ют, но заново встроиться в мест-
ную музыкальную жизнь у него 
не получается.
— Когда ты в эмиграции, это очень 
сложно. Я был бы не против снова 
сделать с ним что-то. Чернавский — 
это глыба. Причем он сам не знает, 
что он за глыба. Можно вспомнить 
благотворительный сингл «A Merry 
Christmas», который он записал на 
мелодию «Спит придорожная тра-
ва». Там у него и Стиви Уандер участ-
вовал, и Ларри Кинг, и Слава Полу-
нин. Правда, это как-то незаметно 
прошло. Мне приятно, что он не оби-
жен на Россию в целом в связи с тем, 
что его авторские отчисления сей-
час составляют какие-то копейки. Он 
с легкостью подписал бумаги, разре-
шающие исполнять песни из филь-
ма «Выше радуги» в моем концерте. 
Люди по-прежнему поют их хором 
в любом зале.
— После десятилетия успеха, ко-
торый пришел к тебе в доволь-
но юном возрасте, тебя как будто 
утомила и сама музыка, и все, что 
было вокруг нее.
— Пришла новая молодая волна, 
и она убила все, чего мы добились. 
По большому счету я стал не нужен. 
Но появились какие-то «важные» 

концерты, на которых нужно было 
появиться, какие-то телешоу, от ко-
торых якобы зависели мои отноше-
ния с телеканалами. Представь себе: 
ты артист, за которым ездят трейле-
ры звука и света, у которого есть ба-
лет и аккомпанирующая группа, по-
нимающая тебя с полуслова. И вдруг 
как будто кто-то щелкнул выключа-
телем — и ты обнаруживаешь себя 
на маленькой сцене, поешь под ин-
струментальную фонограмму ка-
кую-то песню, люди вежливо хлопа-
ют и уходят. Ты перестаешь себя ува-
жать. Я смотрю сейчас фильмы про 
Джо Кокера, про The Rolling Stones 
и понимаю, что у нас, артистов мое-
го поколения, с ними много общего. 
Природа спадов в карьере похожа. 
Кто-то из артистов моего поколения 
пытался бороться. Я не хотел. И я не 
стал переживать в отличие от мно-
гих моих сверстников, которые по-
теряли темп, а кое-кто и жизнь. Я не 
парился.
— Даже интересные, эксперимен-
тальные вещи, которые ты делал, 
остались в тени. В 2004 году у те-
бя был потрясающий концерт 
в Кремле с Дживаном Гаспаря-
ном и группой «Maler и Я», но ши-
рокая публика эту программу по 
большому счету так и не узнала.
— Эти выступления в Кремле мне 
многое дали. Я увидел, что зрители 
по-прежнему приезжают ко мне из 
других городов. И при этом прихо-
дят за кулисы и говорят: «Вова, мы 
как в детстве побывали». Понима-
ешь, я этот концерт готовил как но-
вый виток своей биографии, репе-
тировал хиты в новых аранжиров-
ках, представил семь новых песен, 
искал звук. А люди все равно слы-
шали то, что они хотели слышать. 
Им это тяжелое звучание на фиг не 
нужно. Я вдруг понял, что я зави-
сим от того, что они хотят, от обра-
за, от звука. Зависим в хорошем смы-
сле. Меня по-прежнему зовут высту-
пать с этими песнями, и иногда это 
бывает весело, как на фестивале «Ав-
торадио», где ты испытываешь глу-
пейшую пионерскую радость от то-
го, что все так офигенно! Но к 50 го-
дам я уже дошел до того этапа в сво-
ей жизни, когда я лучше выступлю 
в маленьком клубе, но с живой груп-
пой, чем в каком-то там сборном кон-
церте. Как же я счастлив, что я могу 
отказать любому. Кроме моего папы, 
пожалуй. Вот он может попросить: 
«Выйди вот в таком-то концерте. Ра-
ди меня».

КОНЦЕРТ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

«Я могу отказать 
любому»
Владимир Пресняков о свободе, 
независимости и новых песнях

Второй фильм о сражениях гигант-
ских роботов и монстров не выдер-
живает сравнения с первым   
ФОТО UNIVERSAL STUDIOS

С надежной поддержкой Дениса  Родькина (Вронский) Светлана  
Захарова (Анна)  выглядит импозантно даже в предсмертном кошмаре 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В центральном матче игрового дня  
регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ  
«Химки» принимают УНИКС

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Понедельник 26 марта 2018 №50/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

БИАТЛОН

Победа на горькое
Успех Максима Цветкова несильно скрасил впечатления от сезона

Вчерашняя победа Максима Цветко-
ва в масс-старте в рамках закрывавше-
го розыгрыш Кубка мира тюменского эта-
па лишь чуточку подправила ощущения 
от выступления биатлонной сборной Рос-
сии в нынешнем сезоне. Оно, безуслов-
но, получилось провальным. И основным 
в данный момент является вопрос насчет 
того, кто в мае возглавит Союз биатлони-
стов России (СБР) вместо покидающего 
пост Александра Кравцова и какими спо-
собами он будет исправлять положение 
в виде, имеющем особый статус с точки 
зрения популярности в стране.

чередной сезон сборная Рос-
сии закрыла на ласкающей слух тем, кто пе-
реживает за отечественный биатлон, но-
те благодаря Максиму Цветкову. В мужском 
масс-старте в Тюмени один за другим зава-
ливали стрельбу фавориты — взявший седь-
мой подряд Кубок мира француз Мартен Фур-
кад, пытавшийся соперничать с ним норве-
жец Йоханнес Бё, а Цветков все палил и па-
лил без промахов. Не сфальшивив на четвер-
том, заключительном рубеже, он убежал бо-
роться за золото с соотечественником Бё Эр-
ленном Бьонтегором, а на подъеме перед фи-
нишем умчал и от него.

Максим Цветков, как и большинство веду-
щих российских биатлонистов, пропустив-
ший Олимпийские игры в Пхёнчхане из-за 
«чисток» Международного олимпийского ко-
митета (МОК), очень неплохо выглядел в кон-
цовке сезона и несколько раз приближался к 
подиуму. В Тюмени он смог не просто на него 
попасть, а в 26 лет одержать наконец первую 
в карьере победу. До этого высшим достиже-
нием биатлониста было серебро.

Впрочем, каким бы значимым и прият-
ным ни был вчерашний триумф Максима 
Цветкова, он не отменил общего впечатле-
ния от этого сезона. Для сборной России он 
получился абсолютно провальным.

Даже если вынести за скобки пхёнчхан-
скую Олимпиаду, на которой усеченный до 
предела — до четырех человек — россий-
ский состав не подбирался хотя бы к топ-де-
сятке, ее результаты все равно смотрятся ка-
тастрофически скромными. Более того, не-
возможно вспомнить сезон, когда бы вид 
спорта, пользующийся в текущем десяти-
летии колоссальной, сравнимой с футболь-
ной или хоккейной популярностью в стране 
(притом что она постоянно растет), регуляр-
но дарящий телевидению достойные рей-
тинги, держался бы настолько тихо.

Российская команда в марте, после 
Олимпиады, приободрилась, добавила. 
Но даже это оживление не помогло ей вер-
нуться на позиции, привычные для коман-
ды, которую относят к элите. Победа Мак-
сима Цветкова была для нее лишь второй в 
этом Кубке мира. Первая состоялась 8 марта 
в спринте на этапе в финском Контиолахти, 
где отличился наиболее титулованный оте-
чественный биатлонист Антон Шипулин. С 
успехами по прежним меркам (допустим, 
меркам десятилетней давности, когда по-
настоящему ценились исключительно «зо-
лотые» гонки) относительными тоже бы-
ло негусто. Россияне за весь Кубок мира до-
бавили к двум высшим наградам еще пять 
бронзовых, все взяли мужчины, вернее, 
персонально Шипулин или при его участии 

в эстафетных гонках. Женская сборная, ко-
торая находится в неважном состоянии уже 
несколько лет, но все-таки прежде иногда, 
раз-два в сезон, «стреляла», до призов так и 
не добралась.

Это крайне скверные показатели. В со-
ставленной наподобие той, что использует-
ся на Олимпиадах, медальной таблице Кубка 
мира сборная России — девятая. Если в нее 
помимо кубковых наград включить и пхён-
чханские — еще ниже.

Штрихами в эту картину ложатся про-
зрачные намеки некоторых российских би-
атлонистов — Антона Бабикова, Татьяны 
Акимовой — на недовольство системой под-
готовки, дефицит внимания со стороны тре-
нерского штаба, а также вчерашнее призна-
ние Антона Шипулина: «Этот сезон был са-
мым сложным за минувшее четырехлетие. Я 
не помню, чтобы в последние годы мне было 
так тяжело и физически, и психологически». 
Ранее лучший российский биатлонист давал 
понять, что еще не решил, будет ли продол-
жать карьеру, а в Тюмени ответа на этот во-
прос так и не дал.

В любом случае потенциал у сборной Рос-
сии в лице молодых — сверстников Цветко-
ва или еще моложе — спортсменов, несом-
ненно, есть, и он совершенно не коррелиру-
ется с итогами Кубка мира. Интрига теперь в 
том, кто и какими способами его будет реа-
лизовывать, исправляя ситуацию. Действу-
ющий президент Союза биатлонистов Рос-
сии Александр Кравцов еще до тюменского 
этапа объявил, что переизбираться на свой 
пост не будет. Единственным, кто уже анон-
сировал желание возглавить СБР, пока оста-
ется известный в прошлом биатлонист, че-
тырехкратный чемпион мира Владимир 
Драчев. Отчетно-выборная конференция 
структуры пройдет 18 мая.

Алексей Доспехов

Победа Максима Цветкова  
(на переднем плане)  
в заключительной гонке сезона 
стала для сборной России  
всего лишь второй в Кубке мира 
2017–2018 годов      
ФОТО МИХАИЛА ТЕРЕЩЕНКО/ТАСС

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин встал на свое место
Победа над Фабиано Каруаной вывела его в лидеры Кандидатского турнира

События, происходящие в концовке Кан-
дидатского турнира в Берлине, в котором 
определяется соперник по матчу за титул 
чемпиона мира против обладателя зва-
ния норвежца Магнуса Карлсена, прев-
ратили его в одно из самых интригующих 
соревнований в истории шахмат. За два 
тура до финиша на первое место в нем 
вышел россиянин Сергей Карякин, еще 
несколько дней назад, казалось, безна-
дежно отстававший от обыгранного им 
лидера — американца Фабиано Каруа-
ны. Но на самом деле на победу в турни-
ре претендуют сразу пять шахматистов. 
Каруана идет по набранным баллам вро-
вень с Карякиным, а китаец Дин Лижэнь, 
россиянин Александр Грищук и азербай-
джанец Шахрияр Мамедьяров отстают 
от этого тандема всего на пол-очка.

ак получается, что у Кандидатских тур-
ниров, которые Международная федерация 
шахмат (FIDE) возродила в начале нынешне-
го десятилетия в качестве способа определе-
ния соперника чемпиона мира по матчу за 
титул, почти всегда интересный, лихой сце-
нарий. Но берлинский, кажется, в этом смы-
сле уже превзошел всех предшественников.

Абсолютно бесподобной с точки зрения ин-
триги ситуация в нем стала после 12-го тура, в 
котором в центральной партии Сергей Каря-
кин, победитель предыдущего Кандидатско-

го турнира, играл белыми против лидера — 
американца Фабиано Каруаны. Еще несколь-
ко дней назад неудачно стартовавший Каря-
кин, казалось, расстался с шансами вернуть се-
бе претендентское звание. Затем он резко при-
бавил, а выигрыш в красивой, но с жертвой ка-
чества партии с Каруаной позволил ему срав-
няться с американцем по набранным очкам и 
опередить также претендовавшего на лидер-
ство азербайджанца Шахрияра Мамедьярова, 
уступившего белыми китайцу Дин Лижэню.

Регламент Кандидатского турнира пред-
усматривает, что в случаях с равенством оч-
ков в ход идут дополнительные показатели. 
Так вот, у Карякина лучше оба основных. У не-
го преимущество в очных партиях с Каруа-
ной (полтора очка против половинки) и боль-
ше побед (четыре против трех). Так что если 
оставшиеся два тура эти гроссмейстеры прой-
дут в одинаковом темпе, россиянин сбережет 

превосходство над американцем. При этом у 
него не такой уж плохой подбор соперников 
в концовке. Сегодня Карякин черными сыг-
рает против неважно выглядящего в Берли-
не соотечественника Каруаны Уэсли Со, а во 
вторник, в финальный день, белыми против 
Дин Лижэня. Фабиано Каруане предстоит бе-
лыми биться с аутсайдером — армянином Ле-
воном Ароняном, а после этого черными — с 
находящимся в очень хорошей форме росси-
янином Александром Грищуком.

Но вся фишка в том, что сводить интригу 
в концовке Кандидатского турнира к заочно-
му противостоянию Карякина и Каруаны бу-
дет глупостью. Расклад в состязаниях просто 
умопомрачительный. Ведь всего на пол-очка 
от российско-американского тандема отстают 
сразу три гроссмейстера — Дин Лижэнь, Гри-
щук и Мамедьяров. И, скажем, азербайджанец 
в отличие от Каруаны гарантировал себе пре-
имущество над Карякиным по главному сре-
ди дополнительных показателей: в партиях 
с ним он добился победы и ничьей. И если го-
ворить о Мамедьярове, для Карякина нелиш-
ней была бы помощь других российских шах-
матистов: в заключительных турах его конку-
ренту предстоит играть с Александром Грищу-
ком и Владимиром Крамником. Впрочем, Гри-
щук ведь и сам еще рвется к триумфу.

Алексей Доспехов

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигуристы  
вернулись с квотами
В Милане завершился чемпионат мира

На чемпионате мира по фигурному ка-
танию в Милане российские фигуристы 
завоевали две медали и 11 лицензий 
из 12 возможных на следующий чемпи-
онат мира, который пройдет через год 
в японской Сайтаме. Спортивной паре 
в составе Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов досталось серебро, а одиноч-
ник Михаил Коляда получил бронзовую 
награду. Олимпийская чемпионка Алина 
Загитова сенсационно осталась пятой, 
а танцоры выше седьмого места под-
няться не смогли.

од назад из Хельсинки российские фигури-
сты увезли также две награды, с той лишь раз-
ницей, что одну из них — золотую — получи-
ла Евгения Медведева, а вторую — бронзовую 
— взяли Евгения Тарасова и Владимир Моро-
зов, впервые поднявшиеся тогда на мировой 
пьедестал. Сегодня ситуация иная: если Ми-
хаил Коляда, а также Тарасова с Морозовым, 
выступившие на Играх в Корее ниже своих 
возможностей, сделали в Милане шаг вперед, 
завоевав бронзу и серебро соответственно, то 
в женском турнире россиянки сенсационно 
остались без наград впервые с 2013 года.

Обладательница олимпийского серебра 
Евгения Медведева не приехала в Италию, 
поскольку ей минимум два месяца предсто-
ит залечивать перелом стопы, случившийся у 
нее еще минувшей осенью. Но даже тени сом-
нения не было в том, что на высшей ступени в 
Милане ее заменит олимпийская чемпионка 
Алина Загитова. 15-летняя российская прима 
после короткой программы шла второй, про-
игрывая совсем чуть-чуть знаменитой 31-лет-
ней итальянке Каролине Костнер. Но со сво-
ей самой сложной в мире произвольной про-
граммой россиянка, которая прежде в сезоне 
не проиграла ни одного старта, просто обяза-
на была выиграть и этот. Так по привычке ду-
мали многие, пока Загитова не упала. А по-
том еще и еще. В итоге — она пятая, Каролина 
Костнер — четвертая, а вперед выдвинулись 
канадская фигуристка Кейтлин Осмонд и две 
японки — Вакаба Хигути и Сатоко Мияхара.

По мнению олимпийского чемпиона Оле-
га Васильева, Алина Загитова запаниковала 
после первого падения, не поняв, что делать 
в ситуации, когда прыжки в произвольной 
программе у нее идут один за другим, при-
чем в высоком темпе. Татьяна Тарасова, ком-
ментировавшая соревнования на телевиде-
нии, сообщила в эфире о том, что после Игр 
Алина Загитова вытянулась сразу на три сан-
тиметра. И именно в этом знаменитый тре-
нер усмотрела причину внезапно разладив-
шейся техники ее прыжков. Другие специа-
листы связывали неудачу либо с проблема-
ми психологического свойства, либо с нару-
шением после Игр тренировочного режима. 
Сама же фигуристка, а также ее тренер Этери 
Тутберидзе от комментариев воздержались.

Мария Сотскова, чьим высшим достиже-
нием в сезоне было серебро финала Гран-
при, стала восьмой. Сумма мест обеих фигу-
ристок составила число 13 — ровно столько, 
сколько по правилам Международной феде-
рации конькобежцев (ISU) требуется для со-
хранения страной максимальной квоты для 
участия трех ее представительниц в очеред-
ном чемпионате мира.

Максимальную квоту вернули себе и муж-
чины. Сильнейший из них Михаил Коляда 
поднялся вдобавок на пьедестал, на котором 
россияне не стояли с 2011 года, когда такой 
же бронзой на чемпионате мира в Москве от-
метился Артур Гачинский. Правда, в отличие 
от безупречного (хотя и облегченного) корот-
кого проката, после которого 23-летний пе-
тербуржец занимал второе вслед за амери-

канцем Нейтаном Ченом место, о его произ-
вольной программе такого не скажешь. Но 
все же петербуржец допустил не так много 
грубых огрехов, в том числе падений, как 
другие сильнейшие фигуристы мира из за-
ключительной разминки, установившие 
здесь по этому показателю антирекорд.

На фоне своих то и дело падающих коллег 
выгодно отличался один Нейтан Чен, испол-
нивший шесть (!) четырехоборотных прыж-
ков, пять из которых чисто, и завоевал свой 
первый высший титул. А вторым стал высту-
павший с серьезной травмой правой ноги 
обладатель олимпийского серебра японец 
Сома Уно. Отметим и 18-летнего дебютан-
та, и тоже петербуржца Дмитрия Алиева. За 
счет впервые чисто исполненных им в про-
извольной программе трех прыжков в четы-
ре оборота он сумел с 13-го промежуточно-
го места подняться на седьмое, тем самым на 
пару с Михаилом Колядой обеспечив учас-
тие трех российских одиночников на чем-
пионате мира-2019 в Японии.

Серебряные призеры Олимпиады в ко-
манде, спортивная пара Евгения Тарасова—
Владимир Морозов, можно сказать, реаби-
литировались за личное четвертое место в 
Пхёнчхане, заодно улучшив свое прошло-
годнее достижение, добавив к бронзе чем-
пионата Хельсинки серебро. Золото, да еще 
и с двумя мировыми рекордами в произ-
вольной и по сумме обеих программ, заво-
евали олимпийские чемпионы Алена Сав-
ченко и Брюно Массо из Германии. Для парт-
нерши, которая здесь, вероятно, завершила 
свою спортивную карьеру, нынешний ти-
тул — шестой, тогда как Брюно Массо стал 
чемпионом мира впервые. Бронза досталась 
Ванессе Джеймс и Моргану Сипре из Фран-
ции. Достойно выступили и две другие рос-
сийские пары: Наталья Забияко и Александр 
Энберт — четвертые, а Кристина Астахова и 
Алексей Рогонов — восьмые.

Если через год в Сайтаме снова выступят 
три спортивных дуэта, то танцорам выбрать 
максимальную квоту не удалось. Александра 
Степанова—Иван Букин, которые из-за отсут-
ствия приглашения МОК у партнера в Пхён-
чхане не стартовали, стали седьмыми, а дебю-
танты Тиффани Загорски—Джонатан Гурей-
ро — восьмыми. При этом обе пары улучши-
ли свои оценки. «Мы настолько любим свои 
программы, с которыми много пережили, 
что хотели откатать их так, чтобы внутренне 
наполнить содержанием, эмоциями,— про-
комментировала выступление на чемпио-
нате Александра Степанова.— Хотели пока-
зать свой максимум, не подвести команду, а 
сейчас ощущаем опустошение. Нам непро-
сто добиваться расположения судей, поэто-
му от старта к старту мы пытаемся показать 
себя, чем-то удивить». Чемпионами мира уже 
в третий раз с двумя мировыми рекордами — 
за короткую программу и в сумме обеих про-
грамм — стали бесподобные французы Габри-
эла Пападакис—Гийом Сизерон. Они, напом-
ним, уступили первенство сначала в Хельсин-
ки, а затем и в Корее канадцам Тессе Вертью—
Скотту Мойру, в Италию, однако, не приехав-
шим. Серебро получили американцы Мэди-
сон Хаббелл—Закари Донохью, а бронзу — 
канадцы Кейтлин Уивер—Эндрю Поже.

Валерия Миронова

Заключительный этап  
Кубка мира в Тюмени
Мужчины. Масс-старт. 15 км. 1. Максим Цветков 
(Россия) — 37.37,3 (0 штрафных кругов). 2. Эрленн Бьонтегор 
— отставание 2,7 (0). 3. Йоханнес Бё (оба — Норвегия) — 16,6 
(2)… 14. Александр Логинов — 48,7 (3). 15. Антон Бабиков 
— 53,6 (2). 16. Антон Шипулин — 1.09,3 (2)… 18. Евгений 
Гараничев (все — Россия) — 1.10,1 (3).
Итоговый общий зачет. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 1116 
очков. 2. Бё — 1027. 3. Шипулин — 697… 22. Цветков — 352. 
23. Логинов — 332… 25. Бабиков — 323.
Женщины. Масс-старт. 12,5 км. 1. Дарья Домрачева (Бе-
лоруссия) — 35.27,4 (1 штрафной круг). 2. Паулина Фьялкова 
(Словакия) — отставание 1,8 (1). 3. Анаис Шевалье (Франция) 
— 6,6 (0)… 21. Ирина Услугина — 1.16,8 (1). 22. Екатерина 
Юрлова-Перхт — 1.24,7 (3). 23. Дарья Виролайнен (все — 
Россия) — 1.33,2 (3).
Итоговый общий зачет. 1. Кайса Макарайнен (Финляндия) 
— 822 очка. 2. Анастасия Кузьмина (Словакия) — 819. 3. Домра-
чева — 804… 13. Юрлова-Перхт — 474.

Чемпионат мира по фигурному 
катанию в Милане
Мужчины. 1.Натан Чен (США) — 321,40 балла. 2. Сома Уно 
(Япония) — 273,77. 3. Михаил Коляда — 272,32… 7. Дмит-
рий Алиев (оба — Россия) — 252,30.

Танцы на льду. 1. Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон 
(Франция) — 207,20 балла. 2. Мэдисон Хаббел—Захарий 
Донохью (США) — 196,64. 3. Кейтлин Уивер—Эндрю Поже (Ка-
нада) — 192,35… 7. Александра Степанова—Иван Букин 
— 184,01. 8. Тиффани Загорски—Джонатан Гурейро (обе 
пары — Россия) — 180,42.

О
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Т

Кандидатский турнир 
в Берлине
12-й тур. Александр Грищук (Россия)—Левон Аронян (Ар-
мения) 0,5:0,5. Сергей Карякин (Россия)—Фабиано Каруана 
(США) 1:0. Владимир Крамник (Россия)—Уэсли Со (США) 
0,5:0,5. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—Дин Лижэнь 
(Китай) 0:1.
Положение участников. 1. Карякин — 7 очков. 2. Каруана — 
7. 3. Мамедьяров — 6,5. 4. Дин Лижэнь — 6,5. 5. Грищук — 6,5. 
6. Крамник — 5,5. 7. Со — 5. 8. Аронян — 4.

В последних четырех турах  
Сергей Карякин набрал  
три с половиной очка и вышел  
в лидеры Кандидатского турнира     
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